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LLos microcréditos son pequeños présta-
mos de dinero, concedidos a personas ca-
rentes de recursos económicos, para que

puedan poner en marcha pequeños negocios
que les permitan mejorar su nivel de vida y el de
sus familias y salir así del círculo vicioso de la po-
breza.

CCon los microcréditos, los miembros más des-
asistidos de la sociedad tienen acceso a los re-

cursos financieros que sustentan la actividad
económica. Las instituciones que conceden los
préstamos suelen estar cerca de sus clientes, y
aplican procedimientos rápidos y flexibles. El
riesgo de las operaciones es muy relativo, ya que
los prestatarios suelen ser recomendados por
otro cliente, y la obtención de un nuevo présta-
mo depende de la devolución del antiguo. Ade-
más, los microcréditos se conceden con frecuen-
cia a grupos, por lo que sus miembros respon-
den del préstamo solidariamente.

LLa cuantía de los préstamos es muy reducida,
pues oscila entre 100 y 600 dólares. Se con-

ceden a muy corto plazo, con un plazo máximo
de devolución de un año y breves períodos de
amortización. El origen de los microcréditos se
remonta a la década de 1970, con las experien-
cias del Proyecto Grameen en Bangla Desh y de
Acción Internacional en América Latina.

TTras estudiar las condiciones de vida de la po-
blación más desfavorecida de las zonas rura-

les de su país, Bangla Desh, el economista Mu-
hammad Yunus, profesor de la universidad de
Chittagong, puso en marcha en 1976 un pro-
yecto de investigación cuyo objetivo era la ela-
boración de un programa de crédito destinado a
la población más necesitada. Como primera ac-
ción, Yunus prestó 27 dólares de su propio bol-
sillo a una mujer que pasaba largas horas ha-
ciendo banquetas de bambú, para luego ven-
derlas a un comerciante que le facilitaba la ma-
teria prima y fijaba unos precios abusivamente
bajos por su trabajo, con lo cual el margen de
ganancia obtenido apenas le permitía malvivir,
pese a que se pasara trabajando casi todo el día.
Yunus llegó a la conclusión de que esa mujer,
como tantos otros pobres, necesitaba disponer
de un pequeño capital para la compra de mate-
ria prima. Repitió la experiencia con 42 personas
más, y al comprobar los resultados satisfactorios
de tales préstamos, fundó el Proyecto Grameen,
cuyos objetivos eran la concesión de microcrédi-
tos a gente sin recursos, a fin de que tuvieran la
oportunidad de crear micronegocios y autoem-
pleo. De este modo, los receptores de microcré-
ditos pudieron librarse de la explotación a que
eran sometidos por propietarios rurales y usure-
ros, y se demostró que la inyección de pequeñas
sumas de capital podía contribuir a la promo-
ción social de los necesitados.

EEntre los años 1976 y 1979, el Proyecto Gra-
meen logró mejorar el nivel de vida de medio

millar de personas, y el profesor Yunus consiguió
involucrar en su empeño a diversas entidades fi-
nancieras bengalíes.

EEn 1983 se regularizó la situación del Proyec-
to Grameen, con la creación del banco del

mismo nombre, que recibiría el apelativo de
“Banco de los Pobres”, que recibió ayuda   de va-
rias entidades internacionales, entre ellas el
Fondo Internacional para el Desarrollo Agrícola
y la Fundación Ford. El crecimiento del banco
resultó vertiginoso: pasó de 25 sucursales en
1981 a 641 en 1989 y 1.105 en 1997, y de
24.128 clientes en 1981, a 2,2 millones en 1997
y 3,5 millones en 2004. El capital prestado su-
peró en 1981 los dos millones de dólares, para
elevarse a 386 en 1997 y 500 en 2004.

EEn 2005, el Banco Grameen daba trabajo a
12.000 empleados, repartía anualmente 500

millones de dólares en créditos (con una tasa de
devolución del 96%) y sumaba 3,5 millones de
clientes (el 95% eran mujeres). Un 70% de los
capitales prestados procedía de los ahorros de los
acreedores y el 30% restante, de los depósitos
del banco. 

EEl Banco Grameen también impone condicio-
nes a sus clientes. Para obtener un microcré-

dito, es necesario no poseer más de 0,2 hectáre-
as  de tierra cultivable, o bienes que no excedan
el valor de 0,4 hectáreas. En principio, las canti-
dades prestadas son muy pequeñas (cien dólares
de promedio); el plazo de devolución es de un
año, con un interés del 20% (aunque elevado en
comparación con los tipos de interés occidenta-
les, este rédito es muy inferior al del sector in-
formal, superior al 100% en muchos países po-
bres); la amortización es semanal. La posibilidad
de obtener en el futuro un préstamo de mayor
cuantía, depende del cumplimiento de los pla-
zos de amortización. El proceso de solicitud y
concesión del préstamo se basa en el conoci-
miento directo que los empleados del banco tie-
nen de las familias de las zonas rurales donde
trabajan. 

LLa experiencia del Banco Grameen ha demos-
trado que es posible prestar dinero a los más

pobres, pues cumplen perfectamente con sus
obligaciones, y que muchas familias han mejo-
rado su calidad de vida, alimentación y salud
gracias a estos préstamos. Su repercusión no re-
sulta menos notable: las mujeres han mejorado
su condición y autoestima, al convertirse en ac-
tores económicos de primer orden; el paro y la
natalidad han disminuido, así como el número
de divorcios; y han mejorado las condiciones sa-
nitarias y crecido el nivel de escolarización. 

Los microcréditos:
El Proyecto Grameen

Manuel Lozano Serna
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Día de la Región
6 Albacete acogió el

acto del Día de la
Región.

Turismo
14 Lagunas de

Ruidera, el
“encanto del mago
Merlín”.

Infraestructuras
24 El AVE S-112

llegará a Albacete
en 2012.

70 Albacete crece en
calidad de vida.

Universidad 
32 Francisco Montero

Riquelme, director
de la ETSIA de la
UCLM.

Sector Agropecuario 
40 Castilla-La Mancha,

primer productor
de ajos de la Unión
Europea.

78 Inaugurada por los Príncipes de
Asturias, España Original referente de
calidad en el sector agroalimentario. 

Sociedad de la Información 
48 Agustina Piedrabuena, directora

General para la Sociedad de la
Información y las Telecomunicaciones.

Mundo Taurino 
56 “Los Samueles” vuelven a la Feria de

Albacete.

Fórum C-LM Siglo XXI 
64 El agrario, sector

clave para el
desarrollo de
Castilla-La Mancha. 

31 María Luisa Araújo, vicepresidenta y
consejera de Economía y Hacienda de
Castilla-La Mancha. Castilla-La Mancha,
Región de Europa.

47 José Luis Martínez Guijarro, consejero
de Agricultura y Medio Ambiente de
Castilla-La Mancha. 5 de junio, Día
Mundial del Medio Ambiente.

77 Don Quijote como víctima de delito:
José Francisco Roldán Pastor,
Comisario Jefe de la Unidad de
Coordinación Operativa Policial de la
Comisaría de Policía. Epílogo de Gran
Leyenda.

Puntos de vista
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Este año 2010 el Día grande de Castilla-La Mancha se ha
celebrado bajo el lema “Hechos para avanzar”

Albacete se viste de gala
para celebrar el Día de la

Región

Este año, Albacete ha sido
la ciudad escogida para acoger
el acto oficial organizado por
el Gobierno regional con mo-
tivo del Día de Castilla-La
Mancha. De este modo, el
pasado 31 de mayo se celebró
en el Palacio de Congresos y
Exposiciones albaceteño un
acto solemne, austero y emoti-
vo  presidido por el jefe del
Ejecutivo castellano-man-
chego, José María Barreda. 

Bajo el lema “Hechos para
avanzar”, se entregaron un
total de 13 placas al Mérito
Regional, así como cuatro Me-
dallas de Oro y dos reconoci-
mientos como Hijo Predilecto
de C-LM, bajo la atenta mira-
da de más de 1.100 personas. 

Familiares de los premia-
dos, amigos, autoridades y re-
presentantes de todos los sec-
tores de la sociedad castellano-
manchega, quisieron arropar a

los galardonados en un día tan
especial, en el que se pretende
reconocer la labor de las perso-
nas o instituciones que, con su
trabajo, fomentan valores y
principios culturales, sociales,

humanitarios y de cualquier
otro tipo, al tiempo que con-
tribuyen a difundir el nombre
de la Región. A la cita acudie-
ron también cerca de 150 pe-
riodistas de toda C-LM.

La gala comenzaba con la
interpretación del pianista al-
baceteño José Ramón Gar-
cía Pérez, quien inauguraba
el acto con la música de Cho-
pin y Rachmaninoff.

CC
on motivo de la celebración del Día de Castilla-La Mancha, el Go-
bierno regional entregó un total de trece Placas al Mérito Regional,
cuatro Medallas de Oro y dos reconocimientos como “Hijo Predilecto
de Castilla-La Mancha” en el acto institucional que tuvo lugar el pa-
sado 31 de mayo en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Al-

bacete, bajo la presidencia del presidente de C-LM, José María Barreda. 
A la cita acudieron más de 1.100 personas, entre familiares y amigos de los ga-

lardonados, autoridades y representantes de todos los sectores de la sociedad
castellano-manchega. Bajo el lema “Hechos para avanzar”, un año más se quiso
reconocer la labor de las personas o instituciones que fomentan valores y princi-
pios culturales, sociales, humanitarios y de cualquier otro tipo, al tiempo que di-
funden el nombre de Castilla-La Mancha tanto dentro como fuera de nuestras fron-
teras. En esta ocasión, las Medallas de Oro fueron a parar a la Mesa del Agua de
C-LM, al compositor Jesús Villa Rojo, así como a la Feria de Albacete en su III Cen-
tenario y, a título póstumo, al pintor Benjamín Palencia. 

Además, los miembros de 'Muchachada Nui' y el humorista José Mota recibie-
ron el título de “Hijos Predilectos de Castilla-La Mancha”. La Cruz Roja Juventud, la
Unidad Militar de Emergencias, CONFAPA y CONCAPA y la Junta Central de Re-
gantes de La Mancha Oriental, fueron algunos de los galardonados con una de
las trece placas al Mérito Regional entregadas en este acto. 

Redacción: Paola Zafrilla
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Medallas de Oro de C-LM

El compositor natural de
Brihuega (Guadalajara), Jesús
Villa Rojo, fue uno de los ga-
lardonados con la Medalla de
Oro de la Región por su des-
tacada trayectoria en el
mundo de la composición mu-
sical, la importancia de su
obra y su proyección interna-
cional. 

Durante su discurso, Villa
Rojo aseguraba que Castilla-
La Mancha aporta a la cultura
española y universal valores
del más alto nivel. En este sen-
tido señalaba que “en esta Re-
gión todavía hay mucho lugar
para premiar, dar credibilidad,
reconocer la imaginación crea-
tiva y el esfuerzo de tantas
personas generosas que a dia-
rio llevan a cabo importantes
tareas y que, día a día, hacen
más grande esta tierra a la que
tanto queremos”.

En su opinión, “gracias al
impulso institucional se está
potenciando en los últimos
años la creatividad y la investi-
gación en los más variados
campos, desarrollándose ade-
más la coherencia de igualdad
y generosidad social y educati-
va”. Del mismo modo apun-
taba que “Castilla-La Mancha
representa la mejor concep-
ción social y cultural de rela-
cionar pasado-historia y pre-
sente”.

En un emocionado discur-
so, el de Brihuega quiso com-
partir su medalla con los mú-
sicos castellano-manchegos de
todas las épocas. “Para todos
ellos, mi admiración entusias-
ta”, añadía. 

Otra de las Medallas de
Oro de la Región fue  para el
fallecido pintor de Barrax
(Albacete), Benjamín Pa-
lencia, uno de los mejores
pintores que ha dado esta tie-
rra, capaz de captar como
nadie los paisajes de Castilla-
La Mancha.

Su sobrino, Ramón Pa-
lencia, fue el encargado de re-
coger esta distinción a título
póstumo, señalando que  se
trata de un reconocimiento
justo que puede servir para
dar un impulso a la memoria
de este gran pintor en la re-
gión.

Según señalaba, su tío
abuelo ha sido el pintor que ha
situado a Castilla-La Mancha

en el centro del mundo del
arte, ayudando a que el paisa-
je castellano-manchego se vea
con ojos diferentes desde que
él lo plasmó en sus lienzos.

En nombre de la Mesa del
Agua de Castilla-La Man-
cha, José María Tarjuelo, di-
rector del Centro Regional
de Estudios del Agua, reco-
gió la Medalla de Oro mani-
festando que “es para estar
muy contentos que a la Mesa
del Agua y, en general, a toda
la sociedad de C-LM, se le
haya otorgado esta distinción
por la concienciación que tie-

nen en el tema del agua”. Tar-
juelo expresó que es “un reco-
nocimiento a la evolución y la
preocupación que tenemos
todos los castellano-manche-
gos por disponer de agua y
hacer un uso racional de ella,
manteniendo esa colaboración
con el resto de españoles a la
hora de compartir el agua, con
el fin de poner un poco de sen-
satez a todo lo que es el uso y
la planificación del agua”.

Por su parte la alcaldesa
de Albacete, Carmen Oli-
ver, encargada de recoger la
Medalla de Oro concedida a la

Feria de Albacete en el III
Centenario de su Confirma-
ción, agradeció esta celebra-
ción al tiempo que destacó
que Castilla-La Mancha es
una región joven, donde el
valor de la unidad es su estan-
darte, añadiendo que “hoy
todos nosotros y nosotras nos
reflejamos en vosotros y voso-
tras, porque representáis nues-
tras señas de identidad, el co-
raje, el talento, la capacidad, el
esfuerzo y las ganas enormes
de avanzar, como decía Orte-
ga y Gasset “para avanzar hay
que mirar muy lejos”.

El III Centenario de Confirmación de la Feria de Albacete
estuvo muy presente durante el acto del Día de la Región

El presidente de Castilla-La Mancha, José María Barreda, se fotografió en la puerta del Palacio de Congresos y
Exposiciones de Albacete, delante del cartel anunciador de la Feria de Albacete 2010, junto a un grupo de manchegos/as.

La alcaldesa de Albacete, Carmen Oliver, recibió la Medalla de Oro concedida a la Feria de Albacete en el III Centenario
de su Confirmación. En la imagen, junto a los integrantes de la Junta de Patronos del Centenario de la Feria.
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Placas al Mérito Regional

El presidente de Cruz
Roja Juventud, Juan Carlos
Pérez Bustos, galardonado
con una de las 13 placas al
Mérito Regional concedidas
con motivo del Día de C-LM,
mostraba su satisfacción por
este reconocimiento, señalan-
do que viene a recompensar el
trabajo de una organización
que en 2010 cumple 40 años.
“Es muy bonito que reconoz-
can el trabajo de muchos jóve-
nes en su propia región”, seña-
laba Pérez Bustos, quien en la
actualidad coordina a alrede-
dor de 3.000 voluntarios de
entre 16 y 30 años en toda la
Comunidad Autónoma.

Otra de las placas al Méri-
to Regional ha sido para el
presidente del Comité Es-
pañol de Representantes de
Personas con Discapacidad
de Castilla-La Mancha
(CERMI), Luis Perales,
quien ha asegurado que recibe
este premio con humildad y
con orgullo en representación
de un colectivo “que necesita
del apoyo de la sociedad”. 

Por su parte, Luz María
Cañas, presidenta de la Fe-
deración de Asociaciones
de Familiares y Personas
con Enfermedad Mental
(FEAFES) de Castilla-La
Mancha, señalaba que con

este galardón se reconoce a un
colectivo inmenso de personas
con enfermedad mental “a
quien yo les tengo mucho que
agradecer”. En su opinión,
con actos de este tipo se con-
tribuye en gran medida a

“quitar el estigma que vienen
arrastrando las personas con
enfermedad mental”.

Otra de las placas al Méri-
to Regional fue a parar a
manos de la presidenta de la
Hermandad de Donantes

Una de las Medallas de Oro de la Región fue, a título
póstumo, para el pintor albaceteño Benjamín Palencia

El primer Día de la Región se celebró en Alcá-
zar de San Juan el pasado año 1984. Tras pasar
por Guadalajara y Cuenca, llegó a Albacete por
primera vez en 1987. Una ciudad que, 23 años
después, ha vuelto a acoger la celebración del Día
de Castilla-La Mancha con orgullo y satisfacción,
coincidiendo con el año en el que se celebra el III
Centenario de la Confirmación de su Feria. 

Entre los premiados en ediciones anteriores
cabe destacar que han recibido la Medalla de Oro
de la Región importantes personalidades entre las
que destacan Su Majestad el Rey Don Juan Car-
los, Su Alteza Real el Príncipe de Asturias, José
Bono, Antonio López, Pedro Mercedes, Antonio
Buero Vallejo, Federico Martín Bahamontes, Pedro
Almodóvar, Antonio Saura, Antonio Gala, José
Luis Cuerda, Rafael Canogar, Félix Grande, Juan
Carlos Izpisua, Virgilio Zapatero, José Antonio Ma-
rina, el fallecido José Luis Coll, así como Miguel
Fisac, Antonia Abad, más conocida como Sara
Montiel o Manuel Marín. 

En esta ocasión, el Gobierno regional ha querido que el acto organizado en Albacete con motivo del Día de Castilla-La Man-
cha se caracterizara por su solemnidad y austeridad, teniendo en cuenta el momento de dificultad económica que se está vi-
viendo en estos momentos a consecuencia de la crisis económica. 

Un día sin duda especial para todos los castellano-manchegos en el que, según apuntaba el presidente José María Barre-
da, se conmemora la aprobación de la Constitución española de 1978 y del Estatuto de Autonomía, teniendo en cuenta que
ambos textos permitieron que las Cortes se reunieran por primera vez en representación de la voluntad popular. 

La celebración este año del Día de la Región ha
estado marcada por su solemnidad y austeridad

Ramón Palencia, sobrino del célebre pintor albaceteño de reconocimiento internacional, Benjamín Palencia, fue el
encargado de recoger la Medalla de Oro de la Región a título póstumo en reconocimiento a su abuelo.

La importancia de la cuchillería albacetense se hizo presente durante la celebración del Día de la
Región. En la foto, unas esculturas gigantes de navajas en el Palacio de Congresos de Albacete.
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de Sangre de Albacete,
María del Carmen de Hués-
car Garví, quien destacaba el
carácter solidario de Castilla-
La Mancha. “Yo sola no he
hecho nada, esto lo hacemos
entre muchos, también los
medios de comunicación po-
néis vuestro granito, y los do-
nantes por supuesto, que
aportan su sangre”, añadía. 

El presidente de la Con-
federación de Padres y Ma-
dres “Miguel de Cervantes”
(CONFAPA), José Luis Lu-
piáñez, quien también recibió
la placa al Mérito Regional,
señaló que este premio es un
reconocimiento al trabajo que
se ha venido realizando duran-
te 25 años a la hora de mejo-
rar la educación, de la mano
de todos los padres y madres,
destacando la cercanía con la
Administración desde que se
asumieron las competencias
en materia educativa.

Por su parte, el presiden-
te de la Confederación Ca-
tólica de Padres y Madres
(CONCAPA), Fernando Lo-
renzana,  expresó su agrade-
cimiento especial al Gobierno
regional “porque se ha fijado
en valorar aquello que no se
ve, es decir, a los padres que
están ocultos, trabajando y ha-
ciendo una gran labor educati-
va pensando en la calidad de la
educación de sus propios
hijos”.

En nombre de la Junta
Central de Regantes de la
Mancha Oriental, recogió el
reconocimiento al Mérito Re-
gional su presidente, Francis-
co Belmonte, quien admitió
que, a pesar de no ser muy
amigo de los premios, “es
bueno que tu Gobierno reco-
nozca el trabajo que llevas ha-
ciendo durante 15 años”.

Belmonte aseguró que la
Junta va a seguir trabajando
por el agua y por esta región,
ya que, en su opinión, “por
aquí pasa mucha agua, más de
20.000 hectómetros cúbicos,
pero apenas utilizamos 2.000
y creo que se nos debe escu-
char”.

Otro de los premiados,
Restituto Jiménez, pastor y
ganadero que ha trabajado
por la supervivencia de la
cabra de raza blanca celti-
bérica, señalaba que “este
premio no es solo para mí,
sino para todos los ganaderos

y pastores de la región”, al
tiempo que agradecía la labor
que realiza la Asociación de
Criadores de esta cabra, for-
mada por 61 ganadores y pas-
tores, teniendo en cuenta que
en el año 1995 estaba a punto
de desaparecer y hoy cuenta
con unas 7.500 ovejas en toda
España, con un alto porcenta-
je de pura raza. Durante su in-
tervención, el gerente de la
Cooperativa Champinter,
Fermín Gómez, se mostraba
muy orgulloso por el premio
recibido al considerar que
pone en valor la trayectoria de

esta empresa.  “Hemos inten-
tado dejar de ser una coopera-
tiva pequeña de pueblo para
ser una empresa innovadora,
comercializando nuestro pro-
ducto, llegando incluso a ser
proveedores de grandes super-
ficies”. 

El teniente general José
Emilio Roldán, quien recogió
la placa concedida a la Uni-
dad Militar de Emergencias
(UME), manifestó su satisfac-
ción por este galardón seña-
lando que “como militares es-
tamos encantados que se reco-
nozca nuestra labor y que nos

den este premio en C-LM”.
Roldán recordó algunas de

las actuaciones desarrolladas
recientemente por la UME
como su participación en los
incendios de Pozo Lorente y
Poyatos el pasado año, así
como en la instalación del
Puente sobre el río Fresneda
en 2010. La misión de la
UME consiste en intervenir en
cualquier lugar del territorio
nacional en los supuestos de
grave riesgo,  catástrofe o cala-
midad, para contribuir a la se-
guridad y bienestar de los ciu-
dadanos, junto con el resto de

El Gobierno regional ha reconocido el carácter solidario,
emprendedor y luchador de los castellano-manchegos

María del Carmen de Huéscar recibió una de las Placas al Mérito Regional. En la imagen, con el Presidente regional.

Sor María Jesús Galán, religiosa del Convento Santo Domingo el Real de Toledo, recibió una placa al Mérito Regional.
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instituciones del Estado y las
administraciones públicas.

Sor María Jesús Galán,
religiosa del Convento Santo
Domingo el Real de Toledo,
recibió otra de las placas al
Mérito Regional por su traba-
jo de catalogación de docu-
mentos y libros de la bibliote-
ca de este convento, favore-
ciendo así el acceso y consulta
de los mismos a los investiga-
dores a través de la Red, te-
niendo en cuenta que se trata
de un monasterio de clausura.
Según apuntaba, “no ha sido
difícil introducir las nuevas
tecnologías en el convento,
gracias a la labor de la Comu-
nidad y a ayudas externas”.

El vicegobernador del
Consejo del Banco de Des-
arrollo de Europa en París y
ex presidente del Consejo
de Desarrollo Español,
Apolonio Ruiz Ligero,  na-
tural de Alcázar de San Juan
(Ciudad Real), apuntaba que
“es un día importante y emo-
cionante que hace malo el
dicho de que nadie es profeta
en su tierra”. Ruiz ha sido pro-
puesto por su trayectoria pro-
fesional como responsable po-
lítico en economía, comercio
exterior,  y en políticas de coo-

peración y ayuda al desarrollo,
destacando su firme compro-
miso con proyectos de C-LM,
como demostró con su ayuda
para lograr la financiación del
Pacto por la Vivienda de la re-
gión en 2008.

Otro de los galardonados
con una Placa institucional, ha
sido el exdirector de sala del

Restaurante Zalacaín, José
Jiménez Blas, de Guadalaja-
ra, como culminación de su
brillante trayectoria profesio-
nal en el desempeño de su tra-
bajo en uno de los restauran-
tes más exclusivos de toda Es-
paña.

Por su parte, la presiden-
ta de la asociación de Amas

de Casa, Consumidores y
Usuarios “Calatrava”, Bien-
venida Pérez Montejano,
aseguró que con esta placa al
Mérito Regional siente el reco-
nocimiento de todos los caste-
llano-manchegos a muchos
años de trabajo dentro del
movimiento asociativo.

La Cerca

Los galardonados contribuyen a difundir el nombre de C-LM
y a fomentar valores sociales, culturales y humanitarios

El humorista José Sánchez Mota, nombra-
do Hijo Predilecto de Castilla-La Mancha, ase-
guró que “La Mancha está de moda”, añadiendo
que “ya era hora, pues bastante tiempo hemos
estado olvidados”. Para Mota, es un placer “lle-
var nuestra tierra como bandera, y que encima
de hacerlo con todo el placer te recompensen
con un premio así, es maravilloso”.

En la clave de humor que le caracteriza, Jo-
aquín Reyes, uno de los componentes de “Mu-
chachada Nui”, grupo proclamado también
como Hijo Predilecto de la Región junto a
Pablo Chiapela, Julián López, Ernesto Sevilla
y Raúl Cimas, señalaba que “hoy es un día de
fiesta, nos hace mucha ilusión y nos lo merece-
mos porque somos manchegos y eso nadie lo
puede dudar”. Reyes afirmó que el programa de
Muchachada Nui está en la vanguardia del
humor. “Antes era el queso, el vino y ahora el
humor lo que nos sitúa en los primeros pues-
tos”, añadía. Con estas distinciones lo que se pretende es reconocer  la trayectoria profesional de estos humoristas manche-
gos, así como la promoción que hacen de Castilla-La Mancha y de nuestras señas de identidad a través de su humor. 

Una vez finalizado el acto, los asistentes pudieron felicitar personalmente a todos los galardonados en el Día de la Región e
intercambiar impresiones mientras que el Grupo Folklore Abuela Santana interpretaba manchegas y seguidillas tradicionales
de la provincia de Albacete. 

Los integrantes del programa Muchachada Nui y
José Sánchez Mota: “Hijos Predilectos de C-LM”

Los integrantes del grupo Muchachada Nui recibieron el título de Hijo Prelilecto de Castilla-La Mancha.

El humorista José Sánchez Mota recibió uno de los reconocimientos como Hijo Predilecto de C-LM.
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Las Lagunas de Ruidera: Un paraíso en la tierra, único en
España por su riqueza paisajística, biológica y geológica
Un oasis de agua y
vegetación en C-LM

Las Lagunas de Ruidera es
un paraje de gran belleza con
singularidades paisajísticas y
geológicas únicas. Localizado
en  Castilla La Mancha, se en-
cuentra en los límites de las
provincias de Ciudad Real y
Albacete. 

En 1979 fueron declaradas
Parque Natural por el Gobier-
no regional con el fin de con-
servar y proteger su rico patri-
monio. Además, en 1981 reci-
bió la declaración de Reserva
de la Biosfera de La Man-
cha Húmeda, y desde 1988
es una Zona de Especial
Protección para las aves.

Se trata de una superficie
cercana a las 4.000 hectáreas,
en la que encontramos un
complejo sistema lagunar for-
mado por dieciséis lagunas,
que a lo largo de 30 kilóme-
tros constituyen el valle del
Alto Guadiana.

El desnivel que existe
entre la primera laguna, deno-

minada La Blanca, y la última,
La Cenagosa, es de más de
120 metros. La extensión de
las lagunas es pequeña, salvo
alguna excepción como las la-
gunas San Pedro, Colgada y

del Rey, y su profundidad es
variable en función de la cli-
matología, llegando incluso a
secarse en las estaciones más
áridas. Las  dieciséis lagunas se
rebosan e inundan unas a

otras formando cascadas y sal-
tos debido a formaciones geo-
lógicas como las barreras tra-
vertínicas, siendo éste uno de
los rasgos más característico
del Parque Natural. 

NN
o es de extrañar que la impresionante belleza paisajística de las Lagu-
nas de Ruidera impulsara al mismísimo Miguel de Cervantes a escribir
en su obra más internacional, “Don Quijote de La Mancha”, que la cre-
ación de este sistema lagunar era obra de un “encanto del mago Mer-
lín”. Ficción o realidad, lo cierto es que este espacio natural, de unas

4.000 hectáreas, se ha convertido en uno de los parajes más sorprendentes de Es-
paña, por sus singulares características hidrológicas y geológicas, siendo el agua
y las barreras de piedra que separan entre sí las dieciséis lagunas que conforman
este Parque Natural, denominadas “travertinos”, uno de los aspectos más llamati-
vos e interesantes de este lugar, tanto para estudiosos como para visitantes. 

En este reportaje, el Grupo Multimedia de Comunicación La Cerca le ofrece la
posibilidad de conocer todos los encantos que encierran las Lagunas de Ruidera,
declaradas Parque Natural en 1979 por el Gobierno de Castilla-La Mancha para
proteger y conservar su rico patrimonio, haciendo especial hincapié en la hidrolo-
gía de Ruidera y en su complejo sistema hídrico, condicionado por la geología de
la comarca del Campo de Montiel, así como en su variada vegetación y fauna.  

Entre las provincias de Ciudad Real y Albacete, este Parque Natural ofrece al vi-
sitante la posibilidad de disfrutar de interesantes actividades al aire libre, en un en-
torno natural de ensueño, siendo la zona de La Mancha uno de los destinos prefe-
ridos por los turistas a la hora de practicar el Turismo Activo y de Aventura.

Redacción: Paola Zafrilla

La
gu

na
s 

de
 R

ui
de

ra
, e

nt
re

 la
s 

pr
ov

in
ci

as
 d

e 
C

iu
da

d 
R

ea
l y

 A
lb

ac
et

e.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Cerca, La. 5/2010.



X Aniversario 1998-2008 15

Hidrología

Este espacio natural tiene
como protagonista indiscuti-
ble el agua. Un recurso que ha
marcado la presencia y evolu-
ción de todas las civilizaciones
que han dejado su huella en
Ruidera. Los primeros asenta-
mientos en estas lagunas tu-
vieron lugar hace 700.000
años, en el Paleolítico Inferior. 

La hidrológica de Ruidera
es un complejo sistema hídrico
condicionado por la geología
de la comarca del Campo de
Montiel. 

El agua que podemos  ob-
servar en las lagunas, procede
de los manantiales y aportes
superficiales de los arroyos y
veneros que llegan al fondo de
este  valle del río Guadiana,
destacando la existencia del
arroyo de  las Hazadillas o
el Alarconcillo.

Las lagunas también reci-
ben  importantes aportes sub-
terráneos, de un flujo de agua
que circula a lo  largo de este
valle, atravesando los materia-
les calizos. 

Nacimiento del río
Guadiana

En medio de esta singular
meseta del campo de Montiel
nace  el río Guadiana,  cuyo
peculiar nacimiento no es otro
que las propias  Lagunas de
Ruidera y sus manantiales,
considerándose este paraje
como cabecera o Alto Guadia-
na, situado a  900 metros de
altura. 

Una vez que ha atravesado
el valle y las ultimas lagunas
aguas abajo del pueblo de
Ruidera, en las inmediaciones
del embalse de Peñarroya, el
Guadiana se filtra y desapare-
ce para resurgir a 80 kilóme-
tros  más al oeste de la provin-
cia de Ciudad Real, en forma
de manantiales y ojos, en el
paraje denominado Ojos del
Guadiana, en las cercanías
del término de Daimiel,
dando origen  a las famosas
Tablas de Daimiel, declara-
das Parque Nacional de
gran interés natural. 

Posteriormente este río
sigue su curso hacia  tierras ex-
tremeñas desembocando en
Ayamonte, marcando la  fron-
tera entre España y Portugal.

El Acuífero 24

Durante los años setenta y
ochenta, en el campo de Mon-
tiel se produce una promoción
de la agricultura de regadío
para mejorar la economía de
estos territorios, transformán-
dose grandes fincas de secano
en regadío.  

Un hecho que afectó nega-
tivamente a los aportes de
agua de las Lagunas de Ruide-
ra, observándose un progresi-
vo descenso de los niveles hí-
dricos de este acuífero, deno-
minado 24. 

En 1989 se declara legal-
mente sobreexplotado, apro-
bándose en 1993 el programa
de compensación de rentas
agrarias con el objetivo de re-
ducir el riego y conseguir la re-
cuperación de los niveles del
acuífero y de las lagunas. 

En 1995 es cuando co-
mienzan a producirse abun-
dantes precipitaciones en toda
la región, permitiendo una co-
nexión superficial de todas las
lagunas y una recuperación
importante del acuífero. 

Además del  problema del
uso del recurso del agua, este

acuífero sufre la pérdida de ca-
lidad debido a los contami-
nantes procedentes de los abo-
nos y plaguicidas agrícolas que
son arrastrados por la lluvia al
acuífero.

Dada  la situación del acu-
ífero 24, en el año 2007 se
pone en marcha el denomina-
do Plan Especial del Alto
Guadiana. Un conjunto de
actuaciones y soluciones para
el uso sostenible de la cuenca
alta del Guadiana que preten-
de dar una solución  definitiva
a la sobreexplotación de los
acuíferos Manchegos.

La hidrología de Ruidera cuenta con un complejo sistema
hídrico condicionado por la geología del Campo de Montiel

La hidrológica de Ruidera es un complejo sistema hídrico condicionado por la geología del Campo de Montiel.

Embalse y castillo de Peñarroya.
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Lagunas altas,
intermedias y bajas 

El complejo sistema lagu-
nar que conforman Ruidera
está formado por dieciséis la-
gunas que se vierten sucesiva-
mente unas a otras, en  senti-
do longitudinal, existiendo
entre la  primera y la última
un desnivel de 120 metros.

El primer conjunto, deno-
minadas "lagunas  altas", está
compuesto por las lagunas
Blanca, Concejo y Tomilla, las
cuales reflejan el nivel freático
del acuífero 24 al estar situa-
das en la parte más alta del
valle del alto Guadiana. 

Por este motivo, la Laguna
Blanca y los manantiales si-
tuados en sus proximidades se
secan cuando el nivel de agua
desciende en el acuífero. 

Aguas abajo encontramos
otras lagunas, conocidas como
del Concejo y Tomilla. Aun-
que suelen estar inundadas
durante todo el año, pueden
presentar un nivel decreciente
en años de importante sequía
y en los meses de verano espe-
cialmente.  

Estos descensos provocan
la  reducción del aporte de
agua a las  siguientes lagunas
aguas abajo, un conjunto  for-
mado por las “lagunas  inter-
medias”,  desde la Tinaja a la
Batana, alimentadas princi-

palmente con los aportes su-
perficiales  del agua que rebo-
sa de las lagunas precedentes,
es decir,  "las lagunas altas".

Durante los meses de
estío, y desde hace algunos
años en periodos secos, se inte-

rrumpen los aportes durante
tanto tiempo que inevitable-
mente se produce un descenso
general del agua e incluso co-
mienzan a vaciarse, afectando
de forma diferente a las lagu-
nas Redondilla y Lengua.

Las dieciséis lagunas que componen el complejo sistema
lagunar de Ruidera discurren por el valle del Alto Guadiana 

Durante los años setenta y ochenta, este para-
je natural sufrió un uso descontrolado de sus re-
cursos. Las Lagunas de Ruidera  fueron supuesta-
mente vendidas por el Estado a particulares e ins-
critas en propiedad, comenzando durante los
años siguientes un desarrollo  urbanístico desor-
denado. 

Con multitud de construcciones  ilegales y de
playas artificiales, sin respetar el paisaje ni los
márgenes de las lagunas, a mediados de los años
ochenta finalmente se pone freno a la urbaniza-
ción de este parque natural. 

El 13 de julio de 1979, el Gobierno de Castilla-
La Mancha declara las Lagunas de Ruidera Par-
que Natural,  incorporándolo dentro de la Red de
Espacios Protegidos de la Región para conser-
var su rico patrimonio, teniendo en cuenta la ex-
cepcional riqueza paisajística, biológica y geológi-
ca que hacen de Ruidera un paraje único. 

En 1981 son declaradas Reserva de la Bios-
fera de La Mancha Húmeda y en 1988 Zona de Especial Protección para las Aves. 

En 1995 se desarrolla el Plan Rector de Uso y Gestión de este espacio natural, iniciándose así un complicado proceso de
regulación y uso del territorio que limitaría las nuevas construcciones en el interior del Parque. De este modo, el objetivo que se
persigue no es otro que conseguir la recuperación de las características naturales de las Lagunas y conservar en perfecto es-
tado la calidad de sus aguas, cumpliendo en todo momento con las normativas de la Reserva de la Biosfera de La Mancha Hú-
meda.  Posteriormente, la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha adquiere las fincas Hazadillas y Era Vieja, que incluyen
los territorios de mayor valor ambiental y mejor conservados del entorno de las Lagunas de Ruidera. 

Las Lagunas de Ruidera son declaradas Parque
Natural en 1979 y Reserva de la Biosfera en 1981

En el año 1988 las Lagunas de Ruidera fueron declaradas Zona de Especial Protección para las
Aves. En la imagen, unos ánades reales nadan junto a una focha en una de las lagunas.

Laguna Lengua.
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El tercer conjunto de lagu-
nas lo  forman las lagunas Col-
gada y del Rey. Su alimenta-
ción se realiza principalmente
de manera superficial, tanto
mediante  los  rebosaderos  y
cascadas de las lagunas de
aguas arriba del río como  por
el arroyo de las Hazadillas que
aporta un importante caudal
durante todo el año. 

La posición elevada de los
materiales impermeables  del
triásico superior dificulta la ce-
sión de agua subterránea
desde el  conjunto anterior,
pero permite que el agua per-
manezca embalsada, por lo
que el nivel en estas lagunas,
las más cercanas a Ruidera,
apenas  experimenta variación
durante el año, presentando
una buena inundación  incluso
en periodos de sequía prolon-
gados.

La impermeabilidad de los
materiales de las lagunas Col-
gada y del Rey  dificulta la in-
undación de las "lagunas
bajas", desconectando la co-
rriente entre ambos grupos.

Los aportes de agua de las
lagunas  Morenilla, Coladilla,
y Cenagosa, se producen casi
exclusivamente de manera su-
perficial por los arroyos y re-
bosaderos de las superiores,
como  el salto de agua del pa-
raje llamado “El Hundi-
miento”.

Geología

El Parque Natural de Las
Lagunas de Ruidera se en-
cuentra enclavado en el deno-
minado altiplano del Campo
de Montiel,  una amplia mese-
ta entre las provincias de Ciu-
dad Real y Albacete, con  al-
turas que van desde los 700 a
los 1100 metros en la parte
más  elevada. 

En este amplio territorio,
la acción del agua sobre el
material calizo ha ido mode-
lando conjuntamente el paisa-
je,  configurando una meseta
con multitud de arroyos, ma-
nantiales, afloramientos de
agua y complejos sistemas de
lagunas y acuíferos  subterrá-
neos. 

Un paisaje singular, condi-
cionado en gran medida por
los materiales geológicos que
lo constituyen.

Este altiplano está forma-

do principalmente por mate-
riales calizos y dolomías del
Jurásico Inferior, que se asien-
tan sobre otros materiales
pliocuaternarios y terciarios
de arcillas impermeables, así
como margas  y yesos del triá-
sico. Estos materiales  son los
que conforman el acuífero
subterráneo del Campo de
Montiel, conocido como Acu-
ífero 24, recibiendo todos sus
aportes por la infiltración del
agua de lluvia, favorecido por
la elevada permeabilidad de
sus materiales calcáreos  supe-
riores y las fracturas en estos

materiales. 
La mayor parte del  agua

de las precipitaciones se van
poco a poco infiltrando en el
subsuelo hasta el  acuífero, ha-
ciendo que suba su nivel freá-
tico. Un proceso lento que
puede durar varios meses. 

Por otro  lado, cuando el
relieve así lo permite, se pro-
duce el afloramiento de esta
misma agua en determinados
puntos del parque natural en
los  denominados "Ojos" o
manantiales como son los
manantiales de las Hazadillas,
del Ossero o el Ponzoñón.

Los travertinos

Este parque natural repre-
senta una formación  geológi-
ca de singular belleza paisajís-
tica. Un espacio natural único
en la península y uno de los
dos que existen en Europa
con esta tipología, junto con
los lagos escalonados  de
Croacia, "Lagos  de Plitvi-
ce", declarados Patrimonio
de la Humanidad, de similar
origen a las Lagunas de Ruide-
ra. Se caracterizan por ser ex-
tensas lagunas, algunas de
ellas con  profundidades de

Las Lagunas de Ruidera y los Lagos de Plitvice de Croacia
son dos espacios naturales y paisajísticos únicos en Europa 

Paraje llamado “El Hundimiento”.

El Parque Natural de las Lagunas de Ruidera constituye uno de los lugares más bellos de Castilla-La Mancha.
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entre 10 y 25 metros. 
Todas ellas están separadas

por  barreras de piedra deno-
minadas geológicamente "tra-
vertinos". Se trata de calizas
tobáceas que actúan como
una presa natural embalsando
el agua. 

En otoño y primavera,
cuando el agua alcanza sus ni-
veles más altos, se rebosa y
salta en forma de cascada o to-
rrentera, siendo este fenóme-
no uno de los  aspectos más in-
teresantes de este paisaje, con
saltos incluso de hasta 8 me-
tros de altura como los que se
pueden observar en El  Hun-
dimiento o en las lagunas
Santos Morcillo, Redondilla
o Lengua. 

El origen de esta peculiar
formación geológica es la pre-
cipitación de  carbonatos cálci-
cos por un sencillo proceso
bioquímico del agua,  sobresa-
turada en carbonato cálcico,
que procede del acuífero.

Las especies vegetales,
como líquenes o algas, duran-
te su fotosíntesis eliminan el
CO2 que, al reaccionar con el
carbonato disuelto en el agua,
lo precipita solidificando y de-
positándose sobre las plantas
petrificadas, denominadas es-

tromatolitos. De esta forma se
forman las denominadas repi-
sas y cortinas de piedra,  así
como los travertinos. 

Las  lagunas más bajas
(Cueva Morenilla, Coladilla y
Cenagosa) son  muy someras,
por lo que sus barreras tobáce-
as están muy degradadas.
Debido al poco caudal que re-

ciben y a la sedimentación que
poseen, en la  actualidad están
rodeadas  o cubiertas en parte
de vegetación  palustre, carri-
zo y eneares principalmente. 

Las lagunas tienen unos
fondos de arenas y limos blan-
cos, formados por sedimentos
tobáceos. Estos sedimentos vi-
sibles se encuentran sobre  los

materiales  impermeables, lo
que hace que se comporten de
forma muy diferente  respecto
a las corrientes subterráneas y
las filtraciones entre  lagunas.

El color blanco unido a la
naturaleza química del agua
origina las tonalidades  azul
verdosa tan características de
Ruidera.

Los travertinos, barreras de piedra que separan entre sí las
lagunas, son uno de los aspectos más llamativos de Ruidera

El Parque Natural de las Lagunas de Ruidera
incrementa el número de visitantes durante los
meses de verano, especialmente en las zonas
habilitadas para el baño. 

Esta actividad se pude practicar de forma
libre en los espacios acondicionados para ello,
pudiendo acceder a los mismos desde la carre-
tera de Ruidera a Ossa de  Montiel. 

En este sentido cabe recordar que las zonas
de baño del Parque Natural de las Lagunas de
Ruidera comprenden la Laguna del Rey, con
zonas de playa en Ruidera; Laguna Salvadora,
con playas y zonas de baño; Laguna Colgada,
con playa y zonas de baño frente al albergue
Alonso Quijano; Laguna Santos Morcillo, con
playa; Laguna Redondilla, con playas y zonas
de baño, sin agua  en los meses de sequía, así
como la Laguna San Pedro, con playas y orillas
de la laguna cercanas a la carretera de Ossa de
Montiel.

El uso de embarcaciones está permitido en este entorno natural, respetando en todo momento las normas de seguridad bá-
sicas para la utilización de este tipo de embarcaciones, realizando navegación únicamente sin el empleo del motor, siempre y
cuando no interfieran con la  fauna acuática y las aves que nidifiquen en la zona, estando prohibida la navegación en las lagu-
nas Conceja, Coladilla y Cenagosa. Tampoco está permitida la utilización de las barreras travertínicas para el baño, ni de las
zonas de reserva natural señalizadas por el Parque Natural de las Lagunas de Ruidera. 

El espacio natural de las Lagunas de Ruidera
cuenta con varias zonas habilitadas para el baño 

Los travertinos son muros de calizas tobáceas que actúan como presa natural embalsando el agua de las lagunas.

Fundamentalmente en verano es cuando más se nota la afluencia de turistas a las Lagunas.
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Las “anteriores ruideras” 

La edad de las barreras to-
báceas que observamos en la
actualidad se  formaron hace
10.000 años aproximadamen-
te, en el denominado periodo
Holoceno. Anteriores a estas
formaciones,  existieron  otras
barreras y  lagunas, "anteriores
ruideras", con una datación
geológica de entre 70.000 y
130.000 años, en el periodo
denominado Pleistoceno Su-
perior. Estas lagunas se encon-
trarían  entre unos 5 y 25 me-
tros  por encima del  nivel de
las lagunas que podemos ver
en la actualidad,  pudiendo
observarlas  durante la visita
alrededor de las lagunas Tina-
ja,  Lengua o Colgada. 

La acción química sobre
este material kárstico, tam-
bién origina distintas  forma-
ciones, oquedades, torcas y
simas.  Un claro ejemplo de
ello lo encontramos en la
"Cueva de Montesinos", co-
nocida  por ser escenario de
uno de los capítulos del céle-
bre libro de Cervantes “Don
Quijote de La Mancha”.

Programa de actividades 

Para disfrutar de la visita al
Parque Natural de las Lagu-
nas de Ruidera, el visitante
cuenta con diferentes servi-
cios, hoteles, restaurantes,
camping, zonas de baño y es-
pacios de pesca deportiva,  pu-
diendo completar su estancia
con un amplio y variado aba-
nico de actividades en un en-
torno natural de ensueño. 

En la localidad de Ruidera,
se encuentra el Centro de In-
formación, punto recomen-
dado de partida antes de
tomar contacto con este espa-
cio natural, donde se puede
encontrar  todo tipo de infor-
mación relativa al parque y a
sus valores naturales. 

Dada la amplia extensión
de las Lagunas de Ruidera,
cercana a las 4.000 hectáreas,
se puede visitar este paraje na-
tural través de diferentes rutas
e itinerarios, a pie  o en bici-
cleta de montaña, enlazadas
algunas de ellas con el tramo
de la Ruta  del  Quijote que
atraviesa este Parque Natural.

Entre ellas encontramos la
Senda de Piedenmedio, la

del Castillo de Rochafrida,
así como la ruta de la Laguna
Blanca y la senda de la
Cueva de Montesinos.

También se puede realizar
una visita guiada en vehículo
4x4, acompañados por un
guía-conductor para descubrir
las zonas menos conocidas del
parque, así como actividades
de educación ambiental, rutas
ornitológicas/birdwaching y
fotografía de naturaleza,  ofre-
ciendo al visitante la posibili-
dad de tomar contacto directo
con la naturaleza más viva e
impactante durante la berrea

del ciervo o la observación de
las grullas.

Lugares irrepetibles, con
gran diversidad de fauna, flora
y paisajes, desde la llanura
más seca hasta el humedal
más inesperado, de la mano de
lagunas, ríos y el famoso
monte mediterráneo. 

Desde el punto de vista
histórico, La Mancha siempre
ha sido tierra de paso de las di-
ferentes culturas que se han
asentado en la península. 

En este sentido destacan
los denominados “Destinos
Manchegos”, una oportuni-

dad única para conocer y dis-
frutar del importante legado
patrimonial y cultural que
posee esta tierra.

De este modo, se puede
disfrutar de visitas personali-
zadas con un guía acompa-
ñante, adentrándose en la his-
toria de esta comarca a través
de Parques Arqueológicos
como el de Alarcos, o los Cas-
tillos de Calatrava la Nueva
y la Vieja, sin olvidar las loca-
lidades de Almagro, Ciudad
del Teatro, o Villanueva de
Los Infantes.

Además, el visitante que lo

El Parque de las Lagunas de Ruidera invita a la realización
de diversas actividades en un entorno natural de ensueño

La ruta hacia el Castillo de Rochafrida, en la imagen, es una de las muchas que se pueden realizar por estos parajes.

En las Lagunas de Ruidera, tanto dentro como fuera del agua, se pueden practicar gran variedad de deportes al aire libre.
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desee puede seguir las huellas
del ingenioso Hidalgo Don
Quijote y conocer la tierra de
los Molinos de Viento, las
Ventas y sus paisajes, aden-
trándose incluso en la Cueva
de Montesinos y otros singu-
lares lugares de la Ruta de
Don Quijote, reflejados en la
obra de Miguel de Cervan-
tes.

El agroturismo ocupa un
lugar muy especial en esta co-
marca. Se trata de una activi-
dad turística en la que se in-
cluye una cuidada selección de
bodegas, almazaras y quese-
ras, avaladas por su excelente
calidad y profesionalidad, pu-
diendo descubrir y saborear de
primera mano toda la tradi-
ción y cultura de los productos
de La Mancha, a través de
procesos de elaboración. En
este sentido destaca la organi-
zación de rutas del vino, visi-
tas a bodegas y catas comen-
tadas para dar a conocer los
excelentes caldos que se están
realizando en esta tierra.

Además de descubrir la
cultura del vino, el visitante
podrá conocer el proceso de
elaboración del mejor aceite
de oliva durante las visitas a
almazaras, degustando un

queso manchego en una au-
téntica quesería tradicional.

La aventura es sin duda
una de las apuestas turísticas
más importantes de La Man-
cha, convertida en la actuali-
dad en uno de los destinos
preferidos por los turistas para
vivir emociones fuertes, de la
mano de un amplio y variado

programa de Turismo Activo
y de Aventura, apto para
todas las edades. 

Entre las propuestas que
se ofrecen encontramos paseos
en quads, buggies, rutas 4x4,
tiro con arco, paintball, kayak
ó escalada Rappel. Todas ellas
realizadas al aire libre, desta-
cando las actividades en para-

jes naturales de gran valor
paisajístico como por ejemplo
el entorno de Cabañeros, las
Tablas de Daimiel y las pro-
pias Lagunas de Ruidera,
contando con la presencia de
monitores titulados y con el
material técnico necesario
para el desarrollo de las mis-
mas.  La Cerca

La Mancha se ha convertido en uno de los destinos
preferidos para practicar el Turismo Activo y de Aventura

La vegetación de este entorno natural es típica-
mente meseteña. El árbol dominante en las lade-
ras y zonas altas es la encina, conviviendo con las
sabinas albares en los parajes más elevados y fríos. 

El encinar es sustituido por un denso matorral,
compuesto esencialmente por coscojares, espi-
nos y aliagas. En los fondos de valles y márgenes
de las lagunas aparecen los árboles de ribera,
como los olmos y los álamos blancos, a los que se
añaden los híbridos de chopos introducidos por las
repoblaciones madereras. Contorneando las orillas
de las lagunas, destaca la presencia de carrizos,
juncos, espadañales y las masiegas.

Como es natural, el grueso de la fauna lo cons-
tituyen las aves acuáticas, es decir, ánades, fo-
chas, porrones y cercetas, sin olvidar las rapaces
como el aguilucho lagunero. En Ruidera se repro-
ducen cada año, la focha común que anida unas
veces en el agua y otras en tierra firme, el ánade
real, también conocido como azulón, y el pato co-
lorado. En invierno es frecuente localizar al porrón
moñudo y en los últimos años se han visto colonizadas por una especie singular como es el calamón. También casi todos los
años el somormujo lavanco realiza su espectacular parada nupcial y construye un nido flotante en el parque. 

Otras especies típicas del bosque mediterráneo son el conejo, la tórtola, la perdiz, el ratonero común y el zorro. Entre
las especies piscícolas más comunes de este espacio natural destaca la presencia de la boga, el barbo y el blenio.

La biodiversidad del ecosistema de las Lagunas de
Ruidera favorece una variada vegetación y fauna

En los últimos años las Lagunas de Ruidera se han visto colonizadas por una especie de ave
singular como es el calamón, en la imagen.

Entre las propuestas de deportes náuticos por las lagunas destaca la navegación en kayak, en la imagen.
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Renfe presenta el nuevo modelo de trenes Serie 112 que
prestará servicio en la línea AVE Madrid-Valencia 

El S-112: Un hito en la
Alta Velocidad española

Renfe presentó este 29 de
junio en los talleres de Santa
Catalina en Madrid los nuevos
trenes Serie 112 que unirán
Madrid, Valencia, Cuenca y
Albacete, contando con una
inversión total de 12.400 mi-
llones de euros. Mientras que
la línea Madrid-Valencia en-
trará en funcionamiento a fi-
nales de 2010, este modelo de
tren no llegará a Albacete
hasta el próximo 2012, una
vez finalizada la conexión con
Alicante. A pesar de esto, con
la inauguración de esta línea,
la estación albaceteña acogerá
la llegada del primer AVE a la
provincia de la mano del ac-
tual tren S-130, que circulará
a 250 kilómetros por hora.  

Al acto oficial han asistido
el presidente de Renfe, Teófilo
Serrano, el presidente de
Renfe Integria, Avelino Cas-
tro, la secretaria de Estado de
Transportes, Concepción Gu-
tiérrez, y la secretaria general

de Infraestructuras, Inmacula-
da Rodríguez-Piñero, encar-
gados de explicar las principa-
les características técnicas y
ventajas del S-112.

Se trata de la segunda serie

de trenes de Alta Velocidad
adjudicados por Renfe al Con-
sorcio Talgo-Bombardier,
compuesta por 30 vehículos.

Los primeros coches han
salido de la fábrica de Talgo en

Rivabellosa (Álava), mientras
que las primeras cabezas trac-
toras las ha construido Bom-
bardier en Kassel (Alemania),
y el montaje final en el taller
de Los Prados en Málaga. 

EE
l Grupo Multimedia de Comunicación La Cerca asistió, el 29 de junio, a
la presentación oficial del nuevo modelo de trenes de Renfe Serie 112 en
los talleres de Santa Catalina en Madrid. Un tren que prestará servicio a fi-
nales de 2010 en la línea de Alta Velocidad Madrid-Valencia y que llega-
rá a la nueva estación de Albacete en el 2012, una vez finalizada la  co-

nexión con Alicante. A partir de este momento los albaceteños podrán viajar en los
S-112 dirección Madrid y Alicante ahorrando un tiempo considerable en sus tra-
yectos al alcanzar estos trenes una velocidad máxima de 330 kilómetros por hora. 

Hasta entonces, y gracias a la puesta en marcha de la línea Madrid-Valencia,
el primer AVE albaceteño llegará de la mano de los trenes Serie 130 una vez que
incrementen su velocidad actual de 160 kilómetros por hora hasta alcanzar los 250. 

El AVE S-112 es un tren evolucionado del modelo 102, también del consorcio
Talgo-Bombardier, que presenta algunas modificaciones técnicas y de servicio,
como por ejemplo la inclusión de sólo dos clases, Club y Turista, así como un in-
cremento de 49 plazas hasta alcanzar un total de 365. 

Como novedad cabe destacar que todos los asientos dispondrán de conexión
eléctrica 200V para facilitar el servicio electrónico a todos los clientes durante sus
viajes. Un tren que además permite importantes ventajas medioambientales y eco-
nómicas, al reducir las emisiones de CO2 y favorecer un ahorro del 15% en el con-
sumo eléctrico, combinando a la perfección confort, tecnología y seguridad. 

Redacción:
Paola Zafrilla
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Características técnicas

Desde el punto de vista
técnico, el tren está preparado
para circular por ancho de vía
internacional (1,435 metros) y
alcanzar una velocidad máxi-
ma de hasta 330 kilómetros
por hora. Tiene ocho motores
asíncronos, sistema de alimen-
tación a 25 kV e incorpora sis-
temas de señalización ERTMS
(niveles 1 y 2), LZB y ASFA
digital.

Este nuevo modelo de tre-
nes incorpora una cabina pre-
surizada, suspensión neumáti-
ca pendular, tracción eléctrica
a 25 kV de corriente alterna,
con una potencia de 8.000
KW, así como convertidores
con tecnología IGBT. La com-
posición es de motor más 12
coches, incorporando 21 ejes. 

Está construido con una
aleación de aluminio muy li-
gero, lo que favorece un aho-
rro del 15% del consumo
energético. 

Una situación en la que
también interviene el diseño
aerodinámico de sus cabezas
tractoras, mejorando el com-

portamiento del tren en con-
diciones adversas y minimi-
zando los efectos que produce
la variación de la presión en
los túneles.

Los trenes cubrirán los 391
kilómetros de la conexión Ma-

drid-Valencia en una hora y 35
minutos, estando actualmente
la mitad de la línea en pruebas
con excelentes resultados. 

El AVE S-112 es un tren
evolucionado del modelo 102,
también del Consorcio Talgo-

Bombardier, que presenta al-
gunas modificaciones técnicas
y de servicio, como por ejem-
plo la inclusión de sólo dos cla-
ses (Turista y Club) y el au-
mento de 49 plazas hasta al-
canzar un total de 365. 

El S-112 recorrerá Madrid-Valencia en poco más de hora y
media a una velocidad máxima de 330 kilómetros por hora

El AVE S-112 que recorrerá la línea de Alta Velo-
cidad Madrid-Valencia es un tren más ligero que
presenta algunas novedades de interiorismo y con-
fort, como puntos claves a la hora de ofrecer un ser-
vicio ferroviario de alta calidad. 

Se trata de un modelo evolucionado del  Serie
102 en el que se incorporan características novedo-
sas que pueden servir de modelo comercial en un
futuro, en función de la duración de los trayectos. 

En este sentido cabe destacar que los S-112 dis-
ponen de un  total de 365 plazas, 49 más que los S-
102, distribuidas únicamente en dos clases: 8 co-
ches de clase Turista (294 plazas, incluidas 2 para
personas con movilidad reducida) y 4 coches para
clase Club, con 71 plazas. 

Esta reconfiguración del tren responde a crite-
rios comerciales que Renfe ha decidido poner en
marcha para potenciar su oferta con un incremento
de plazas en clase Turista, tras haber realizado los
correspondientes estudios de mercado.

Otra de las novedades que incorpora es que todas sus plazas incluyen conexión eléctrica de 220V. Un servicio que en la ac-
tualidad sólo disfrutan los clientes de las clases Club y Preferente del resto de trenes AVE. Además cuenta con asientos abati-
bles y reposapiés, luz individual, mesa abatible, canales de vídeo, audio y frecuencia de radio. 

De este modo, los nuevos trenes AVE de la Serie 112 que unirán Madrid y Valencia ofrecerán todas las facilidades al clien-
te que quiera aprovechar el viaje para trabajar con sus dispositivos electrónicos. 

En relación a las tarifas previstas para los diferentes trayectos que realizará este nuevo modelo de trenes, desde Renfe no
han concretado ningún precio hasta la fecha, señalando que dependerá del tipo de viajero y de sus demandas. 

Confort, tecnología y seguridad se dan la mano en
los nuevos trenes de Alta Velocidad Serie 112

El nuevo AVE S-112 combina perfectamente el confort, la tecnología y la seguridad.

El AVE S-112 incorpora una cabina presurizada, suspensión neumática pendular, tracción eléctrica a 25 kV de corriente
alterna, con una potencia de 8.000 KW, así como convertidores con tecnología IGBT.
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En el horizonte de 2012

La línea de Alta Velocidad
completa no llegará a Albace-
te hasta el próximo año 2012,
una vez esté finalizada la cone-
xión con Alicante. A pesar de
ello, hasta esta fecha los alba-
ceteños podrán disfrutar de
importantes mejoras en los
servicios que Renfe presta en
esta estación, una vez inaugu-
rada la línea Madrid-Valencia
a finales de 2010. 

De este modo, el primer
AVE albaceteño vendrá de la
mano de los actuales trenes
Serie 130, un modelo también
del Consorcio Talgo-Bombar-
dier, incrementando su veloci-
dad actual de 160 kilómetros
por hora hasta alcanzar los
250. 

A partir de 2012, con la
entrada en funcionamiento de
la conexión de Alta Velocidad
entre las ciudades de Albacete
y Alicante, la estación albace-
teña de trenes incorporará los
nuevos S-112, con todas las
ventajas que lleva implícitas
este nuevo modelo. Mientras
tanto, la línea en Albacete
tendrá comunicaciones direc-
tas con Madrid servidas por
trenes de Alta Velocidad y
desde Motilla hasta Alicante
con trenes de ancho variable,
siendo 2012 la fecha en la que
previsiblemente se podrá via-
jar en los nuevos S-112. 

En relación a la situación
en la que quedará el tren con-
vencional que viaje a Valencia
a partir de la entrada en fun-
cionamiento del AVE, cabe se-
ñalar que en estos momentos
Renfe está estudiando cómo
será el tráfico antes de tomar
una decisión. Lo que sí está
confirmado es que Albacete y
Valencia contarán con los ser-
vicios ferroviarios suficientes
para atender las demandas. 

Gracias a la construcción
de la línea que une Madrid,
Valencia, Cuenca y Albacete,
se generarán 250.000 puestos
de trabajo, entre empleos di-
rectos e indirectos, en la Co-
munidad Valenciana, Castilla-
La Mancha y Murcia. 

Una línea sin duda estraté-
gica que además tendrá un
efecto multiplicador al conver-
tirse en una fuente de oportu-
nidades para el turismo, el co-
mercio y los negocios de las lo-
calidades por las que discurre. 

Renfe Integria: división
industrial

Renfe Integria es proba-
blemente la única división in-
dustrial de operadora ferrovia-
ria europea con el “Know
How” suficiente para incorpo-
rar las tecnologías existentes
en el mercado.

Prueba de ello es su parti-
cipación en la fabricación de
14 de los 30 trenes de la Serie
112, desarrollados por el Con-
sorcio hispano-canadiense
Talgo-Bombardier, en sus ins-

talaciones de Los Prados, en
Málaga. 

Las labores han consistido
en el montaje mecánico, eléc-
trico y de interiorismo, así
como en la pintura, las prue-
bas estáticas finales de cada
uno de los 168 coches previs-
tos y la composición comple-
ta. Esto incluye todo el siste-
ma eléctrico de los vehículos,
así como los armarios de freno
y los equipos de suspensión,
instalándose además los sue-
los, techos y asientos, así como
los sistemas de iluminación y
sonorización.

Talleres de Santa Catalina

Conocido como Complejo
de Cerro Negro-Santa Catali-
na, estos talleres comenzaron
su andadura en el año 1992,
con el inicio de la explotación
de los trenes de Alta Velocidad
Madrid-Sevilla. 

Actualmente, están dedi-
cados al servicio de limpieza y
mantenimiento integral de los
trenes de Alta Velocidad y de
ancho variable, y en un futuro
no muy lejano también acoge-
rán el mantenimiento de los
trenes S-112. 

La nueva línea del AVE generará 250.000 puestos de trabajo
en la Comunidad Valenciana, Castilla-La Mancha y Murcia

La nueva estación de Renfe en Albacete, en proceso de construcción, estará adaptada a las características del AVE.

El AVE S-112 fue presentado ante la prensa en el taller de Santa Catalina, en Madrid, el 29 de junio.
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Este complejo cuenta con
una superficie total de
183.100 metros cuadrados y
39.000 de cubierta. 

En estos momentos, el
Parque cuenta con 125 vehí-
culos y tiene 29 puestos para
el apartado de limpieza de tre-
nes. Para ello cuenta con un
equipamiento formado por
tres tornos de foso, dos equi-
pos medidores de parámetros,
dos bajaboguies y 18 bajavías,
así como dos puentes grúa,
dos almacenes automáticos
para material de repuesto y
dos túneles de lavado. 

Para el mantenimiento de
estas instalaciones, así como
de los 125 vehículos que com-
ponen este Parque, son nece-
sarios 570 trabajadores de
mano de obra directa, aporta-
dos por Renfe Integria y las
sociedades mixtas constituidas
al 50% entre Renfe Operado-
ra y los fabricantes de trenes.

Con la entrada en servicio
de las líneas de Málaga, Tole-
do, Barcelona y con la cons-
trucción de los trenes de ancho
variable, se ampliaron estas
instalaciones del complejo con
la puesta en marcha de la pri-
mera fase de las Bases de man-
tenimiento de Santa Catalina.  

Nuevo taller para el S-112

La entrada en servicio de
los 30 nuevos trenes S-112 re-
quiere una logística de mante-
nimiento que Renfe tiene pre-
parada con una ampliación de
sus instalaciones en la Base de
Santa Catalina, en Madrid. 

La compañía está constru-

yendo una nueva nave dentro
de la Base donde se realizarán
las operaciones de manteni-
miento de primer nivel de los
trenes S-112 por parte de In-
tegria.

La nave tendrá 14.500
metros cuadrados de superfi-
cie de cubierta y unas dimen-
siones de 415 metros de largo

por 35 metros de ancho. 
Además, incluirá 4 vías

UIC con foso triple, un puen-
te grúa y un torno de foso, dis-
poniendo de todos los equipos
necesarios para realizar las la-
bores de mantenimiento de
primer nivel, además de un al-
macén automatizado.

La Cerca

Renfe amplia sus instalaciones en los talleres de Santa
Catalina para garantizar el mantenimiento del tren S-112

Desde el punto de vista social y económico,
una de las ventajas fundamentales del ferrocarril
de Alta Velocidad es su aportación a un sistema
de transporte más sostenible. Se trata de la op-
ción medioambiental y económica más eficiente,
teniendo en cuenta la importante reducción de
emisiones de CO2 y el ahorro energético que per-
mite.

En España, el ferrocarril es el modo de trans-
porte que genera menores costes externos.
Cinco veces menos que el transporte por carrete-
ra de mercancías, tres menos que el transporte
por carretera de viajeros, y dos menos que la
aviación civil. De este modo, la apertura de la
nueva conexión de Alta Velocidad entre Madrid,
Cuenca, Albacete y Valencia favorecerá que el
transporte entre estas poblaciones genere 80.000
toneladas de CO2 anuales menos, permitiendo
un ahorro de consumo energético de casi 30.000
toneladas equivalentes de petróleo, sobre una es-
timación de 3 millones de viajeros. Los servicios de Alta Velocidad de Renfe en el corredor Madrid-Valencia podrían ahorrar
además unos 950.000 desplazamientos de automóviles y más de 6.000 vuelos de aviación comercial anualmente.

Sin duda el respeto al medio ambiente se ha convertido en una de las piezas clave de la misión y visión de futuro de Renfe.
Por este motivo, uno de sus objetivos principales es trabajar por el desarrollo y la movilidad, desde un punto de vista sosteni-
ble, favoreciendo el equilibrio entre los modos de transporte y colaborando en la vertebración del territorio. 

Con la apertura de la nueva conexión del AVE se
generarán 80.000 toneladas de CO2 menos al año

Las autoridades asistentes al acto recorrieron los talleres Santa Catalina, en Madrid, donde pudieron ver los nuevos AVE.

En España, el ferrocarril es el modo de transporte que genera menos costes externos. Foto: AVE.
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CComo cada año, el nueve de mayo
es un día de celebración, el Día de
Europa. Para España, concreta-

mente, veinticuatro se cumplen hoy en
un entorno especial, pues presidimos la
Unión que conforman, junto a nosotros,
veintiséis países más. Para Europa en su
conjunto, son sesenta los que han trans-
currido desde que Schuman hiciera su de-
claración.

AApunto de terminar nuestro turno de
Presidencia son ya muchas las conclu-

siones que podemos obtener de estos
cinco fructíferos meses, un período en el
que hemos dejado impronta en valores
tan importantes como la igualdad de
oportunidades, el impulso en los derechos
sociales, el fortalecimiento de una ciuda-
danía europea más participativa, y el
compromiso para poner fin a la violencia
de género.

EEl turno de la Presidencia Española ha
venido marcado por distintos factores:

la crisis económica y financiera ha dictado
con su batuta el ritmo de la política euro-
pea; la aplicación efectiva del Tratado de
Lisboa ha situado la obra en una nueva
partitura y a todo ello se ha sumado el
cambio de los intérpretes, esto es, el
nuevo Colegio de Comisarios y los miem-
bros del Parlamento Europeo. Grandes
cambios, nuevos retos que darán un im-
pulso al proyecto europeo poniendo aten-
ción en el rumbo que habrá de marcarse
en políticas fundamentales como la de
Cohesión, la Política Agrícola Común, o
la estrategia marcada con miras al año
2020.

EEs en esta magnífica obra que va poco a
poco conformándose y dotando de

vida lo que es ya una realidad, donde Cas-
tilla-La Mancha, región de Europa, está
presente, pues ya advertía Schuman en su
declaración, que el proyecto de Europa
“se hará gracias a realizaciones concretas,
que creen en primer lugar una solidaridad
de hecho”. Pensar en global y actuar en
local es el espíritu que mueve a nuestra
región y que la presenta ante el resto del
mapa europeo como un ejemplo y un
punto de referencia en distintos y múlti-
ples aspectos.

LLa Presidencia española ha sido deter-
minante para sentar las bases de la es-

trategia de recuperación económica y cre-
ación de empleo en la Unión Europea,
según el Secretario de Estado para la
Unión. En este sentido, el compromiso de
nuestra región ha sido evidente.

PPor todos es ya conocido el Pacto por
Castilla- La Mancha, el gran acuerdo

económico y social entre sindicatos, em-
presarios y Gobierno regional que ha co-
menzado a minimizar el impacto de la
crisis económica. Pueden comprobarse los
más que positivos resultados que su corto
periodo de andadura nos ha dado hasta la
fecha. Para nuestro Presidente Barreda
“se trata de un gran ejercicio de corres-
ponsabilidad, es el camino, no la meta, la
metodología para trabajar juntos”, y pre-
cisamente es el ejemplo que podemos
mostrar a las regiones de Europa, a la Eu-
ropa de las regiones. Contando con todos
hemos sido capaces de dar impulso a
nuestra economía, de arrojar luz ante la
difícil situación que atravesamos, puesto
que del compromiso y el trabajo conjun-
to se obtienen grandes frutos que benefi-
ciarán a la ciudadanía en su conjunto, no
sólo a la castellano-manchega, sino a la
española, y en definitiva, a la europea.

LLa entrada en vigor del Tratado de Lis-
boa ha dotado de nuevas posibilidades

a la participación regional en la política
europea: el mayor peso del Comité de las
Regiones, la participación de los Parla-
mentos Regionales gracias al control pre-

vio de la normativa europea, entre otras
cuestiones, nos brindan la oportunidad de
adquirir un mayor compromiso, un acer-
camiento de la realidad regional al plano
supranacional, que sin lugar a dudas hará
posible que las políticas europeas sean
más accesibles para el ciudadano. Se esta-
blecen las bases, de este modo, para re-
forzar la ciudadanía europea, una de las
prioridades que ha remarcado la Presi-
dencia Española de la Unión.

PPero si por algo se caracterizará esta
Presidencia de turno, además de los

cambios que le ha tocado gestionar, será
por la impronta que la política española
dejará en el marco europeo. El empleo, la
investigación e innovación, la educación y
la formación, el cambio climático y el
medio ambiente, la lucha contra la po-
breza y contra la violencia de género, la
igualdad de oportunidades, han sido
entre otros los principales hitos que han
marcado los consejos de ministros presidi-
dos por España. Castilla-La Mancha com-
parte estas prioridades, nuestros avances
suponen sin duda una identidad en clave
europea.

22010 se caracteriza también por la
lucha contra la pobreza y la exclusión

social y en ese sentido, el compromiso por
la igualdad de oportunidades, del que
Castilla-La Mancha participa gracias a
medidas como la Estrategia por el Em-
pleo Integral, es una seña de identidad de
la que podemos sentirnos orgullosos al
promover.

TTrabajamos atendiendo a unos intereses
globales, estableciendo medidas y po-

líticas que velan por garantizar la máxima
calidad de la formación de nuestros jóve-
nes, su movilidad, el estudio de lenguas
extranjeras, y la introducción de las tec-
nologías de la información y la comunica-
ción en las aulas. Compromisos que ad-
quirimos con los ciudadanos, los de nues-
tra región, pero también pensando de
manera global, compartiendo las buenas
prácticas con otras regiones europeas, es-
tableciendo redes para transmitir nuestras
experiencias.

UUn año más, en definitiva, que supone
un paso hacia delante en el camino

del progreso, del compromiso a traspasar
fronteras, eliminar barreras, en un mo-
mento donde más que nunca la unión
dará la fuerza necesaria para afrontar los
retos que hoy en día hemos de superar.
Porque si algo nos ha enseñado Europa ha
sido que, precisamente, juntos, haremos
que nuestras metas sean realidades.
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La Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de
Albacete impulsa diferentes líneas de investigación agrarias
Factores naturales que

definen el territorio 

El director de la Escuela
Técnica Superior de Inge-
nieros Agrónomos (ETSIA)
de Albacete, Francisco
Montero Riquelme, durante
la entrevista concedida al
Grupo Multimedia de Comu-
nicación La Cerca, hacía refe-
rencia a los cuatro elementos
naturales que definen el terri-
torio de Castilla-La Mancha
desde el punto de vista agra-
rio, como son el agua, el vien-
to, el suelo y la luz, así como a
la necesidad de adaptarlos de
una forma adecuada a las ex-
plotaciones y cultivos de la re-
gión para conseguir un desa-
rrollo rentable y sostenible, in-
crementando al máximo su
competitividad. 

Una labor complicada que
no siempre es posible debido a
las limitaciones que presentan
estos recursos naturales en la
región, impidiendo en muchas
ocasiones que se puedan adap-
tar con éxito al campo caste-

llano-manchego.
De ahí la importancia del

papel que desempeña la Uni-
versidad de Castilla-La Man-
cha, a través de sus diferentes
centros de formación dentro

del ámbito de la ingeniería
agraria, como es el caso de la
ETSIA de Albacete, a la hora
de apoyar el sistema producti-
vo nacional, regional y local. 

En este sentido, Montero

Riquelme destacaba que la
Universidad regional nace en
1982 para atender las deman-
das de tejido profesional  cua-
lificado y poder poner en mar-
cha los mecanismos de trans-

DD
urante la entrevista concedida al Grupo Multimedia de Comunicación
La Cerca, el director de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros
Agrónomos (ETSIA) de Albacete, Francisco Montero Riquelme, ha des-
tacado el importante apoyo que presta este centro al mundo agrario
de la región, para conseguir un desarrollo sostenible y rentable, incre-

mentando la competitividad y calidad de este sector. 
Una labor interesante y necesaria para garantizar el futuro del campo castella-

no-manchego que la ETSIA de Albacete lleva a cabo a través de la generación de
recursos humanos cualificados, impulsando diferentes líneas de investigación en
colaboración con las administraciones, así como con las empresas del sector. 

Entre ellos, Montero Riquelme destacaba aquellos relacionados con la informa-
ción geográfica y los recursos naturales, la producción vegetal y animal, los in-
cendios, las tecnologías del medio ambiente, las industrias agroalimentarias, la
protección vegetal, la economía, el agua y la energía, haciendo especial hinca-
pié en la transferencia de tecnologías al mundo agrario. 

La situación actual del campo de C-LM, las limitaciones con las que cuenta esta
tierra a la hora de adaptar todos sus recursos, la importancia de las demandas del
consumidor como eje principal de la producción agraria, así como la nueva OCM
del vino y la asignatura pendiente de la comercialización, son otros de los asuntos
tratados por Francisco Montero Riquelme a lo largo de esta entrevista. 

Redacción: Paola Zafrilla
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formación  necesarios para ga-
rantizar un exitoso desarrollo
del mundo agrario en Castilla-
La Mancha. 

En relación a los recursos
naturales disponibles en la re-
gión, el director de la Escuela
Técnica Superior de Ingenie-
ros Agrónomos de Albacete
señalaba que el efecto del
viento se utiliza principalmen-
te para la generación de ener-
gía con el fin de incorporarla
posteriormente en los procesos
productivos. Un recurso natu-
ral que interviene en la calidad
de los productos agrarios, te-
niendo en cuenta que repre-
senta la movilidad de la at-
mósfera y por tanto la garan-
tía de sanidad de los mismos. 

Para Francisco Montero
Riquelme, la luz, el agua y el
suelo cobran un mayor prota-
gonismo en Castilla-La Man-
cha. En este sentido apuntaba
que el agua representa “la dis-
ponibilidad de un desarrollo
cualitativo en la producción”.

En su opinión no hay que
producir en cantidad sino en
calidad, porque “la calidad
implica un mayor conoci-
miento de la fisiología del cul-
tivo”, siendo las demandas de
los consumidores el eje princi-
pal sobre el que deben girar
las producciones agrarias. “Las
demandas agroalimentarias
del consumidor deben escri-
birse en el campo a través del
agua, la luz, el suelo y el vien-
to”, añadía. 

Mayor competitividad con
menor capacidad hídrica 

En relación a las previsio-
nes que anuncian un descenso
del 30% en las precipitaciones
para el próximo año 2050,
Francisco Montero Riquelme
señalaba que desde la Escuela
Técnica Superior de Ingenie-
ros Agrónomos de Albacete
están trabajando para conse-
guir que el sector agrario de la
región incremente su compe-
titividad con la menor capaci-
dad hídrica posible. “No po-
demos conseguir agua, pero sí
estamos capacitados para ofre-
cer soluciones que ayuden a
afrontar del mejor modo posi-
ble una menor disponibilidad
hídrica en el campo”, añadía. 

En este sentido señalaba
que el movimiento de las

masas de aguas, a través de
trasvases y otras estrategias,
resultan fundamentales para
la negociación y el entendi-
miento, así como para la con-
secución de objetivos futuros.
A pesar de ello, Montero Ri-
quelme sostiene que “hay que
hacer algo más”. 

En su opinión, “tenemos
que manejar mejor los cuatro
factores naturales que definen
el territorio de Castilla-La
Mancha”, teniendo en cuenta
las limitaciones que implica
esta tierra, encontrando espe-
cies o variedades que sean ca-

paces de adaptarse a la delica-
da situación hídrica de la re-
gión. 

Según explicaba, en el caso
de los cultivos de secano, la
única aportación posible es el
agua que procede de las preci-
pitaciones, por lo que resulta
urgente buscar el tipo de ma-
terial vegetal que mejor se
adapte a estas condiciones.
Para el cultivo en regadío, a
pesar de que recibe suplemen-
tos hídricos artificialmente,
también es necesario avanzar
en este sentido para conseguir
que la aplicación del agua se

traduzca en unos resultados
importantes en producción y
calidad, satisfaciendo en todo
momento la demanda del
consumidor como principal
objetivo de la producción
agroalimentaria. “Todo lo ali-
menticio se debe escribe en el
campo”, repetía una vez más. 

En este sentido, Francisco
Montero Riquelme hacía refe-
rencia a la producción ecológi-
ca como respuesta a la deman-
da de un tipo determinado de
producto por parte del consu-
midor, siendo la diferenciación
la clave del éxito. 

“Las demandas agroalimentarias del consumidor deben
escribirse en el campo y guiar todas las producciones”

Francisco Montero Riquelme, Director de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de la UCLM.

Campos de trigo en Castilla-La Mancha.
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Proyectos de la ETSIA

Para conseguir todos estos
objetivos, desde la Escuela
Técnica Superior de Ingenie-
ros Agrónomos de Albacete se
están desarrollando en estos
momentos un elevado núme-
ro de proyectos en diferentes
áreas. 

En relación a la informa-
ción geográfica y los recur-
sos naturales, Francisco
Montero Riquelme hacía refe-
rencia al proyecto relacionado
con la zonificación vitícola,
gracias al cual se puede cono-
cer con detalle la orientación
productiva de un área concre-
ta, calificándola en función de
sus aptitudes. 

Dentro del área de pro-
tección vegetal, la ETSIA
está llevando a cabo investiga-
ciones relacionadas con la sa-
nidad forestal, realizando ade-
más un inventario de los
olmos de la comarca de la Sie-
rra de Alcaraz, en Albacete,
para conocer su estado fitosa-
nitario en relación con la en-
fermedad de la Grafiosis.

Teniendo en cuenta que

Castilla-La Mancha es una re-
gión con unos peligrosos nive-
les de incendios, se está ela-
borando un mapa de riesgo
potencial de incendios foresta-
les y otro de combustibles
para C-LM, impulsando in-

cluso la restauración de bos-
ques tras grandes incendios. 

Entre los proyectos rela-
cionados con las tecnologías
del medio ambiente, Mon-
tero Riquelme destacaba las
estimaciones que se están rea-

lizando del almacén de bioma-
sa, nutrientes y carbono en los
bosques mediterráneos, así
como los estudios sobre la via-
bilidad de las repoblaciones,
censos de aves para determi-
nar el impacto ambiental de

La ETSIA mantiene una gran colaboración con el Gobierno
de C-LM a través de diferentes centros de investigación

En relación a los diferentes proyectos de in-
vestigación de la Escuela Técnica Superior de In-
genieros Agrónomos de Albacete, Francisco Mon-
tero Riquelme señalaba que la mayoría de ellos se
están llevando a cabo gracias a los convenios de
colaboración que la Universidad de Castilla-La
Mancha mantiene con un importante número de
empresas de la región. 

En este sentido destacaba que la ETSIA alba-
ceteña está integrada en estos momentos en las
diferentes redes empresariales de la región, en
ámbitos tales como el alimentario, la producción
ganadera, la conservación de frío, con una impor-
tante presencia en bodegas, almazaras y secade-
ros, con el objetivo de resolver los problemas téc-
nicos de las empresas e instalaciones de C-LM.

Además, Montero Riquelme destacaba la es-
trecha colaboración que esta Escuela mantiene
con el Gobierno castellano-manchego a través de
los diferentes centros regionales de investigación
ligados a la Consejería de Agricultura y Medio Ambiente, con la mirada puesta en la optimización de todos los recursos natura-
les, económicos y humanos de los que dispone esta tierra de la mano de interesantes investigaciones técnicas, científicas y de
investigación, para su posterior aplicación al campo castellano-manchego. 

Para llevar a cabo las investigaciones agronómicas de la ETSIA de Albacete, este centro cuenta con una importante inver-
sión económica, como complemento a los presupuestos ordinarios, centrados principalmente en el ámbito docente. De este
modo, en el periodo 2005-2007 se recibieron en la Escuela 8,6 millones de euros, mientras que el pasado año 2009, la cifra se
sitúo en los 3,4 millones de euros. “Una cifra muy importante, sobre todo en tiempos de crisis”, añadía su director. 

La ETSIA recibió una inversión de 3,4 millones de
euros para investigaciones agronómicas en 2009

Laboratorio ubicado en la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de Albacete.

Castilla-La Mancha es una región con unos peligrosos niveles de incendios.
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los proyectos de energías reno-
vables, la evaluación del ba-
lance de carbono y los flujos de
vapor de agua en sistemas fo-
restales. 

En el ámbito de la pro-
ducción animal destacan los
proyectos sobre la calidad de
la carne y la leche, así como
aquellos relacionados con la
caracterización y conservación
de carne de diferentes especies
animales, la gestión de ciervos
en cotos de caza o el servicio
de inseminación artificial y
control de la reproducción en
cérvidos. 

En industrias agroali-
mentarias trabajan también
el análisis de residuos de pla-
guicidas, así como  en la carac-
terización de los aceites de
oliva virgen y de granilla de
uva para utilizar estos últimos
en el campo de la cosmética.

La producción vegetal es
otra de las áreas de investiga-
ción de la ETSIA de Albacete,
destacando los proyectos  cen-
trados en la agronomía del
riego, cultivos protegidos y
agricultura ecológica, desta-
cando la estrecha colaboración
que en mantiene este centro
con el Instituto Técnico
Agronómico Provincial
(ITAP) de Albacete. 

En materia económica,
llevan a cabo  análisis comer-
ciales de productos y de los
alimentos ecológicos de Casti-
lla-La Mancha, analizando el
comportamiento del consumi-
dor y evaluando los fondos eu-
ropeos de desarrollo rural, la
OCM del vino o el chequeo
médico de la Política Agraria
Comunitaria. 

Finalmente, dentro del
apartado dedicado al agua y la
energía, la ETSIA ofrece un
servicio integral de asesora-
miento al regante en colabora-
ción con el ITAP y con el Cen-
tro Regional de los Estudios
del Agua para optimizar estos
recursos, realizando además
un estudio sobre el estado eco-
lógico de aguas superficiales y
subterránea e impulsando un
modelo de optimización eco-
nómica como ayuda al esta-
blecimiento de alternativas de
cultivos para obtener el máxi-
mo margen bruto, sin olvidar
la aplicación informática de
apoyo a los agricultores sobre
optimización de parques de
maquinaria agrícola. 

Transferencia de
tecnologías 

Para que las investigacio-
nes de la Universidad de Cas-
tilla-La Mancha, y más con-
cretamente de la Escuela Téc-
nica Superior de Ingenieros
Agrónomos de Albacete, sean
efectivas, es necesario conse-
guir una aplicación real de las
mismas, de la mano de la
transferencia de tecnologías,
para incrementar la competi-
tividad y rentabilidad del
mundo agrario. 

En este sentido, Montero
Riquelme apuntaba que aun-
que se ha avanzado considera-
blemente, todavía queda
mucho camino por recorrer,
siendo el acceso al agricultor el
mayor obstáculo a superar, te-
niendo en cuenta que “en
estos momentos tan críticos es
poco receptivo a las palabras y
necesita hechos y soluciones
inmediatas”.

En este sentido, el director
de la ETSIA de Albacete seña-
laba que la capacidad de
transferencia de los centros re-
gionales de investigación, de-

pendientes de la Consejería de
Agricultura y Medio Ambien-
te, es mucho más abierta que
la de la propia Escuela, con un
contacto más directo con el
profesional del sector. 

En el caso de la ETSIA, ex-
plicaba que la transferencia de
conocimiento que se realiza no
es tan inmediata, teniendo en
cuenta que el principal objeti-
vo que persiguen es la forma-
ción de profesionales para su
futura incorporación al tejido
empresarial. “Una vía impres-
cindible, pero un poco lenta”,
añadía. 

La transferencia de tecnologías al mundo agrario es una de
las piedras angulares de las investigaciones de la ETSIA

Granja experimental de ciervos que la Universidad de Castilla-La Mancha mantiene en la Ctra. de las Peñas, en Albacete.

La ETSIA ofrece un servicio integral de asesoramiento al regante en colaboración con el ITAP y con el Centro Regional de
los Estudios del Agua para optimizar estos recursos.
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Aunque las inversiones en
formación son garantía de
éxito, señalaba que los resulta-
dos se aprecian a medio o
largo plazo, por lo que sería
necesario llegar antes al agri-
cultor mediante experiencias
piloto y sensibilizar a la pobla-
ción de la importancia del sec-
tor agrario como productor de
materia prima de la región
para acortar las distancias y
hacer más efectivo el traspaso
de tecnologías. 

Montero Riquelme lamen-
taba que la actividad y el estu-
dio del campo no resulte de-
masiado atractivo para gran
parte de los ciudadanos al con-
siderar que el futuro del
campo es incierto, desaprove-
chándose considerablemente
los recursos humanos y mate-
riales de los que dispone la
ETSIA de Albacete. 

Un razonamiento que
para el director de la Escuela
Técnica Superior de Ingenie-
ros Agrónomos de Albacete
no se corresponde con la reali-
dad, ya que “el futuro del
campo castellano-manchego
es cierto, siempre y cuando se
apueste por la calidad y la di-
ferenciación”.

A pesar de ello, Montero

Riquelme señalaba que otro
de los grandes problemas que
existen en la región es la des-
población que presenta el
campo, tanto de trabajadores
como de material vegetal. “Se
ve mucho suelo y sin pantalla
verde la captación de recursos
hídricos es muy complicada”,
explicaba. 

Para solucionar esta situa-
ción, sostiene que es necesario
luchar contra la erosión para
incrementar zonas cubiertas
de vegetación. 

En este sentido, recordaba
el proyecto puesto en marcha
en 1992 sobre la desertifica-
ción en Europa, detectándose
tres zonas de especial relevan-

cia para este estudio en Casti-
lla-La Mancha, señalando que
la capacidad de retención de
los suelos de la región es muy
importante pero está poco ex-
plotada, por lo que es necesa-
rio encontrar material vegetal
adaptado, iniciando diferentes
líneas de investigación científi-
ca para conseguirlo. 

“El futuro del campo castellano-manchego está garantizado
siempre que se apueste por la calidad y la diferenciación”

En relación al proceso que la Universidad de
Castilla-La Mancha está llevando a cabo para
adaptarse al Espacio Europeo de Educación Su-
perior, el director de la ETSIA de Albacete seña-
laba que “se trata del cambio más radical que ha
existido en la formación española en los últimos
años”, destacando las novedades que se pro-
ducirán en la formación del alumnado, así como
en el modelo educativo en las aulas a partir del
curso 2010/2011. “El alumno ya no será un es-
tudiante, sino un socio que colabora en la for-
mación”, añadía. 

Montero Riquelme sostiene que el modelo
educativo deberá actualizarse y trasformar sus
esquemas, dejando a un lado el aprendizaje lle-
vado a cabo hasta la fecha para dejar paso a un
sistema de captación del conocimiento en el
que el alumno cobra un mayor protagonismo.  

De este modo, con la entrada del Plan Bolo-
nia, la ETSIA de Albacete contará con un total de
tres grados. El de Ingeniería Agrícola y del Medio Rural y el de Ingeniería Forestal y del Medio Natural, que suponen la trasla-
ción de los actuales, así como la incorporación de un grado nuevo denominado Ingeniería Agroalimentaria, “la opción más re-
levante del futuro de este sector”, según Montero Riquelme. Además, en octubre de 2011, se pondrá en marcha el máster de
Ingeniería Agronómica y más adelante el de Ingeniería de Montes con el objetivo de conseguir que la alta cualificación de los
profesionales se traduzca posteriormente en unos resultados óptimos, aplicables al sector agrario de Castilla-La Mancha. 

La ETSIA de Albacete está preparada para afrontar
los cambios que supone la llegada del Plan Bolonia

Uno de los grandes problemas que existen en Castilla-La Mancha es la despoblación que presenta el campo.

Edificio de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos en el Campus de Albacete.
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Para Francisco Montero
Riquelme, se trata de una pro-
fesión de futuro teniendo en
cuenta que el margen comer-
cial que se genera por la pre-
paración de un producto agro-
alimentario es muy elevado.
“Una situación que debe apro-
vecharse al máximo para ge-
nerar riqueza en la región”,
añadía. 

En este sentido, el director
de la ETSIA de Albacete des-
tacaba nuevamente la impor-
tancia del consumidor y la ne-
cesidad de “escribir en el
campo sus demandas”, para
implicar de un modo más di-
recto al agricultor, al produc-
tor, al industrial y también al
comercializador. 

La asignatura pendiente
de la comercialización

La viticultura es un sector
estratégico para Castilla-La
Mancha, teniendo en cuenta
que somos el mayor viñedo de
del mundo con más de
500.000 hectáreas. 

A pesar de contar con cal-
dos de una elevada calidad y
avanzar considerablemente en
tecnología, lo cierto es que la
comercialización de los vinos
castellano-manchegos sigue
siendo una asignatura pen-
diente. 

En este sentido, Francisco
Montero Riquelme destacaba
el apoyo que la Universidad
de Castilla-La Mancha presta
a todos los agentes implicados
en este sector para conseguir
que los vinos de la región
estén en todos los mercados. 

En su opinión, se está ha-
ciendo un importante trabajo
desde el punto de vista del
marketing para que el etique-
tado y los formatos cuenten
con una mayor aceptación por
parte del consumidor. 

Una asignatura pendiente
que, según apuntaba el direc-
tor de la ETSIA de Albacete,
no tienen que superar ni el
agricultor ni al industrial, sino
al sector en su conjunto, exi-
giéndole una mayor organiza-
ción en la distribución y co-
mercialización de estos pro-
ductos para evitar que la falta
de una imagen unitaria de los
vinos de Castilla-La Mancha
confunda al consumidor y
pierdan fuerza en el mercado. 

Desde un punto de vista
técnico, los formatos de venta
y la información de los merca-
dos en destino son dos aspec-
tos a tener en cuenta, prestan-
do especial atención a las es-
trategias de comercialización
para incrementar la competi-
tividad de los caldos de la re-
gión. 

Además, hay que solucio-
nar el problema que existe en
estos momentos con el consu-
mo del vino para incrementar
sus niveles y por tanto su
venta, fomentando la cultura
del vino entre la población.

Para ello, sostiene que  el vino
debe promoverse de un modo
sencillo, dando a conocer a los
ciudadanos sus principales ca-
racterísticas para despertar su
interés por este mundo.  

En relación a la nueva
OCM del vino, cabe destacar
que el 2009 estuvo marcado,
desde el punto de vista agra-
rio, por su entrada en vigor.
En este sentido,  el director de
la ETSIA, Francisco Montero,
señalaba que se trata de una
clara oportunidad de cambio
que los viticultores deben
aprovechar para incrementar

su productividad y competiti-
vidad, al afectar positivamente
a la producción en cuanto a
material vegetal utilizado e in-
corporación de nuevas técni-
cas de cultivo se refiere. “Tene-
mos una buena oportunidad
para mejorar nuestro sistema
productivo y ganar muchos
puntos en el mercado”, aña-
día. 

Prueba de ello es que los
vinos de la región han incre-
mentado su reconocimiento y
valoración desde la llegada de
la nueva OCM del vino.

La Cerca

“El sector vitivinícola de C-LM debe organizar la distribución
y comercialización de sus vinos para ser más competitivo”

Castilla-La Mancha es el mayor viñedo del mundo con más de 500.000 hectáreas.

Aunque se ha avanzado en tecnología y calidad, la comercialización de los vinos sigue siendo la asignatura pendiente.
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La Indicación Geográfica Protegida Ajo Morado de Las
Pedroñeras es una de las 40 figuras de calidad de C-LM

Una apuesta por la calidad
y la diferenciación

El sector agroalimentario
de Castilla-La Mancha goza
de una gran importancia so-
cioeconómica ya que represen-
ta el 30% de la actividad eco-
nómica de la región y un 18%
de la participación en el em-
pleo industrial.

En este sentido cabe desta-
car el amplio abanico de pro-
ductos provenientes de la in-
dustria agraria y ganadera que
existen en C-LM, todos ellos
amparados en Denominacio-
nes de Origen (DO), Indica-
ciones Geográficas Protegidas
(IGP), Especialidades Tradi-
cionales Garantizadas (ETG),
sin olvidar los productos eco-
lógicos reconocidos dentro de
la legislación vigente.

En estos momentos, en la
región existen 40 figuras de
calidad agroalimentaria, con
tres recientes incorporaciones
de vino, aceite y cebolla, que
engloban los productos y ali-
mentos más típicos manche-

gos, destacando entre ellos la
IGP Ajo Morado de Las Pe-
droñeras. 

Además de la gran diversi-
dad de productos agroalimen-
tarios de calidad que existen

en C-LM, la Consejería de
Agricultura y Medio Ambien-
te ha creado y registrado el
uso de la marca de Calidad
Agroalimentaria “Castilla-La
Mancha Calidad Diferencia-

da”, con el objetivo de distin-
guir la calidad de estos pro-
ductos, impulsando así su pro-
moción y competitividad
tanto en el mercado nacional
como internacional.

EE
l ajo, bulbo de una planta que pertenece a la familia de las liliáceas y
cuyo nombre técnico es Allium Satium, se cultiva en grandes cantidades
en muchas partes del mundo, siendo China la gran productora mundial,
aunque también lo encontramos en otros países de Asia, Norte de África,
América y, naturalmente en Europa, donde se produce en grandes canti-

dades. Dentro de la Unión Europea, España es el primer país productor y, por Co-
munidades Autónomas, Castilla-La Mancha se sitúa a la cabeza, albergando más
de la mitad de las hectáreas de ajo que hay plantadas en nuestro país.

El hecho de que en los suelos húmedos se pudra, que necesite suelos areno-
sos-arcillosos-calcáreos, fértiles y a la vez permeables, así como que progrese
muy bien con el frío, hacen que el ajo sea perfecto para cultivar en nuestro país y
especialmente en Castilla-La Mancha, concentrándose este cultivo en La Mancha
Baja de Cuenca y Centro de Albacete, donde el grueso de la producción está for-
mado por el ecotipo ajo morado, amparado bajo la Indicación Geográfica Pro-
tegida Ajo Morado de Las Pedroñeras. 

El ajo castellano-manchego es un cultivo tradicional, especialmente utilizado y
característico de nuestra gastronomía, con una enorme importancia socioeconó-
mica para las localidades donde se cultiva. Además, es uno de los vegetales cu-
rativos más importantes, con destacables propiedades y virtudes preventivas de
distintas enfermedades, considerado desde el siglo XIX como antibiótico natural. 

Redacción: Paola Zafrilla
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Protección especial para
la IGP Ajo Morado de 

Las Pedroñeras

En el caso de la Indicación
Geográfica Protegida (IGP)
Ajo Morado de Las Pedroñe-
ras, el Gobierno de C-LM ha
incrementado las medidas de
protección de este cultivo para
solventar los problemas deri-
vados de la competencia des-
leal del denominado ajo chino,
así como de la ausencia de
control en las fronteras, dife-
renciando las variedades de ajo
español del ajo chino para evi-
tar la situación de desventaja
en la que queda el ajo cultiva-
do en nuestro país.

En esta Indicación Geo-
gráfica Protegida se concentra
una de las producciones más
importantes de la Unión Eu-
ropea, con una media anual de
60 millones de kilos del deno-
minado “ajo morado”. 

Una cifra que supone más
del 50% de la producción re-
gional, cerca del 30% de la
nacional y aproximadamente
el 20% de la cosecha de la
Unión Europea.

Gracias a la nueva Orden
publicada en el Diario Oficial
de Castilla-La Mancha el pasa-
do mes de septiembre de
2009, esta Indicación Geográ-
fica se protege de manera es-
pecial especificando que sólo
podrá ser empleada en la co-
mercialización de los ajos cuya
descripción, zona geográfica
de producción y método de
elaboración se ajusten a lo pre-
visto en dicha Orden.

De este modo, se protegen
los bulbos de la especie Allium
sativum L. del ecotipo autóc-
tono Morado de Las Pedroñe-
ras (perteneciente a la varie-
dad Morado de Cuenca), des-
tinados a su entrega al consu-
midor en estado seco, presen-
tado en cabezas sueltas, siem-
pre que alcancen un diámetro
mínimo, medido sobre la ca-
beza pelada, de 45 milímetros
para el Extra y de 41 para el I,
sin que haya transcurrido más
de un año desde que se realizó
la recolección.

En relación a la delimita-
ción de la zona de producción,
manipulación y envasado,
cabe destacar que el Ajo Mo-
rado de Las Pedroñeras tiene
su centro principal de produc-

ción en el área delimitada por
las localidades de Las Pedroñe-
ras, La Alberca de Záncara,
Mota del Cuervo, El Proven-
cio, Santa María del Campo
Rus y San Clemente, situados
en la provincia de Cuenca,
cuyas cooperativas constituye-
ron “Coopaman” en 1986,
destinada desde su fundación
a la mejora de este cultivo y a
su comercialización.

Con el fin de realizar la ca-
racterización varietal, la ob-
tención de semilla sanitaria
libre y la constitución de un
departamento de sanidad ve-

getal (ASV), se creó la empre-
sa Mulvico, entre Coopoman
y la Cooperativa Santa Mónica
de Balazote, Albacete. Una lo-
calidad que, pese a no encon-
trarse en una zona de gran
producción de ajos, cuenta
con una enorme tradición y
elevada producción, siendo
una de las cooperativas más
importantes de España.

A pesar de que Las Pedro-
ñeras ha dado nombre a esta
Indicación Geográfica Prote-
gida, en realidad ampara la
producción de ajo de más de
200 municipios de las provin-

cias castellano-manchegas de
Albacete, Ciudad Real, Cuen-
ca y Toledo

En la actualidad, todas las
empresas que comercializan el
ajo morado de Las Pedroñeras
se encuentran dentro de la
zona delimitada de produc-
ción. No obstante, la manipu-
lación, envasado y comerciali-
zación podrá ser realizada por
aquellas empresas interesadas,
independientemente de su
ubicación, siempre y cuando
cumplan con todos los requisi-
tos que estipule el organismo
de control autorizado.

Delimitar la zona de producción, manipulación y envasado
garantiza la protección del Ajo Morado de Las Pedroñeras

El ajo de Castilla-La Mancha está amparado bajo la Indicación Geográfica Protegida Ajo Morado de Las Pedroñeras.

El ajo morado comienza a sembrarse a finales de diciembre y en los primeros días de enero.
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Etiquetas para garantizar 
el origen del producto

Para poder comprobar que
se trata de un producto origi-
nario de la zona denominada
como Identificación Geográfi-
ca Protegida Ajo Morado de
Las Pedroñeras, hay que pres-
tar especial atención al etique-
tado, en el que deberán in-
cluirse las indicaciones previs-
tas en las normas de comercia-
lización vigentes. 

Los envases en los que se
expidan los ajos protegidos
para su consumo, deberán ir
provistos de precinto de ga-
rantía, etiqueta o contraeti-
queta numerada, facilitadas
por la Entidad de Certifica-
ción, de manera que no sea
posible una nueva utilización.

Tanto en las etiquetas
como en las contraetiquetas
diseñadas y utilizadas por las
empresas para el producto
acogido a este Pliego de Con-
diciones, figurará obligatoria-
mente la mención  “Indicación
Geográfica Protegida Ajo Mo-
rado de Las Pedroñeras”, para
garantizar su procedencia. 

Siembra y recolección

El ajo morado comienza a
sembrarse a finales de diciem-
bre y en los primeros días de
enero, coincidiendo con los
días de mayor frío para favore-

cer su germinación. 
Su recolección se realiza

durante los meses de junio,
julio y agosto, inundando la
mayoría de los pueblos de
mano externa, generalmente
foránea, porque aunque la

siembra y la recolección están
mecanizadas, el cortado y lim-
pieza de los ajos es necesario
realizarlo a mano. Una vez
limpios, pasarán a las cámaras
de frío del almacén para con-
servarlos en perfecto estado.  

Las etiquetas del Ajo Morado de Las Pedroñeras garantizan
al consumidor la trazabilidad del producto desde el origen

El bulbo o cabeza del Ajo Morado de Las Pe-
droñeras tiene forma esférica o redonda y tamaño
medio, con túnicas externas que lo recubren de
color blanco o poco tintado, con estrías. 

Las túnicas que protegen los dientes tienen un
color violeta o morado característico, y también
presentan estrías, siendo ésta una de las principa-
les características que lo diferencian del denomi-
nado ajo blanco. 

Los dientes son de tamaño pequeño/medio,
con forma de croissant y carne de color blanco-
amarillento.

Desde el punto de vista químico, se observa un
mayor contenido en organosulfurados, muy voláti-
les y de gran reactividad, ricos en azufre, yodo y
sílice, con una interesante actividad farmacológi-
ca, especialmente de alicina, principal responsa-
ble del olor y sabor del ajo.

En cuanto a las características organolépticas,
cabe destacar que se diferencia de otras varieda-
des por su fuerte olor y por un gusto picante y estimulante, que se percibe de un modo más acentuado al cortar alguno de sus
dientes, una vez que se liberan sus compuestos volátiles.

La huella del ajo está presente en la popular gastronomía de la zona, participando como condimento indispensable en la
elaboración de la mayor parte de sus platos, fuente de salud y de placer, incorporándolo incluso en la elaboración de postres. 

De este modo, el ajo se convierte en protagonista indiscutible de muchos platos típicos castellano-manchegos, pudiéndose
mencionar, entre otros, el delicioso “atascaburras”, los gazpachos, el ajoaceite, ajopringue, ajo de mataero, la caldereta, el moje
de pimientos, las gachas o las famosas migas de pastor.  

El Ajo Morado de Las Pedroñeras se caracteriza 
por su color violeta, su fuerte olor y gusto picante 

Los dientes del ajo morado son de tamaño pequeño/medio, con forma de croissant y carne de
color blanco-amarillento.

La cooperativa Santa Mónica, en Balazote (Albacete), es una de las más importantes de Castilla-La Mancha.
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A la cabeza de la
producción en Europa

El mercado mundial del
ajo ha crecido en los últimos
años, pudiéndose diferenciar
cuatro grandes centros mun-
diales de producción y consu-
mo: el centro asiático, el euro-
peo o mediterráneo, confor-
mado por España, Francia e
Italia, a los que se anexan
Egipto y Turquía por proximi-
dad geográfica, así como el
centro norteamericano, que
agrupa a México y Estados
Unidos, y el centro sudameri-
cano, conformado por Brasil,
Argentina y Chile.

En cuanto a la producción
de la Unión Europea, España
ocupa el primer lugar con di-
ferencia, seguido de Francia e
Italia. 

Por Comunidades Autó-
nomas, la que mayor cantidad
de hectáreas dedica a este cul-
tivo es Castilla-La Mancha,
con más de 200 localidades
dedicadas al cultivo del ajo, re-
partidas por las comarcas na-
turales de La Alcarria, La
Mancha, Mancha Alta, Man-
cha Baja, Manchuela y Cen-
tro, todas ellas pertenecientes
a las provincias de Albacete,
Ciudad Real, Cuenca y Tole-
do. La mayor parte de la pro-
ducción se concentra entre La
Mancha Baja y Centro de Al-
bacete, siendo una gran fuen-
te de riqueza para la región y
una forma de vida para mu-
chas familias.

A nivel mundial China es
el primer productor, registran-
do un nivel de importaciones
directas e indirectas altamente
competitivas con respecto a la
producción española y comu-
nitaria, teniendo en cuenta
que los niveles de precios a los
que ofertan su mercancía son
significativamente más bajos
que los precios del ajo español,
debido al enorme diferencial
de salarios existentes entre
China y España, así como a los
mayores rendimientos que se
obtienen.

Una circunstancia que
afecta negativamente a la pro-
ducción de ajo español y por
tanto castellano-manchego,
provocando una clara desven-
taja competitiva en el merca-
do que se está intentando sol-
ventar con mayores medidas
de protección y diferenciación.

La importancia del frío
para el cultivo del ajo 

El ajo, Allium Sativum, es
una planta herbácea de la fa-
milia de las liliáceas que se cul-
tiva en zonas de clima templa-
do y seco para obtener bulbos
aromatizantes y medicinales.

Este género agrupa unas
600 especies, algunas de gran
valor agrícola, como la cebolla
o el puerro, así como otras
plantas ornamentales caracte-
rizadas por tener flores espec-
taculares y resistentes al frío.

Desde el punto de vista
climatológico, Castilla-La
Mancha posee unas caracterís-
ticas idóneas para el cultivo
del ajo, un clima entre conti-
nental y muy continental, con
una insolación muy elevada,
una precipitación media anual
de 441 mm y una temperatu-
ra media de 14,1 ºC. 

Las heladas invernales son
muy potentes y van desde no-
viembre hasta abril y mayo,
satisfaciendo así la gran canti-
dad de horas de frío que nece-
sita el cultivo del ajo. 

En cuanto a las caracterís-

ticas de la tierra para producir
buenos ajos, se seleccionan
suelos franco-arenosos, con un
porcentaje de arcilla inferior al
20%, que suelen tener un pH
ligeramente alcalino. 

La materia orgánica total
generalmente es baja, alrede-
dor del 1,5%, también en la
cantidad de fósforo asimilable
que hay en el suelo, mientras
que presenta una gran dispo-
nibilidad de potasio, magnesio
y calcio. Características éstas
destacadas en la zona de La
Mancha Baja y Centro de Al-
bacete.

Castilla-La Mancha es la primera región europea productora
de ajos con más de 200 localidades dedicadas a su cultivo

Por Comunidades Autónomas, la que mayor cantidad de hectáreas dedica a este cultivo es Castilla-La Mancha, con más
de 200 localidades dedicadas al cultivo del ajo.

El ajo, Allium Sativum, es una planta herbácea de la familia de las liliáceas que se cultiva en zonas de clima templado y
seco para obtener bulbos aromatizantes y medicinales.
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Un antibiótico natural

Las propiedades curativas
del ajo lo han convertido en
una de las pocas plantas que
está presente en los grandes
sistemas curativos del mundo,
como son la medicina tradicio-
nal, la naturista y la china.

A partir de que Louis Pas-
teur demostrara a finales del
siglo XIX que se trataba de
un antibiótico natural, la cien-
cia no comenzó a investigar
con interés las propiedades  y
virtudes de la planta. 

De este modo, el doctor
Arthur Stoll, médico suizo y
Premio Nobel, dio a conocer
la alicina, el gran principio ac-
tivo del ajo con poder bacteri-
cida.

Estudios recientes conside-
ran que el ajo previene el cán-
cer de estómago e intestino,
debido a la presencia de alilos.

Además, en el sistema car-
diocirculatorio es un excelente
depurador de sustancias tóxi-
cas y en caso de intoxicación
de marisco o pescado conviene
tomarlo rápidamente. 

Disminuye la glucosa en

sangre, los niveles de grasas
como el colesterol, los triglicé-
ridos y el ácido úrico, la ten-
sión arterial, así como el nú-
mero de latidos cardíacos, lo
que permite prevenir los infar-
tos y colaborar en su curación.

Esta planta hace la sangre
más fluida por lo que previene
la formación de trombos y co-
águlos, inhibiendo además el
crecimiento y desarrollo de las
bacterias que provocan me-
ningitis, tifus o disenterías. 

También es bueno para el
aparato locomotor, contra la
artrosis y el reumatismo, seña-
lándose incluso en algunos es-
tudios que ayuda a combatir
el estrés y la depresión.

La Cerca

Las propiedades del ajo lo convierten en un antibiótico
natural presente en los grandes sistemas curativos mundiales

Aunque se desconoce con exactitud el ori-
gen del ajo, se localiza en Asia Central en
época remota, hace miles de años, desde
donde se propagó al área mediterránea y de
ahí al resto del mundo, siendo España el país
que a finales del siglo XV lo introdujo en Amé-
rica. 

Los sumerios, la primera civilización de la
historia, ya lo usaban en el año 3000 antes de
Cristo para combatir los parásitos y prevenir
epidemias. Los egipcios dejaron constancia
de su uso desde el año 1500 antes de Cristo
para cefaleas, trastornos cardíacos, mordedu-
ras de serpientes, parásitos, tumores y, mez-
clado con miel, para los problemas dentales.

En la antigua Grecia, el ajo se utilizó con
fines mágicos, dietéticos y curativos. Homero
rescató a Ulises con los poderes mágicos de
la planta, Hipócrates hablaba de sus propie-
dades diuréticas y laxantes, y Aristóteles lo re-
comendaba contra la hidrofobia, mientras que
en las Olimpiadas, los atletas comían un diente de ajo antes de empezar las pruebas.

El historiador griego Heródoto narra que los esclavos egipcios consumían ajo para evitar que las epidemias de tifus y có-
lera les restaran fuerzas durante la construcción de la pirámide de Keops. Los egipcios también lo emplearon en la momifica-
ción y como moneda.

En la Edad Media se usó, además de con fines curativos, para combatir brujas, vampiros y malos espíritus. Durante la II Gue-
rra Mundial, el ajo se repartía entre los soldados para usarlo en las heridas.

Los sumerios, la primera civilización de la historia,
usaban ajos para combatir parásitos y epidemias

Estudios recientes consideran que el ajo previene el cáncer de estómago e intestino, debido a la presencia de alilos.

En la antigua Grecia, el ajo se utilizó con fines mágicos, dietéticos y curativos.
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CComo cada 5 de junio desde el año
1973, en virtud de la decisión de
la Asamblea General de Naciones

Unidas, hoy celebramos el Día Mundial
del Medio Ambiente, en esta ocasión,
bajo el lema: “La biodiversidad es vida. La
biodiversidad es nuestra vida”. Durante
estos últimos 37 años, las distintas admi-
nistraciones y entidades comprometidas
con la defensa del medio ambiente hemos
llevado a cabo múltiples esfuerzos enca-
minados a modificar las relaciones nocivas
que el ser humano había desarrollado con
su ecosistema. Se despertaba, así, una
conciencia crítica que señalaba uno de los
conceptos primigenios y fundamentales
para la conservación del medio ambiente:
el planeta no nos pertenece, hemos de le-
garlo a las generaciones futuras en las me-
jores condiciones posibles y, más aún, te-
nemos que ser conscientes de la necesidad
de conservar su biodiversidad en aras de
asegurar la calidad de vida de todos los
seres vivos, incluida, además, la de los
seres humanos.

SSe trataba de un punto de partida que,
este año, bajo este lema, recuperamos:

el ser humano ha contribuido al deterioro
de parte de los hábitats de otros seres
vivos y se ve apremiado, de nuevo, a mo-
dificar los comportamientos y el modo de
relacionarse con su medio ambiente. Ed-
ward Wilson, unos de los primeros en
acuñar el término “biodiversidad”, nos ha
dado algunas cifras al respecto: anual-
mente desaparecen veintisiete mil espe-
cies, o lo que es lo mismo, setenta y dos
diarias, o tres cada hora.

AApesar de que la acción del hombre no
está relacionada con el total de estas

pérdidas, dado que las extinciones consti-
tuyen un hecho habitual en la historia de
nuestro planeta, ha contribuido, en buena
medida, a que las condiciones de conser-
vación de muchas de ellas no sean las más
adecuadas: deforestaciones masivas, urba-
nismo incontrolado, contaminación am-
biental, en definitiva, prácticas insosteni-
bles e incompatibles con la supervivencia
de muchas especies.

EEn el pasado, diversas causas geológicas
y climáticas modificaron las condicio-

nes de vida del planeta permitiendo el
desarrollo de nuevas especies y provocan-
do la desaparición de otras pero, en todo
caso, permitiendo que la selección natural
interviniese. Sin embargo, nos encontra-
mos con la certeza de que el ser humano
es ahora responsable directo de muchas
de estas extinciones.

EEl riesgo radica, entonces, en la posibili-
dad de asistir a una extinción masiva,

la denominada “sexta extinción” equipa-
rable a la que hizo desaparecer los dino-
saurios, que podría poner en peligro un
equilibrio que acabaría afectando a nues-
tra propia especie. A día de hoy, el ritmo
de desaparición de especies es 50 veces
mayor al natural. Ha llegado, pues, el
momento de plantearnos cómo interrum-
pir esta pérdida de diversidad por el bien
de las generaciones venideras.

EEl Gobierno de Castilla-La Mancha
apuesta por la educación ambiental

como herramienta de conocimiento de
nuestros ecosistemas y, en definitiva, de
modificación de conductas. En términos
absolutos, no exageraría al afirmar que
nos va en ello la existencia, que es necesa-
rio y prioritario avanzar en la senda de la
sostenibilidad.

CConsideramos que la educación am-
biental es el medio que permitirá a la

sociedad tomar conciencia de los proble-
mas ambientales, comprender el funcio-
namiento de los ecosistemas y que capa-
citará a los ciudadanos para aportar solu-
ciones a los problemas que se planteen
desarrollando actitudes y comportamien-
tos adecuados al mantenimiento y mejo-
ra del medio ambiente. Contamos para
este propósito con profesionales dotados
de material específico y de una amplia
Red de Equipamientos Ambientales,
entre los que se encuentran los Centros de
Interpretación de la Naturaleza reparti-
dos en los enclaves naturales más signifi-
cativos de nuestra geografía.

TTomar conciencia, modificar conductas
pero, también, prevenir acontecimien-

tos y, en última instancia, reparar daños,
es la hoja de ruta que guía nuestra políti-
ca de conservación de la biodiversidad.
Por ello, suscribimos convenios con las
compañías eléctricas para corregir tendi-
dos eléctricos y evitar riesgo de electrocu-
ción de las aves; ponemos en marcha cada
año una ambiciosa campaña de lucha
contra los incendios forestales que mino-
rice el daño a los ecosistemas; mantene-
mos los programas de protección y recu-
peración de flora y fauna amenazada de-
rivados de los diferentes Planes de Con-
servación, incluidas acciones de reintro-
ducción de ejemplares de fauna en el
medio natural tras un período de cura y
rehabilitación en nuestra Red de Centros
de Recuperación de Fauna Amenazada.

TTambién nos encontramos ya desarro-
llando nuestro II Plan de Residuos Só-

lidos Urbanos que mantiene el patrimo-
nio natural libre de residuos; llevamos a
cabo campañas de reciclado, calidad am-
biental y prevención de riesgos ambienta-
les; actuamos como garantes del compor-
tamiento respetuoso con el medio am-
biente de las industrias de nuestra geo-
grafía; o realizamos estudios de evalua-
ción ambiental, entre otras muchas ac-
tuaciones que velen por la buena salud de
nuestros ecosistemas.

TTrabajamos por y para nuestro medio
ambiente, apostando por el progreso

desde la óptica de la sostenibilidad y lo
hacemos, en definitiva, para asegurar la
calidad de vida de cada uno de los ciuda-
danos. En esta fecha tan significativa, no
puedo sino solicitar la máxima complici-
dad de cada uno de ellos, de cada uno de
nosotros, un futuro equilibrado depende
de ello.
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“Estar al frente de la Dirección General para la Sociedad de
la Información y las Telecomunicaciones es un gran reto”

Del mundo empresarial a
la política

Agustina Piedrabuena es-
tudió Ingeniería de Telecomu-
nicaciones en la Universidad
Alfonso X El Sabio de Madrid
y años después comenzó la ca-
rrera de Ciencias Políticas. 

En el año 2000 comenzó
su trayectoria profesional en
Ericsson España, donde parti-
cipó en el desarrollo y defini-
ción de servicios para móviles
como Product Manager. En
2005, se hizo cargo de las in-
fraestructuras de comunica-
ciones del Hospital General de
Ciudad Real. 

Piedrabuena destaca ade-
más por ser una mujer em-
prendedora, fundadora de la
empresa “exclamation!”, dedi-
cada a fomentar el desarrollo
de la Sociedad de la Informa-
ción en la región, estrecha-
mente vinculada a los proyec-
tos de Ciudades Digitales. 

Un importante bagaje
profesional que ha podido
poner en práctica en el cargo

que ostenta en la actualidad
en el Gobierno de Castilla-La
Mancha, al frente de la Direc-
ción General para la Sociedad
de la Información y las Teleco-
municaciones, dependiente de

la Consejería de Presidencia y
Administraciones Públicas.

Un gran salto a la vida po-
lítica que para Agustina Pie-
drabuena se ha convertido en
una excelente oportunidad

para conseguir la plena incor-
poración de C-LM en la Socie-
dad de la Información, desde
la extensión de infraestructu-
ras de telecomunicaciones
hasta la alfabetización digital. 

DD
urante la entrevista concedida al Grupo Multimedia de Comunicación
La Cerca, la Directora General para la Sociedad de la Información y
las Telecomunicaciones, Agustina Piedrabuena, destacaba las princi-
pales iniciativas puestas en macha desde el Gobierno regional para in-
corporar plenamente a Castilla-La Mancha en la Sociedad de la Infor-

mación. En este sentido, Piedrabuena hacía referencia al despliegue de infraes-
tructuras de telecomunicaciones en la región, a las herramientas puestas a dispo-
sición de los empresarios castellano-manchegos para digitalizar sus negocios, así
como al programa de Ciudades Digitales de Castilla-La Mancha y al proceso de
transición a la Televisión Digital Terrestre.

La implantación de la Administración Electrónica es otro de los grandes objeti-
vos de esta Dirección General, para ofrecer al ciudadano un servicio más ágil y
cercano, con especial atención a los programas de alfabetización y formación di-
gital que está llevando a cabo el Gobierno regional con diferentes colectivos, a tra-
vés de la Red Pública de Internet, para garantizar la igualdad de oportunidades.  

Agustina Piedrabuena hacía referencia además al proyecto “ECLM 2012”, pre-
sentado recientemente de la mano de Telefónica, para señalar que se trata de una
iniciativa ambiciosa, destinada a mejorar la productividad y la competitividad de
la región a través de la implantación de las TIC en áreas tan importantes como son
la educación, la sanidad, el tejido empresarial y el medio ambiente.

Redacción: Paola Zafrilla
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Extensión de
Infraestructuras de
Telecomunicaciones

Agustina Piedrabuena se
mostraba entusiasmada con la
posibilidad que le ha brindado
el Gobierno regional para me-
jorar el desarrollo de las Tec-
nologías de la Información y la
Comunicación en Castilla-La
Mancha, al considerar que las
comunicaciones, la informáti-
ca y la innovación son piezas
fundamentales para impulsar
un nuevo modelo productivo
en la región. 

En este sentido apuntaba
que el fin último es incorporar
plenamente a Castilla-La
Mancha en la Sociedad de la
Información. Para ello, desde
esta Dirección General se han
puesto en marcha interesantes
iniciativas y proyectos encami-
nados a generar una sociedad
conectada y lo más digitaliza-
da posible. 

Un proceso en el que la ex-
tensión de las infraestructuras
de Telecomunicaciones por la
geografía castellano-manche-
ga se ha convertido en uno de
los pilares fundamentales del
Plan Estratégico de Telecomu-
nicaciones y Sociedad de la In-
formación de C-LM, con vi-
gencia hasta 2010.

Piedrabuena señalaba que
el gran reto es llevar la banda
ancha a toda la región, llegan-
do casi al cien por cien de la
población, a través de diferen-
tes tecnologías.  

Una labor sin duda com-
plicada teniendo en cuenta
que C-LM es un territorio
muy extenso, con más de
1.900 núcleos de población, la
mayoría muy dispersos entre
sí, con unas condiciones oro-
gráficas en determinadas
zonas que están dificultando el
despliegue de estas infraes-
tructuras. 

“Todo es cuestión de dine-
ro”, añadía, para señalar que
“a pesar del importante es-
fuerzo económico que la Junta
está realizando, es necesario
buscar la mejor combinación
de tecnologías para llegar al
mayor número posible de po-
blaciones con un importante
ahorro de costes, sobre todo
en tiempos de crisis”.  

En este sentido cabe desta-
car que en estos momentos, el

97,3 por ciento de la pobla-
ción castellano-manchega está
en disposición de acceder a la
banda ancha, esperando con-
seguir en un par de años llegar
al cien por cien de la pobla-
ción. 

De este modo, según ex-
plicaba Piedrabuena, el 0,1
por ciento que previsiblemen-
te quedará sin cubrir en la re-
gión, afectando a cerca de
2.000 habitantes, se comple-
tará con el proyecto de exten-
sión de banda ancha universal
que está llevando a cabo el
Gobierno de España. 

Las PYMES y la Sociedad
de la Información

En relación a las iniciativas
puestas en marcha en Castilla-
La Mancha para fomentar el
acceso de las pequeñas y me-
dianas empresas a la Sociedad
de la Información, la Directo-
ra General para la Sociedad de
la Información y las Teleco-
municaciones apuntaba la ne-
cesidad de impulsar la digitali-
zación de las mismas para
poder incrementar su compe-
titividad en el mercado. 

En este sentido cabe recor-
dar que hasta la fecha ya se
han invertido más de 20 mi-
llones de euros en los distintos
programas de apoyo a la digi-
talización de las PYMES de la
región, beneficiando a un total
de 6.000 empresas. 

Entre las herramientas
puestas a disposición del tejido
empresarial destaca el nuevo
portal de comercio electrónico
“Mercamancha”, del que se
benefician ya 850 empresas de
la región, así como la platafor-
ma de facturación digital y  la
iniciativa conocida como “pro-

El objetivo del Gobierno regional es incorporar plenamente
a Castilla-La Mancha en la Sociedad de la Información

Imagen de un grupo de participantes en un curso de informática para mayores organizado por la Junta de C-LM.

Entre las herramientas puestas a disposición del tejido empresarial de Castilla-La Mancha destaca el nuevo portal de
comercio electrónico "Mercamancha", www.mercamancha.com.
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tégete” para la gestión de la
protección de datos. 

En su opinión, “la tecnolo-
gía es sólo un medio para al-
canzar los fines, ya que son los
empresarios los que nos deben
indicar el camino a seguir para
solucionar las carencias y los
problemas de sus negocios”. 

En este sentido apuntaba
que “nuestro gran reto es las
TIC sean totalmente transpa-
rentes y fáciles de usar para
que el usuario perciba los
cambios que se produzcan
como una ventaja y no como
un inconveniente”.

Para conseguir que el teji-
do empresarial castellano-
manchego se introduzca de
una manera decisiva en la So-
ciedad de la Información,
Agustina Piedrabuena apues-
ta por la formación basada en
casos prácticos para que com-
prueben que la utilización de
estas tecnologías se traduce en
importantes beneficios, con
coste cero en muchos casos,
consiguiendo negocios más
rentables y más accesibles, in-
crementando incluso el núme-
ro de visitantes. 

Administración Electrónica 

Con el objetivo de digitali-
zar el Gobierno de Castilla-La
Mancha, Agustina Piedrabue-
na hacía referencia al proceso
de implantación de la Admi-

nistración Electrónica que se
está llevando a cabo en la re-
gión. Un proyecto que co-
menzó con la creación de la
Comisión de la Administra-
ción Electrónica y la simplifi-
cación de trámites administra-

tivos, dando como resultado el
Plan de la Administración
Electrónica y la reducción de
cargas administrativas. 

En el marco de este Plan,
el Gobierno regional ha apro-
bado recientemente el Decre-

“La tecnología es sólo un medio para alcanzar los fines de
las empresas y debe ser entendida como una ventaja”

Uno de los últimos proyectos presentados por
la Dirección General para la Sociedad de la Infor-
mación y las Telecomunicaciones, en colabora-
ción con Telefónica, es “ECLM 2012”. 

Una iniciativa sin duda ambiciosa que preten-
de mejorar la productividad y la competitividad de
la región a medio plazo a través de la implantación
de las Tecnologías de la Información y la Comuni-
cación, TIC, en Castilla-La Mancha.  

Para conseguir este objetivo, Agustina Piedra-
buena señalaba que el proyecto se centrará en la
formación de mesas de trabajo, previsiblemente
una vez finalizado el verano, para analizar la situa-
ción actual de la región. 

Posteriormente, a partir de diciembre de 2010,
se elaborará una lista de acciones concretas que
servirán de “hoja de ruta” para fomentar el impul-
so de las Tecnologías de la Información y la Co-
municación en la región, relanzando así la econo-
mía y la competitividad de Castilla-La Mancha de
la mano de las TIC.

Estas mesas redondas estarán formadas por
expertos de todo el mundo y versarán sobre educación, sanidad, competitividad y empresas, y cambio climático, ahorro y efi-
ciencia energética, para conocer con mayor precisión cuál es la dirección hacia la que debe caminar Castilla-La Mancha. 

Con los resultados obtenidos, se elaborará un “Libro Blanco” de la implantación de las TIC y se impulsarán además dife-
rentes proyectos a corto y medio plazo relacionados con los sectores más estratégicos de la región, con la mirada puesta en el
futuro para seguir avanzando en la dirección adecuada. 

“ECLM 2012” pretende mejorar la competitividad
de la Región a medio plazo a través de las TIC

El proyecto ECLM 2012 se centrará en mesas de trabajo para analizar e impulsar las TIC en la
Región en materias como educación, sanidad, competitividad, empresas, cambio climático...

La implantación de la Sociedad de la Información en las empresas se traduce en importantes beneficios. En la imagen,
web de la tienda electrónica de la empresa albaceteña Dehesa de Los Llanos donde venden sus productos por Internet.
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to que regula la constitución y
adopción de acuerdos de los
órganos colegiados de la Junta
por medios electrónicos, una
medida que supondrá un aho-
rro de más de 150.000 euros
anuales. 

En el mes de julio, se pre-
sentará el Plan ejecutivo en el
que se trazarán líneas concre-
tas de actuación para reforzar
y mejorar los servicios que se
prestan al ciudadano. 

Un gran esfuerzo que está
dando sus frutos, teniendo en
cuenta que Castilla-La Man-
cha está considerada en la ac-
tualidad como la región espa-
ñola que más ha avanzado en
el proceso de implantación de
la Administración Electrónica. 

Para conseguir una admi-
nistración más ágil y cercana,
los ciudadanos cuentan con
diferentes herramientas elec-
trónicas para relacionarse con
la Junta. Entre ellas, el nuevo
portal institucional del Go-
bierno de Castilla-La Mancha,
www.jccm.es, puesto en mar-
cha el pasado año 2009. 

Además, desde 1998, exis-
te una base de datos que con-
tiene los servicios y convocato-
rias que se muestran en esta
web, denominado “SIACI”,
permitiendo la realización de
cerca de 1.200 procedimien-
tos diferentes a través de la
Red, ocupando el tercer lugar
en el estudio comparativo “e-
administración autonómico”
realizado por la Asociación de
Internautas. 

Para llevar a cabo el desa-
rrollo de la Administración
Electrónica en C-LM,
“CESAR” se ha convertido en
una herramienta imprescindi-
ble. Gracias a este proyecto,
los ciudadanos pueden utilizar
una ventanilla electrónica que
permite la presentación de so-
licitudes y documentación en
cualquier momento de la tra-
mitación del expediente, así
como la consulta del estado de
los trámites del usuario, evi-
tando un importante número
de desplazamientos. 

En este sentido, Agustina
Piedrabuena señalaba que “las
administraciones no podemos
actuar como islas, sino que de-
bemos estar interconectadas”.
En definitiva, el reto es contar
con una administración digital
al servicio de unos ciudadanos
conectados. 

Alfabetización y formación
digital en Castilla-La

Mancha

Para conseguir una socie-
dad incorporada plenamente
en la Sociedad de la Informa-
ción, no sólo es necesario

poner al alcance de los ciuda-
danos los instrumentos que
permitan esta digitalización,
sino que además hay que im-
pulsar un cambio de mentali-
dad, basado en la formación
digital, para conseguir que la
demanda de estos servicios
electrónicos sean entendidos

como una oportunidad, una
necesidad para mejorar la cali-
dad de vida de los ciudadanos
e incrementar la competitivi-
dad de las empresas. 

En este sentido destacan
los programas de alfabetiza-
ción y formación digital que el
Gobierno regional está llevado
a cabo en C-LM para extender
la Sociedad de la Información,
haciendo especial hincapié en
las personas más mayores.

Para llevar a cabo estas ac-
ciones, la directora General
para la Sociedad de la Infor-
mación y las Telecomunicacio-
nes apuntaba que Castilla-La
Mancha cuenta con  la mayor
red de centros públicos de In-
ternet de toda España, con un
total de 836 centros, 95 de
ellos en la provincia de Alba-
cete, con futuras ampliaciones
y nuevos centros a la vista.  

Gracias a estos programas,
cabe destacar que hasta la
fecha se ha ofrecido formación
a más de 212.000 personas en
la región, contando para ello
con una inversión que supera
ya los 7 millones de euros,
concediéndose además 47.000
ayudas para la compra de
equipos informáticos y la co-
nexión a banda ancha. En este
aspecto desde el Gobierno re-
gional aseguran que “en el año
2012 la práctica totalidad de
los hombres y mujeres de C-
LM tendrán acceso a banda
ancha y una mejor cobertura
de telefonía móvil”.

C-LM es la región española que más ha avanzado en el
proceso de implantación de la Administración Electrónica

Agustina Piedrabuena, directora General para la Sociedad de la Información y
las Telecomunicaciones de Castilla-La Mancha.

En la imagen, un móvil visualizando el diario digital LA CERCA, www.lacerca.com, el primer y único diario digital de Castilla-
La Mancha con una versión especialmente adaptada para poder ser visualizada con cualquier móvil.
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Ciudades Digitales

El programa de Ciudades
Digitales de Castilla-La Man-
cha, puesto en marcha en
2005, se encuentra en estos
momentos en su tercera fase,
beneficiando hasta la fecha a
un total de 20 localidades de
la región, con subvenciones
concedidas por un importe de
12,5 millones de euros. 

En este sentido apuntaba
que anteriormente la mayor
parte de la financiación proce-
día del Ministerio de Indus-
tria, a través de los Planes
Avanza. A consecuencia de la
crisis económica, estos Planes
han dejado de existir, por lo
que el Gobierno regional de-
berá incrementar sus esfuerzos
para seguir desarrollando con
éxito esta iniciativa.

Según apuntaba Agustina
Piedrabuena, en la provincia
de Albacete, forman parte de
este proyecto de Ciudades Di-
gitales la capital, Hellín y
Caudete, con excelentes resul-
tados hasta la fecha. 

Se trata de un programa
que persigue la promoción e
implantación de la Sociedad
de la Información en un en-
torno local, a través de la

puesta en marcha de diferen-
tes proyectos relacionados con
temas tan diversos como tele-
administración, comercio/ne-
gocio electrónico, teletrabajo,
teleformación, telemedicina,
gestión de servicios de uso pú-
blico, aplicaciones para colec-
tivos con requerimientos espe-
ciales, cultura, turismo, ocio y

entorno doméstico y móvil,
entre otros. 

El objetivo que se persigue
no es otro que conseguir que
todas las ciudades de Castilla-
La Mancha con más de
10.000 habitantes que lo soli-
citen, puedan convertirse en
Ciudades Digitales. Según
Piedrabuena, la previsión es

iniciar la cuarta convocatoria
de este programa a la vuelta
del verano, esperando incre-
mentar el número de localida-
des. Para ello, invertirán un
millón de euros, financiado en
un 80% por el Gobierno re-
gional, y el 20% restante por
los diferentes ayuntamientos.

La Cerca

El Programa de Ciudades Digitales de C-LM incorpora a 
20 localidades de la región de más de 10.000 habitantes

El pasado 3 de abril se producía el apagón
analógico en España. En relación al proceso de
transición a la Televisión Digital Terrestre llevado
a cabo en Castilla-La Mancha, Agustina Piedra-
buena confesaba que “hemos sufrido mucho”. 

Las condiciones geográficas de este territo-
rio han dificultado considerablemente este pro-
ceso de transición a la TDT en algunas zonas. 

Para superar todas las dificultades, la Direc-
tora General para la Sociedad de la Información
y las Telecomunicaciones apuntaba que “el Go-
bierno regional ha realizado un esfuerzo econó-
mico, técnico y humano muy importante”. 

En este sentido, señalaba que se han inverti-
do más de 40 millones de euros para llevar la Te-
levisión Digital Terrestre a todos los hogares de
Castilla-La Mancha, de los cuales 8 han sido fi-
nanciados por el Ministerio de Industria y el
resto por el Gobierno regional. 

En estos momentos todavía se están solucio-
nando problemas derivados de la implantación de la TDT y se están llevado a cabo algunos ajustes en determinadas zonas de
la región, teniendo en cuenta que aunque ya existían modelos teóricos, es la primera vez que se implanta una Red de estas ca-
racterísticas en España, por lo que los desajustes que se produzcan durante los primeros años son más que comprensibles.   

En su opinión, la Televisión Digital Terrestre estará asentada de manera definitiva en un par de años, tras un proceso de
adaptación, del mismo modo que ocurrió con el salto a la televisión analógica en los años 50. 

“La transición a la TDT ha supuesto un esfuerzo
económico, técnico y humano muy importante”

El Grupo LA CERCA puso en marcha el pasado año la primera televisión especialmente concebida para Internet, con
contenidos multimedia realizados y producidos en exclusiva por este grupo de Comunicación castellano-manchego. 

Se han invertido más de 40 millones de euros para llevar la Televisión Digital Terrestre a todos los
hogares de Castilla-La Mancha.
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La ganadería “Los Samueles” cuenta con denominación 
de encaste propio bajo el nombre de “Samuel Flores”

Raíces ganaderas

Siendo muy joven, Samuel
Flores abandonó sus estudios
de Económicas para hacerse
cargo en 1967 de la empresa
agropecuaria familiar, una vez
que la ganadería comenzó a
decaer a consecuencia de la
ancianidad de su tío abuelo.

Unos comienzos duros que
superó con ilusión y tomando
decisiones complicadas, sacri-
ficando incluso la totalidad de
la camada para no manchar el
nombre del hierro, hasta en-
contrar de nuevo la simiente
en las reatas o canteras que
tradicionalmente han ligado
con esta ganadería. 

En 1970, el ganadero al-
baceteño se casó con Lili y es
padre de tres hijos, Isabel, Sa-
muel y Carlos, de los que se
siente muy orgulloso, así
como de sus nietos, destacan-
do el apoyo familiar que recibe
para sacar adelante todos los
proyectos empresariales. 

Pertenece a la octava gene-
ración de una familia de gana-

deros manchegos que empezó
su labor hace más de 200 años
con un lote de ganado de casta
Jijona, una de las cuatro castas
fundacionales. Aunque la pu-
reza de la casta Jijona ha ido

desapareciendo, todavía se
conserva en ganaderías actua-
les como en la que se anuncia
con el nombre de su madre,
Manuela López Flores, con el
hierro de la “F”. 

Recientemente “Los Sa-
mueles” han obtenido deno-
minación de encaste propio
con el nombre de “Samuel
Flores”, otorgado por el Mi-
nisterio de Agricultura. 

EE
l ganadero albaceteño, Samuel Flores, principalmente es conocido por
ser el propietario de una de las ganaderías de mayor prestigio del pano-
rama taurino actual, “Los Samueles”, sin embargo también destaca por
ser una persona absolutamente comprometida con el medio ambiente.
Prueba de ello son todas y cada una de las fincas del patrimonio familiar,

en cuanto a explotación agropecuaria y cinegética se refiere, prestando especial
atención a las energías renovables y al desarrollo rural sostenible.

Durante la entrevista concedida al Grupo La Cerca en su finca “El Palomar”, si-
tuada entre Alcaraz y Povedilla, Samuel Flores hacía referencia a la evolución que
ha sufrido su ganadería de reses bravas desde que se hizo cargo de ella, en 1967,
hasta la actualidad, poniendo en valor las marcadas características morfológicas
y de comportamiento de “Los Samueles”, así como su intención de estar presente
en septiembre en la Plaza de Toros de Albacete, coincidiendo con la celebración
del III Centenario de la Confirmación de la Feria. 

A lo largo de estas páginas además podrán conocer los diferentes proyectos de
desarrollo rural puestos en marcha por la familia de Samuel Flores, así como la ex-
plotación cinegética que llevan a cabo en “El Palomar”, una de las fincas más im-
portantes de España dentro de este sector que ostenta el récord nacional de ve-
nado desde 1988, sin olvidar los logros alcanzados con las yeguas de pura Raza Es-
pañola que se encuentran en esta finca desde el pasado año 2005. 

Redacción: Paola Zafrilla
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Luces y sombras

La actual ganadería de Sa-
muel Flores sin duda es la re-
presentación más viva del toro
ibarreño, fijado por Eduardo
Ibarra en 1882 al comprar
parte de la ganadería a Joa-
quín Murube, de tronco Vista-
hermosa, y hacer una excelen-
te selección. 

En 1903, Ibarra vendió la
mitad a Fernando Parladé,
quien mantuvo poco tiempo
la ganadería, con sólo dos ca-
madas a su nombre, despren-
diéndose pronto de la mayor
parte, adquirida por Gamero
Cívico, quien la sorteó poste-
riormente en cuatro lotes.

Uno de ellos fue comprado
por la familia de Samuel Flo-
res en 1926, a nombre de Sa-
muel Hermanos en Palma del
Río, Sevilla. 

En 1967, con tan sólo 22
años de edad, Samuel Flores se
hizo cargo de la ganadería
brava familiar. Un reto que
supuso una gran responsabili-
dad para el ganadero albacete-
ño. 

A pesar de que sostiene
que “me prepararon para esto
desde niño y estaba muy ente-
rado de lo que suponía la ad-
ministración del patrimonio
agropecuario”, sus comienzos
al frente de la ganadería fue-
ron complicados. “Los Samue-
les contaban con un maravi-
lloso pasado, pero el presente
no era bueno”, añadía.  

Samuel Flores recordaba
que a partir de 1967 los se-
mentales empezaron a dar re-
sultados negativos y la gana-
dería comenzó a desviarse en
su comportamiento en las pla-
zas, por lo que dejó de asistir a
las corridas como espectador y
como ganadero. 

A partir de ese momento,
se dedicó a trabajar en el
campo e incluso tuvo que sa-
crificar muchas vacas para de-
volver a “Los Samueles” su
buen nombre. En este sentido
apuntaba que “no opté por la
solución más fácil” porque “lo
más importante era no perder
el encaste de la ganadería”. 

Para ello espero muchos
años hasta encontrar de nuevo
la veta dentro de su propio en-
caste, consiguiendo que en la
actualidad esté considerado
como el más representativo
del toro ibarreño. “Una tarea

difícil, dura y larga”, añadía. 
En 1971 “Los Samueles”

lidiaron una corrida en Ma-
drid en la que Curro Rivera
salió por la Puerta Grande. En
1978 se mantuvo lidiando las
corridas de Asprona en Alba-
cete, aprovechando que eran
televisadas, para recordarle a
la afición que “Los Samueles”
seguían vivos. También ese
mismo año estuvo en Madrid,
y en 1979 en la Beneficencia,
protagonizando a partir de
este momento  tardes históri-
cas en las plazas más impor-
tantes. 

Representación más viva
del toro ibarreño

Samuel Flores señalaba
que las características morfo-
lógicas de esta ganadería están
muy bien definidas. En este
sentido apuntaba que son
toros con gran esqueleto,
mucha cara, pitones blancos y
recios por la cepa, con gran
badana, penca del rabo hendi-
da, ancho de sienes y frente ri-
zada, muy aleonada, bajo de
estatura, de manos cortas y
largo de cuello, lo que resulta

muy agradable para el torero. 
Cualidades que se unen a

sus peculiaridades propias de
carácter, nobleza y capacidad
para irse creciendo durante la
lidia, convirtiendo a “Los Sa-
mueles” en una ganadería que
impone un gran respeto tanto
al público como a los toreros
que tienen la suerte de demos-
trar su arte y valía delante de
un toro de estas característi-
cas, sin olvidar que gracias a
esta familia de ganaderos se ha
conservado la pureza ibarreña
y su nombre al no cruzar con
ninguna otra sangre.

Samuel Flores está realizando un gran esfuerzo por mantener
vivo y a gran nivel de calidad el encaste de su ganadería

Samuel Flores, un hombre hecho en el campo y para el campo. Todo un referente para la ganadería brava española.

Impresionante el aspecto y grandiosidad de la finca “El Palomar”, en las inmediaciones de Alcaraz (Albacete).
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Ganadería de grandes
toreros

“Los Samueles” están con-
siderados una ganadería de
grandes toreros, siendo la pre-
ferida de Luis Miguel Domin-
guín desde que tomó la alter-
nativa en 1944 en La Coruña
con un toro de nombre
“Cuenco”. También tomaron
la alternativa con “Los Samue-
les” toreros como “El Cordo-
bés”, cortando dos orejas y el
rabo al toro “Berlinés” en
1963, o de “El Viti” en 1966.

Una lista interminable en
la que también aparecen pri-
meras figuras como Antonio
Ordóñez, Antoñete, Paco Ca-
mino, Dámaso González, y
más recientemente Enrique
Ponce, a quien Samuel Flores
describe como el “emperador
del toreo”. 

Además, el hierro del ga-
nadero albaceteño es el que ha
lidiado en más ocasiones la co-
rrida de la Beneficencia de
Madrid, la de mayor categoría
y prestigio del panorama tau-
rino.  Estas corridas, para Sa-
muel Flores mantienen su im-

portancia,  pero según sostiene
“han perdido el sabor especial
de los primeros años, al haber
delegado toda la responsabili-
dad en las empresas taurinas,
desprendiéndose así de su
caché original”.

Cantera de sementales

Según señalaba Samuel
Flores, para que una ganade-
ría sea de calidad necesita con-
tar con buenos sementales. “El
semental estrella hay que bus-

carlo y tener la suerte de en-
contrarlo”, añadía. 

En este sentido apuntaba
que después de varios años de
lucha contra el problema sani-
tario derivado del contacto
con las especies silvestres, el

“Los Samueles” son la representación más viva del toro
ibarreño y una auténtica referencia para los grandes toreros

El pasado año 2006, el Grupo Multimedia de
Comunicación La Cerca institucionalizó los afama-
dos Premios Taurinos “Samueles”, en honor al
ganadero albaceteño y su ganadería “Los Samue-
les”: la representación más viva del toro ibarreño. 

Unos galardones de reconocido prestigio na-
cional e internacional que pasean el nombre de Al-
bacete por todos los rincones del mundo, con el
objetivo de defender la Fiesta Brava y premiar el
oficio, la entrega, el valor y el arte de aquellos pro-
fesionales que se dedican a este mundo, ensal-
zando la Feria de Albacete, los festejos que se ce-
lebran en su plaza de toros durante el mes de sep-
tiembre, así como la ciudad en su conjunto. 

Este año, y coincidiendo con la celebración del
III Centenario de la Confirmación de la Feria de Al-
bacete, los Samueles alcanzarán su V edición y,
como viene siendo habitual, una vez finalizados
los festejos taurinos, los miembros del jurado de
los Samueles se reunirán para deliberar las mejo-
res faenas distribuidas en cuatro categorías: Pre-
mio A la faena más completa, Al toro más bravo, A la mejor suerte de varas y A la mejor faena realizada por un subalterno. 

En este sentido, Samuel Flores, presidente de honor de estos Premios Taurinos, se mostraba muy orgulloso e ilusionado de
que estos galardones lleven su nombre, al considerar que es una motivación personal y una excelente manera de prestigiar to-
davía más aún si cabe la Feria Taurina de Albacete. 

En su opinión, “Los Samueles” están teniendo una repercusión internacional muy notable, con un gran futuro por delante,
contando en estos momentos con un gran prestigio entre los diferentes premios que se entregan dentro de la Fiesta Brava. 

Los Premios Taurinos “Samueles” se institucionalizan
en 2006 en honor a Samuel Flores y su ganadería

Los toros “Samueles” son fácilmente reconocibles por su impresionante “trapío”. Las fundas en
los cuernos evitan que se lastimen entre ellos.

Enrique Ponce es uno de los toreros más admirados por Samuel Flores, a quien llama el "emperador del toreo".
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ganadero ha logrado sanearla
y obtener la “carta verde”,
aunque para ello haya tenido
que sacrificar muchas vacas. 

Una vez saneada su gana-
dería, encontró un semental,
de nombre “Azucena”, con ex-
celentes resultados hasta la
fecha, destacando que uno de
sus hijos incluso recibió el Pre-
mio Taurino Samueles “Al toro
más bravo” en la feria de Al-
bacete del año 2007. A pesar
de que murió el pasado año
2007, Samuel Flores conserva
semen congelado de este toro
para la inseminación artificial,
aunque hasta la fecha no ha
sido necesario utilizarlo.

Otros de los sementales
claves para el éxito de esta ga-
nadería han sido “Treinta y
cuatro” y “Naviero”. 

Para mantener la pureza
ibarreña Samuel Flores señala-
ba que “hay que tener la afi-
ción y la responsabilidad nece-
saria como ganadero para lu-
char cuando vienen tiempos
malos”. En su opinión, la pa-
ciencia ha sido la clave para
encontrar de nuevo la línea
adecuada de los sementales y
poner a “Los Samueles” en el
lugar que se merecen. 

Últimas temporadas

En relación a las pasadas
temporadas taurinas, Samuel
Flores señalaba que ha lidiado
muy poco debido al problema
sanitario que sufrió su ganade-
ría hace unos años. Un golpe
muy duro para el ganadero al-
baceteño que le privó de estar
en un elevado número de pla-
zas durante un tiempo. 

Para solucionar este pro-
blema y apoyar el encaste de
“Los Samueles”, la Facultad de
Veterinaria de Madrid llevó a
cabo un estudio para detectar
en sangre la enfermedad de la
ganadería, utilizando un reac-
tivo químico para diagnosticar
la tuberculosis y la paratuber-
culosis. 

Hasta que se consiguió el
saneamiento de la ganadería y
la “carta verde”, de las 350
vacas con las que contaba Sa-
muel Flores, “un número ideal
para un ganadero”, se quedó
tan sólo con la mitad.

A pesar de ello, la calidad
ha estado siempre presente en
las corridas lidiadas por “Los

Samueles” en los últimos años,
protagonizando tardes memo-
rables en importantes plazas. 

En este sentido, hacía refe-
rencia a tres corridas lidiadas
por Enrique Ponce con toros
de su ganadería. La que tuvo
lugar el pasado año 2008 en
Dax, en la que cortó cuatro
orejas, la corrida de 2009 en
Francia, donde cortó tres, y fi-
nalmente la que el diestro va-
lenciano ha lidiado este año en
Nimes, demostrando una vez
más que es el “emperador del
toreo”, con faenas memora-
bles. 

Feria de Albacete 2010

Con motivo de la celebra-
ción del III Centenario de la
Confirmación de la Feria de
Albacete, que se conmemora
este año, el ganadero albacete-
ño ha manifestado su inten-
ción de estar presente en una
corrida con sus “Samueles”. 

Una manera especial de
contribuir a esta efemérides al
tiempo que regala a la afición
albaceteña la posibilidad de
disfrutar de una buena tarde
de toros de la mano de una de
las ganaderías más prestigio-

sas del panorama taurino ac-
tual. Para ello, el ganadero ha
tenido que renunciar a pro-
puestas interesantes en plazas
de primera al considerar que
su presencia en Albacete era
prioritaria.

En este sentido, Samuel
Flores señalaba que espera
volver a repetir la tarde histó-
rica que protagonizó cuando
lidió en la Feria Taurina de Al-
bacete el pasado año 2007.
“Creo que tengo una corrida
digna en presentación y con la
nota genética suficiente para
que sea todo un éxito”, añadía. 

“Tengo una corrida digna en presentación y con la nota
genética suficiente para triunfar en la Feria de Albacete”

El ganadero Samuel Flores se muestra muy ilusionado con la presencia de su ganadería en la Feria de Albacete 2010.

“Los Samueles” esperan repetir el histórico triunfo que supuso su presencia en la Feria de Albacete del año 2007.
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Referente cinegético

En la finca “El Palomar”,
mitad monte, mitad dehesa,
podemos encontrar junto a los
toros bravos de su famosa ga-
nadería “Los Samueles” gran
variedad de especies animales,
así como una mezcla de tierras
de cultivo, pastos y las serre-
tas, pobladas de monte medi-
terráneo. 

Favorecido por un impre-
sionante lago artificial desde
hace más de 20 años, en este
ecosistema anidan especies
protegidas como el Águila
Real, Gran Duque o el Búho
Real, además de ánades y
otras especies cinegéticas
como el venado y la perdiz, de
la que se organizan cacerías
para grupos de todo el
mundo. 

La caza mayor de “El Palo-
mar” ha sido introducida por
la familia Flores desde hace
más de 40 años, repoblándose
la finca de ciervos, muflones,
corzos y cabras hispánicas. 

En la actualidad, está con-
siderada como una de las más
importantes de España dentro
del sector cinegético, habien-
do batido el récord nacional de
venado en tres ocasiones con-

secutivas. Dos de ellos a
manos de Su Majestad el Rey
Don Juan Carlos, en 1988,
con un venado de 216,88
puntos que se mantuvo imba-
tible durante 12 años, y en el
2000, mientras que el tercer y
actual récord lo obtuvo Juan
Abelló en 2005, con un vena-
do de casi 230 puntos. Una

puntuación que hasta la fecha
es la más alta de España en
esta modalidad, consiguiéndo-
se  todos estos triunfos con ve-
nado autóctono español. 

Un paraíso hasta hace diez
años también para el lince,
desaparecido a pesar de los
enormes esfuerzos realizados
por el ganadero albaceteño

para mantener esta especie en
su finca. “He sido un defensor
del lince; desde niño en los
años 60 he intentado criarlo
en cautividad”, añadía.

A pesar de la complicada
situación de este animal, Sa-
muel Flores tiene la esperanza
de que finalmente se pueda re-
cuperar.

Desde 1988 hasta 2010 “El Palomar” ha batido el récord
nacional de venado en tres ocasiones consecutivas   

Desde el pasado año 2005, Samuel Flores
trasladó, desde la finca “Los Alarcones” en Sie-
rra Morena hasta “El Palomar”, una yeguada de
pura Raza Española adquirida en 1970 de las
ganaderías de Fernández Daza y Marqués de
Borja, en Extremadura. 

Hasta este momento, no había recibido una
dedicación intensiva, ya que sólo perseguían
conseguir buenos sementales para venderlos
posteriormente. Desde que la yeguada llegó a
“El Palomar”, su hijo Samuel construyó nuevas
cuadras, llevó a cabo un estudio de la alimenta-
ción y compró nuevos sementales, impulsando
considerablemente esta actividad. En la yegua-
da existen dos líneas: por un lado, la de cerrao
en bocao, más cartujano, más puro, pero tam-
bién más pequeño de lo que fueron los comien-
zos del caballo español; mientras que la otra
línea, más abierta a la demanda del mercado, se
inclina hacia caballos de mayor tamaño. 

Fruto del excelente trabajo realizado hasta la fecha son los importantes triunfos conseguidos a nivel nacional en diferentes
concursos por la yeguada de pura Raza Española de “El Palomar”, desde el pasado año 2007 hasta la actualidad.  

A pesar de que la yeguada española no está atravesando un buen momento desde el punto de vista empresarial, Samuel
Flores apuntaba que van a continuar manteniendo la pureza y apostando por esta actividad, adquiriendo recientemente un lote
de yeguas inglesas para empezar a criar caballos anglo-hispanos, idóneos para el rejoneo y el polo. 

La yeguada de pura Raza Española de “El Palomar”
ha conseguido importantes triunfos nacionales

La finca “El Palomar” está considerada una de las más importantes de España dentro del sector cinegético.

La familia Flores está dedicando una especial atención a su yeguada de pura Raza Española.
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Un ganadero que predica
con el ejemplo

Consciente de la situación
crítica que atraviesa el campo
en estos momentos desde el
punto de vista económico-em-
presarial, el ganadero Samuel
Flores está reestructurando
todas sus explotaciones, sem-
brando sólo las mejores tierras,
reduciendo maquinaria y
apostando por las energías re-
novables. 

Entre los proyectos de de-
sarrollo rural sostenible desta-
can aquellos encaminados a
mantener el valor del patri-
monio del campo mediante la
evolución y transformación de
gran parte de sus produccio-
nes.

En este sentido explicaba
que su ganadería de carne de
vacuno de las dehesas de Sie-
rra Morena y su ganado cabrío
de pura raza, “Las cabras de
Flores”, han sido declaradas
como ecológicas. Un distinti-
vo que también ha recibido el
olivar que hay en una finca de
la madre del ganadero albace-
teño. 

Según apuntaba Samuel
Flores, “intento ir por delante
y ser previsor para mantener
estas explotaciones vivas por-
que no soy capaz de dejar
morir una finca, porque ver un
campo abandonado es como
mirar a un animal agonizan-
te”.

En relación a los proyectos
relacionados con las energías
alternativas, el ganadero des-
tacaba la puesta en marcha de
un parque de energía solar fo-
tovoltaica de 2 megavatios, así
como la futura producción de
biomasa dentro de tres o cua-
tro años.

Además, Samuel Flores ha
participado de forma impor-
tante en la puesta en marcha
de una almazara en Alcaraz,
donde se produce aceite ecoló-
gico procedente de olivares
ecológicos de los diferentes so-
cios que forman parte de esta
almazara desde el año 2009. 

Un proyecto interesante
que está dando excelentes re-
sultados hasta la fecha, tenien-
do en cuenta que Castilla-La
Mancha cuenta con unas con-
diciones climáticas idóneas
para este cultivo, incluso me-
jores que Andalucía.

Como presidente de la Co-

operativa Agraria San Antón,
una de las más importantes de
España, afincada en Albacete,
Samuel valoraba negativa-
mente la situación actual en la
que se encuentra el campo,
perjudicado considerablemen-
te por la crisis económica. 

En este sentido señalaba el
cambio que se ha producido
en los últimos años, dando
como resultado unos produc-
tos agrícolas cada vez más des-
valorizados. De este modo,
mientras la cebada valía 22 de
las antiguas pesetas en los
años 80, en la actualidad cues-

ta tan sólo 18. Una situación
preocupante que se complica
todavía más aún si cabe te-
niendo en cuenta los elevados
costes de producción a los que
deben enfrentarse agricultores
y ganaderos. 

A pesar de que esta Coo-
perativa goza de una excelen-
te salud, los secaderos de maíz
y cebada se están viendo afec-
tados a un mínimo rendimien-
to, debido principalmente a
que los regadíos de intensivo
están a punto de desaparecer a
consecuencia de la subida de
las tarifas eléctricas y las limi-

taciones impuestas para el
riego en el campo. 

Una situación que está
afectando de manera directa a
la agricultura pero que en el
caso de esta Cooperativa se
está superando con éxito gra-
cias al esfuerzo y el trabajo de
sus socios. En este sentido, Sa-
muel Flores señalaba que “no
hay que tirar la toalla. Hay
que seguir trabajando y lu-
chando para adaptarse a la si-
tuación actual y no perder la
luz de la esperanza porque
vendrán tiempos mejores”.

La Cerca

Samuel Flores es un ganadero respetuoso con el medio
ambiente, defensor a ultranza del desarrollo rural sostenible

Perfectamente cuidada, la finca “El Palomar” constituye un auténtico deleite para los sentidos. Imagen del lago.

Samuel Flores considera que la actual crisis económica está perjudicando negativamente el campo. Imagen de la finca.
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El sector agroalimentario en la actual crisis económica
centra el debate de la VI edición del Fórum C-LM Siglo XXI

Fórum Castilla-La Mancha
Siglo XXI

En el año 2007 nacía en
Albacete de la mano del
Grupo Multimedia de Comu-
nicación La Cerca el primer
foro de debate, de naturaleza
neutral no partidista, en pro
del desarrollo económico, po-
lítico y social de Castilla-La
Mancha desde el marco de la
libertad, la democracia y el
respeto de ideas y religiones
amparadas en la Constitución
Española, teniendo como pie-
dra angular de su razón de ser
la actitud que propugna la li-
bertad y la tolerancia en las re-
laciones humanas, así como la
iniciativa individual.

El Fórum Castilla-La
Mancha Siglo XXI pretende
por tanto aunar esfuerzos para
fomentar una educación en
valores éticos y morales para
proporcionar a los líderes los
procedimientos éticos y mora-
les necesarios para mejorar el
entendimiento entre personas
y pueblos, analizando y deba-

tiendo sobre los modelos y
medidas regionales, nacionales
e internacionales que faciliten
la transparencia financiera y la
correcta gestión de las organi-
zaciones.

Se trata de un Fórum para
el debate que pretende atraer
a asistentes de diferentes cul-
turas, experiencias, intereses y
profesiones para que partici-
pen activamente en el análisis

de asuntos de interés común,
dando como resultado ideas
nuevas y enriquecedoras que
pueden aplicarse de manera
práctica a organizaciones pú-
blicas y privadas.

EE
l Grupo Multimedia de Comunicación La Cerca celebraba a principios
del mes de junio la VI edición del Fórum Castilla-La Mancha Siglo XXI en
la Finca Dehesa de Los Llanos de Albacete. Bajo el título “El sector agro-
alimentario en la actual crisis económica”, este encuentro ha estado pre-
sidido por el director General de Producción Agropecuaria de la Junta de

Comunidades de Castilla-La Mancha, Francisco Martínez Arroyo. 
A la cita han acudido bodegueros, agricultores y ganaderos del sector agro-

pecuario de Castilla-La Mancha, responsables de distintas Denominaciones de
Origen y otros profesionales del sector, así como el director General de Dehesa de
Los Llanos, Julián Illán, con el objetivo de analizar la situación actual y las pers-
pectivas de futuro del sector agroalimentario de la región, haciendo especial hin-
capié en las demandas de los consumidores, así como en la transferencia de co-
nocimientos y tecnologías desde la Universidad de C-LM al mundo rural. 

En esta edición, el foro de debate ha girado en torno a dos conferencias: “El
sector agroindustrial en cifras”, impartida por el presidente del Consejo Económi-
co y Social de Castilla-La Mancha (CES), Juan Antonio Mata, y “El apoyo de la
UCLM al desarrollo agrario regional”, de la mano de Francisco Montero Riquelme,
director de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos. 

Sin duda una excelente oportunidad para analizar, desde diferentes puntos de
vista, uno de los sectores con mayor futuro en C-LM como es el agroalimentario. 

Redacción: Paola Zafrilla
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“El sector agroalimentario
en la actual crisis

económica”

Bajo el título “El sector
agroalimentario en la actual
crisis económica”, se ha desa-
rrollado en la finca Dehesa de
Los Llanos de Albacete la VI
edición del Fórum CLM Siglo
XXI, organizado por el
Grupo Multimedia de Comu-
nicación La Cerca, bajo la pre-
sidencia del director General
de Producción Agropecuaria
de la Junta de Comunidades
de Castilla-La Mancha, Fran-
cisco Martínez Arroyo.

Durante su intervención,
ha destacado el importante
papel que desempeña el sector
agrario y sus industrias en el
desarrollo de la región, desde
el punto de vista económico,
social y medio ambiental. En
este sentido señalaba que en
estos momentos C-LM cuenta
con 2.500 empresas agroali-
mentarias, de las cuales 600 se
dedican a la elaboración vitivi-
nícola, 215 de ellas en forma
de cooperativas. Un sector do-
minante en esta región que
cuenta con más de 500.000
hectáreas de viñedo y 110.000
propietarios inscritos.

Según apuntaba Martínez
Arroyo, además de adaptarse
a los factores naturales, este
sector debe trabajar con la mi-
rada puesta en la demanda de
los consumidores para hacer
llegar nuestros productos
agroalimentarios al mayor nú-
mero posible de personas.
Para ello, sostiene que es nece-
sario aprobar la asignatura
pendiente de la comercializa-
ción, “el caballo de batalla del
sector agroalimentario de C-
LM”, reorientando incluso la
producción de algunas empre-
sas para conseguir los objeti-
vos previstos.

En su opinión, junto a las
grandes empresas cárnicas y
lácteas que hay en la región,
debe realizarse un esfuerzo
para conseguir una mayor di-
mensión en otros sectores
como el del vino y el aceite.
Para ello, señalaba como solu-
ción la concentración empre-
sarial con el fin de agrupar la
oferta e incrementar la com-
petitividad, sin que esto signi-
fique homogeneizar los pro-
ductos.

El sector agroindustrial
en cifras

La primera conferencia,
“El sector agroindustrial en ci-
fras”, ha corrido a cargo del
presidente del Consejo Econó-
mico y Social (CES) de C-LM,
Juan Antonio Mata, para
quien “esta región es una Co-
munidad Autónoma eminen-
temente rural, tierra de coope-
rativas agrarias”. En su opi-
nión, “el futuro de C-LM pasa
por el sector agrario y el
agroindustrial”.

Por este motivo, el Conse-

jo Económico y Social de C-
LM, ha incorporado organiza-
ciones agrarias a su estructura,
realizando además diversos es-
tudios sobre el agua y la ges-
tión de los recursos hídricos,
así como sobre el sector
agroindustrial, proyecto en el
que están trabajando en estos
momentos de la mano de em-
presas y especialistas en la ma-
teria.

Juan Antonio Mata hacía
referencia a la incidencia que
está teniendo la crisis econó-
mica en este sector, apuntan-
do necesarios cambios produc-

tivos para superar con éxito
esta situación.

En relación a la importan-
cia del sector agrario de Casti-
lla-La Mancha señalaba que
representa el 11,04% del total
nacional, triplicando, en por-
centaje, las aportaciones de la
industria (3,35%) y servicios
(2,9%). Además, las tierras de
cultivo ocupan más de cuatro
millones de hectáreas, lo que
supone cerca del 50% de la
superficie total de la región.

Un sector que además su-
pone más del 12% de los
puestos de trabajo existentes

De las 2.500 empresas agroalimentarias que existen en
Castila-La Mancha, 600 se dedican a la elaboración de vino

De izq. a drcha., Juan Antonio Mata, Julián Illán, Francisco Martínez, Manuel Lozano y Francisco Montero en un momento
de la celebración de la VI edición del Fórum Castilla-La Mancha Siglo XXI.

El vinícola es un sector dominante en Castilla-La Mancha con más de 500.000 hectáreas de viñedo.
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en la región, convirtiéndose en
una fuente de empleo muy
importante para C-LM.

Durante su intervención,
el presidente del CES destaca-
ba la especialización que existe
hacia el sector de la alimenta-
ción. En este sentido apuntaba
que, con datos del año 2007,
Alimentación, Bebidas y Ta-
baco representan algo más de
la cuarta parte del total de
manufacturas. Un porcentaje
netamente superior al de Es-
paña (alrededor del 14%).

En el conjunto de la eco-
nomía, el sector representa al-
rededor del 3,5% del PIB re-
gional frente al 1,85% nacio-
nal. Una mayor dimensión
que también se refleja en tér-
minos de personal ocupado y
de comercio exterior. El 18%
de las exportaciones manufac-
tureras regionales de 2007
eran de productos de Alimen-
tación y Bebidas con una ten-
dencia creciente desde el año
2000. En España el porcenta-
je se sitúa en el 4%, y el saldo
comercial del sector en la re-
gión tiene resultados positivos
por encima del 200%

En relación a los subsecto-
res dominantes en el conjunto
del sector de Alimentación y
Bebidas, con datos de 2005,
apuntaba que son 4: Pan, bo-
llería, pastelería y galletas; In-
dustria vitivinícola; Cárnico y

Aceite de oliva y aceite de
orujo de oliva.

Según señalaba, los resul-
tados del sector, en términos
de beneficio de explotación,
presentan, en general, datos
más volátiles que en el conjun-

to de España. De este modo,
las empresas de la región se
ven más afectadas por los ci-
clos económicos. 

Así, en épocas de creci-
miento se observan tasas de
variación de beneficio más ele-

“Hay que mejorar la competitividad a través de las Nuevas
Tecnologías, apostando por la calidad y la excelencia”

Fórum Castilla-La Mancha Siglo XXI, nace con
el objetivo de convertirse en un centro de debate
capaz de atraer a los más relevantes ponentes
para tratar asuntos de gran actualidad con espe-
cial atención a los temas que de manera especial
afectan a Castilla-La Mancha, y por extensión a
España. Ponentes con una fuerte capacidad de
motivar audiencias en coloquios que alienten y
promuevan el pensamiento sobre temas de per-
manente interés.

Con esta filosofía, el Fórum quiere posicionar-
se a la vanguardia del debate político, económico
y social, para convertirse lo antes posible en un re-
ferente indispensable para políticos, economistas,
empresarios, líderes de opinión y medios de co-
municación de Castilla-La Mancha y progresiva-
mente de España.

Mediante la adecuada selección de temas, po-
nentes y participantes, Fórum Castilla-La Mancha
Siglo XXI pretende proporcionar el entorno nece-
sario para estimular la participación de carácter
abierto en un ambiente neutral, fomentando el intercambio de ideas y opiniones acerca de los retos comunes en los campos
económico, político y social, así como en el educativo, sanitario, jurídico y periodístico, entre otros. 

Un Fórum regional pero con proyección nacional e internacional, no partidista, basado en el análisis y el debate con el fin
de ayudar a los líderes de empresas y organizaciones de Castilla-La Mancha, así como del resto del país, con la mirada pues-
ta en los retos y responsabilidades que como líderes deben afrontar en la búsqueda de soluciones a problemas globales en el
nuevo siglo.  

El debate como método de análisis es la principal
herramienta de trabajo del Fórum C-LM Siglo XXI

Francisco Martínez Arroyo, director General de Producción Agropecuaria de la JCCM, en un
momento de su intervención en la VI edición del Fórum Castilla-La Mancha Siglo XXI.

El presidente del Consejo Económico y Social de Castilla-La Mancha (CES), Juan Antonio Mata, pronunció la conferencia
“El sector agroindustrial en cifras”.
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vadas que en el conjunto na-
cional, si bien los descensos
también son más pronuncia-
dos. Además, el peso relativo
de las ventas de este sector que
se destinan al extranjero es
menor en la región que en el
resto del país.

Ante esta situación, Juan
Antonio Mata señalaba que
“hay que mejorar la producti-
vidad para incrementar la
competitividad de la mano de
las Nuevas Tecnologías, apos-
tando por la calidad y la exce-
lencia de nuestros productos”.

Agrupar sectores y empre-
sas, impulsar la comercializa-
ción y organizar la oferta para
contrarrestar la demanda, son
otras de las fórmulas propues-
tas por el presidente del CES
de C-LM para mejorar la si-
tuación actual del sector agro-
alimentario en la región.

Apoyo de la UCLM al
desarrollo agrario regional

La segunda conferencia de
la VI edición del Fórum CLM
Siglo XXI ha corrido a cargo
del director general de la Es-
cuela Técnica Superior de In-
genieros Agrónomos (ETSIA)
de la Universidad de C-LM,
Francisco Montero Riquelme.

En su opinión, “el desarro-
llo agrario pasa necesariamen-
te por la presencia constante
de una población ligada al
medio, que encuentre el reco-
nocimiento global de su traba-
jo, y la ilusión por la perma-
nencia y pertenencia a un te-
rritorio”.

Montero Riquelme hacía
referencia a los 4 factores que
definen nuestro territorio,
como son el agua, la luz, el
viento y el suelo, para señalar
las dificultades que encuentra
el sector agroalimentario de la
región a la hora de adaptarse a
ellos.

En este sentido apuntaba
que la luz y el agua deben in-
troducirse en el cultivo como
una de las piezas clave de la
producción. Además, señalaba
que es necesario apostar por la
orientación de los recursos
agrarios hacia las energías re-
novables para conseguir un
desarrollo económico sosteni-
ble.

El director de la ETSIA de
Albacete destacaba el com-

promiso de gestión y de pre-
paración del conocimiento de
la Universidad regional desde
1982 para su traslado al tejido
socioeconómico, mediante los
profesionales formados en sus
centros. Un apoyo constante a
los diferentes sectores econó-
micos que contribuya a la me-
jora cualitativa y cuantitativa
de los niveles de vida y arraigo
a esta tierra.

De este modo, gracias a la
implicación, compromiso y
respuesta de la UCLM, se
pueden atender las demandas
de las administraciones central

y autonómica, generando re-
cursos humanos competentes
y competitivos que constitu-
yan un capital humano pro-
pio, tan necesario en la región.

Un trabajo que la Univer-
sidad realiza desde sus diferen-
tes centros, contando para ello
con la colaboración de empre-
sas e instituciones que ofrecen
sus instalaciones y terrenos, su
información, su participación
en proyectos de investigación
y, en definitiva, su experiencia
como empresas punteras de la
región, poniendo a su disposi-
ción todo el conocimiento y la

actividad profesional.
En este sentido, recordaba

la estrecha relación que la
UCLM mantiene con el Go-
bierno regional en los campos
científico, técnico, y de experi-
mentación, en relación a los
sectores punteros de la activi-
dad agraria regional. De este
modo se han podido aportar
soluciones y propuestas sobre
requerimientos concretos,
marcando además líneas prio-
ritarias de desarrollo agrario
regional, orientando su traba-
jo y objetivos de formación de
profesionales en la dirección

La Universidad de Castilla-La Mancha apuesta de manera
decidida por el desarrollo del mundo agrario de la Región

La Universidad de Castilla-La Mancha mantiene una estrecha relación con el Gobierno regional en los campos científico,
técnico, y de experimentación, en relación a los sectores punteros de la actividad agraria regional.

Francisco Montero Riquelme, director de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de la Universidad de
Castilla-La Mancha, pronunció la conferencia “El apoyo de la UCLM al desarrollo agrario regional”
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adecuada.
En relación a los retos for-

mativos en el sector agrario,
Francisco Montero Riquelme
hacía referencia al agrícola,
ganadero y forestal. En este
sentido señalaba la Oferta
Universitaria en el marco de
Profesiones Reguladas, así
como la Oferta Universitaria
de Investigación.

En opinión del director
General de la ETSIA de Alba-
cete, las previsiones de futuro
pasan por la optimización de
los recursos naturales, econó-
mico-financieros y humanos
de la región, como son el
agua, la actividad, el empleo,
la inversión, la capacitación y
la competitividad.

Montero Riquelme anun-
ciaba que hay que trabajar
duro para conseguir un sector
más competitivo con una
menor capacidad hídrica, te-
niendo en cuenta que las esti-
maciones para 2050 apuntan
un 30% menos de precipita-
ciones. “Es complicado pero
no imposible”, añadía. Un ob-
jetivo que debe caminar de la
mano de un cambio de men-
talidad entre los agricultores
para que tengan una visión
más empresarial.

Ayudas para la producción
en el sector

Por su parte, el director
General de Dehesa de Los Lla-
nos, Julián Illán, solicitaba al
Gobierno de Castilla-La Man-
cha más ayudas para la pro-
ducción, teniendo en cuenta

los elevados costes que debe
afrontar el sector agrario en
estos momentos a consecuen-
cia de las desorbitadas tarifas
eléctricas. 

En su opinión, no se está
teniendo en cuenta el comien-
zo ni la finalización de los cul-
tivos, por lo que se trata de
unas tarifas injustas que no

contemplan la realidad del
campo.

Julián Illán no entiende
cómo las industrias agroali-
mentarias que cuentan con lí-
neas eléctricas y transforma-
dores en sus fincas, con distin-
tas subestaciones, no tienen
derecho a generar energía.

La Cerca

Las previsiones de futuro pasan por la optimización de los
recursos naturales, económico-financieros y humanos

Los valores del Fórum Castilla-La Mancha
Siglo XXI se sustentan en el propio derecho po-
sitivo, en el sentido común bien entendido y en
el respeto hacia todo tipo de tendencias e ideas
que emanen de un Estado de Derecho Libre y
Democrático amparado en la Constitución Espa-
ñola. Valores en los que la libertad de ideas y
pensamiento de las personas no coarten su par-
ticipación y gestión en la sociedad actual, pres-
tando especial atención a la libertad y a la tole-
rancia en las relaciones humanas.

Teniendo España y Europa como centro de
actividad, el Fórum C-LM Siglo XXI pretende
aportar un conocimiento profundo de los cam-
pos económico, político y social, tanto desde
una perspectiva regional, nacional como interna-
cional. 

De este modo, combina su naturaleza neu-
tral, no partidista, con una organización fuerte y
eficiente capaz de encontrar los fondos necesa-
rios para implementar actividades de valor aña-
dido para cada audiencia específica, bien sea
mediante un formato de foro abierto o a través de sesiones privadas, de acceso restringido pero no exclusivo. 

Fórum Castilla-La Mancha Siglo XXI, quiere favorecer por tanto el debate como método para fomentar el intercambio efecti-
vo de ideas y opiniones en un entorno abierto de diálogo.

La libertad de ideas y la tolerancia se convierten
en los principales valores del Fórum C-LM Siglo XXI 

El sector agrario tiene una enorme importancia en la economía de Castilla-La Mancha, en la actualidad unas 2.500
empresas de la región se dedican al sector agroalimentario.

Algunos de los asistentes al acto, de izq. drcha., Mª Victoria Fernández, directora General de Caja
Rural de Albacete, Julián Illán, director General de Dehesa de Los Llanos, Higinio Olivares,
presidente de Caja Rural de Albacete, Fernando Prieto, presidente de la D.O. Valdepeñas, y Gregorio
Martín Zarco, presidente de la D.O. La Mancha.
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El Fondo Estatal de Inversión Local destinó en Albacete más
de 29 millones de euros para la realización de 56 proyectos
Más y mejores servicios

para Albacete

Albacete se caracteriza por
ser una ciudad moderna, que
destaca por la prestación de
servicios y la calidad de vida.

Bajo esta premisa, el
Ayuntamiento de Albacete
decidió destinar los más de 29
millones de euros del Fondo
Estatal de Inversión Local
(FEIL) 2009 a mejorar la cali-
dad de vida de la ciudadanía,
contando con la aprobación,
por parte del Gobierno de Es-
paña, de los 56 proyectos pre-
sentados por el Consistorio. 

A este respecto, la Alcal-
desa de la ciudad, Carmen
Oliver, ha agradecido en nu-
merosas ocasiones "el trabajo y
el esfuerzo de los técnicos mu-
nicipales y de los concejales
para no perder ni un euro de
inversión y poder crear pro-
yectos que inciden directa-
mente en el bienestar de los
albaceteños".

En concreto, el Fondo Es-
tatal de Inversión Local ha de-

jado en nuestra ciudad algo
más de 29 millones de euros
para desarrollar 56 proyectos
en todo el término municipal
de Albacete, incluyendo sus
pedanías. 

En este sentido, la Alcal-
desa señalaba que "el desarro-
llo de las pedanías y de la ca-
pital va unido, manteniendo
con los proyectos de este Plan
Estatal, una vez más, nuestro

compromiso con las pedanías,
teniendo en cuenta que la pri-
mera fase del denominado
‘Plan Zapatero’ va a tener es-
pecial incidencia en las peda-
nías de la localidad”. 

CC
on el objetivo de mejorar la calidad de vida de los ciudadanos e im-
pulsar un desarrollo sostenible, el Ayuntamiento de Albacete, con su
alcaldesa Carmen Oliver al frente, está aprovechando todas las he-
rramientas que tiene a su alcance para transformar la imagen de la
ciudad al tiempo que crea un importante número de puestos de tra-

bajo y genera riqueza en tiempos de dificultades económicas. 
En este sentido, la Alcaldesa de Albacete destacaba la importancia que ha su-

puesto para la capital y pedanías la puesta en marcha del Fondo Estatal de In-
versión Local (FEIL) durante el pasado año 2009. En este sentido recordaba que gra-
cias a este Plan se han desarrollado un total de 56 proyectos, contando para ello
con una inversión total de más de 29 millones de euros. Actuaciones que han per-
mitido la creación de 700 puestos de trabajo directos y 2.000 indirectos. 

Además, en lo que respecta al presente año, gracias al Fondo Estatal para el
Empleo y la Sostenibilidad, Albacete contará con 18 millones de euros de inver-
sión para la realización de un total de 61 proyectos, generando más de 300 pues-
tos de trabajo directos, con el objetivo de promover un cambio en el sistema pro-
ductivo basado en un modelo más justo y sostenible. 

Iniciativas interesantes que se complementan con el Plan de Calidad Vecinal de
Barrios y Pedanías puesto en marcha para ofrecer a los ciudadanos una mejor
prestación de servicios y una calidad de vida con mayores garantías. 

Redacción: Paola Zafrilla
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Las pedanías: una
prioridad para el

Ayuntamiento de Albacete

Durante el año 2009 el
Ayuntamiento de Albacete
destinó, entre la inversión pro-
pia y el FEIL, 3,3 millones de
euros en inversiones en las pe-
danías. 

En este sentido cabe desta-
car que en Casa de las Mon-
jas o Cerrolobo, el Consisto-
rio albaceteño destinó 24.200
y 40.500 euros, respectiva-
mente, en vez de los 4.085
euros ó 6.026 euros que le hu-
bieran correspondido según la
ratio de 177 euros por habi-
tante que marcó el Gobierno
Central. 

De hecho, algunas de las
pedanías, como El Salobral,
vieron cómo se daba solución
al problema de las aguas plu-
viales con la acometida de un
colector. Una obra que ha
contado con una inversión de
más de 2 millones de euros.

Capital y pedanías se han
visto beneficiadas gracias al
Fondo Estatal de Inversión

Local y es que, tal y como se-
ñalaba Carmen Oliver, "este
Plan ha puesto de manifiesto
la madurez de los Ayunta-
mientos democráticos. Hemos
sido capaces de gestionar di-
rectamente una gran cantidad

económica y así lo ha recono-
cido el propio Presidente de
España, ya que José Luis Ro-
dríguez Zapatero ha puesto en
marcha el Fondo Estatal para
el Empleo y la Sostenibilidad
Local, una segunda iniciativa

de gestión directa de los mu-
nicipios y que además conlleva
una filosofía diferente, con la
intención de promover el
cambio del sistema productivo
basándolo en un modelo más
justo y más sostenible".

“El ‘Plan Zapatero’ ha puesto de manifiesto la madurez y
capacidad de gestión de los Ayuntamientos democráticos” 

Entre las obras con cargo al Fondo Estatal de
Inversión Local (FEIL) aprobadas por la Junta de
Gobierno Local del Ayuntamiento de Albacete,
cabe destacar la construcción de una fuente elíp-
tica en la Rotonda del Sol por valor de 336.400
euros, generando para este proyecto 14 puestos
de trabajo. 

Además, se adjudicaron las obras de mejora de
la zona verde de la Plaza Ramón Casas, incluyen-
do un espacio para la práctica del skate, por valor
de 127.020 euros y la contratación de 5 personas.

En el barrio Sepulcro-Bolera, la Junta de Go-
bierno Local aprobó la adjudicación de las obras
de demolición de la Iglesia, con un monto total de
64.439 euros y la creación de 5 puestos de traba-
jo.

También se adjudicaron las obras de imperme-
abilización de duchas en la Casa de Acogida de la
capital, por un importe de 216.626 euros y un total
de 12 personas contratadas. 

Otro de los proyectos del FEIL hace referencia a las obras menores de pavimentación de patios y la explanada trasera del
Centro Sociocultural de San Antón, contando para ello con una inversión de 120.000 euros y la contratación de 6 personas. 

El Plan de Seguridad de los proyectos de obra financiados por el Fondo Estatal de Inversión Local de la remodelación del
Parque de la Fiesta del Árbol, la impermeabilización de la cubierta del Mercado de Villacerrada, de las obras complementa-
rias de la Lonja Municipal y de las de adecuación del Matadero Municipal, son otros de los proyectos puestos en marcha en
la capital y pedanías de Albacete gracias al Fondo Estatal de Inversión Local. Actuaciones cuyo plazo de ejecución finalizó antes
del 31 de diciembre de 2009, tal y como establecían las condiciones del propio Plan. 

Los fondos del FEIL han permitido enriquecer y
mejorar la ciudad en beneficio de sus habitantes

Carmen Oliver, Alcaldesa de Albacete.

El Parque de la Fiesta del Árbol ha sido uno de los lugares de mejora del FEIL.
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Plan generador de empleo

A pesar de las importantes
actuaciones que ha permitido
llevar a cabo el Fondo Estatal
de Inversión Local en Albace-
te,  Carmen Oliver señalaba
que "si nos fijamos únicamen-
te en la inversión y las obras,
no hay más que euros y ce-
mento, cuando significan
mucho más”.

En este sentido, apuntaba
que en época de crisis econó-
mica, estas actuaciones han
permitido la creación de 701
puestos de trabajo directos,
ofreciendo a personas que es-
taban en desempleo la posibi-
lidad de ser contratadas, bene-
ficiando directamente a más
de 700 familias gracias a la
iniciativa del Gobierno de
José Luis Rodríguez Zapa-
tero. 

Carmen Oliver ha añadido
que "se estima que también se
han creado más de 2.000 em-
pleos indirectos, por lo que
podría decirse que estas obras
no sólo mejoran la calidad de
vida de las personas, no sólo
embellecen nuestro entorno,
sino que en un momento de
dificultad económica muy
grave se han creado casi 3.000
puestos de trabajo, lo que de-
muestra que cuando las Ad-
ministraciones vamos juntas,
podemos más".

En este sentido señalaba
que Albacete además "ha sido
pionera en cuanto a la crea-
ción de perfiles de trabajo", re-
firiéndose a la figura de los
agentes de ciudadanía, permi-
tiendo la contratación de más
de un centenar de personas.  

Importancia de la
colaboración

interadministrativa

La Alcaldesa de Albacete,
Carmen Oliver, señalaba que
el Fondo Estatal de Inversión
Local no es el único ejemplo
de colaboración interadminis-
trativa que existe en la ciudad,
destacando el Plan de Cali-
dad Vecinal de Barrios y Pe-
danías como un claro ejemplo
de ello. 

En este sentido, explicaba
que el Ayuntamiento de Alba-
cete y la Junta de C-LM, de la
mano de los vecinos, han desa-
rrollado este Plan contando

para ello con una inversión
total de 60 millones de euros
durante la presente legislatu-
ra, para transformar la imagen
de la ciudad y mejorar la cali-
dad de vida de los vecinos.  

Según apuntaba, "este
Plan es un compromiso mío y
del Presidente Barreda con la
ciudad y sus vecinos y vecinas.
Son ellos los que han hablado,
los que nos han contado qué
querían para sus barrios y les
estamos dando respuesta.
Ahora, incluso personas que
negaban su existencia se quie-
ren apropiar de él porque el

Plan de Calidad Vecinal de
Barrios y Pedanías es una rea-
lidad tangible que, al igual
que las obras del Fondo Esta-
tal de Inversión Local, tam-
bién están generando empleo
y dinamizando la economía
local en una época difícil".

Y es que, según señalaba
Oliver, "quiero lo mejor para
mi ciudad y por ello escucho la
voz de sus vecinos y vecinas
que son quienes mejor la co-
nocen, para que todas las ini-
ciativas, en colaboración con
las Administraciones incidan
positivamente en Albacete". 

Primera fase del Plan de
Barrios y Pedanías

La primera fase de este
Plan de Calidad Vecinal de
Barrios y Pedanías comprende
los barrios Pedro Lamata,
San Pedro Mortero, Polígo-
no San Antón-San Antonio
Abad, Universidad, Her-
manos Falcó, Sepulcro-Bo-
lera y La Estrella.

En este sentido cabe desta-
car que en el barrio Pedro La-
mata las obras consistirán en
una remodelación integral del
barrio, con renovación de

Las obras del FEIL han permitido la creación de 700 puestos
de trabajo directos y 2.000 indirectos en capital y pedanías

Gracias a los proyectos de inversión en infraestructuras en la ciudad han sido muchos los puestos de trabajo creados.

Otra de las obras del FEIL ha sido la impermeabilización de la cubierta del Mercado de Villacerrada.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Cerca, La. 5/2010.



Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Cerca, La. 5/2010.



74 X Aniversario 1998-2008

abastecimiento, saneamiento,
alumbrado y pavimentación y
remodelación de los pasos re-
bajados.

En San Pedro Mortero, las
actuaciones consisten en el au-
mento del ancho de las aceras.
De este modo, las calles Ama-
pola y Ecuador serán de rasan-
te única. Además, se comple-
tarán las redes de saneamiento
y abastecimiento y, como en
todos los barrios, se remodela-
rán todos los pasos rebajados
para hacer accesibles los pasos
de peatones, colocándose la
señalización correspondiente
para regular el tráfico.

En el barrio del Polígono
San Antón-San Antonio
Abad, se completa la actua-
ción en la calle Federico Gar-
cía Lorca. Además, en algunas
calles se pavimentará la calza-
da con una nueva capa de ro-
dadura y puntualmente se ac-
tuará en reposiciones de acera-
do y de hormigón de aparca-
mientos. Un barrio en el que
además se remodelará el
alumbrado de San Antonio
Abad, así como todos los
pasos rebajados.

En lo que respecta al ba-
rrio Universidad, de la mano
de este Plan se contempla una

actuación en una parte de la
Avenida de España, en concre-
to en la vía que da acceso a los
establecimientos hoteleros
entre los que se encuentra el
Hotel Universidad. En el resto
de las calles del barrio, se cons-
truirán pasos rebajados en
todos los cruces, y asfaltado en
las calles Arte y Filosofía.

En Hermanos Falcó, las
obras consisten en la urbaniza-
ción del margen derecho de la
carretera de Murcia que da a
este barrio, mientras que en
Sepulcro-Bolera se realizarán
actuaciones en la calle Estrella
y en las calles Arboleda-Arco
Iris y Plaza de Belén.

En el barrio de La Estrella,

las obras consistirán en  actua-
ciones en la calle San Lorenzo,
asfaltando las calles Luna,
Castilla-La Mancha, San
Quintín, San Esteban, así
como un tramo de las calles
San Lorenzo y San Joaquín,
completándose el abasteci-
miento y saneamiento del ba-
rrio. La Cerca

El Plan de Barrios y Pedanías transformará la imagen de
Albacete y mejorará la calidad de vida de los vecinos

En lo que respecta al Fondo Estatal Para el
Empleo y la Sostenibilidad Local, que se des-
arrollará durante 2010, el Ayuntamiento de Alba-
cete realizará 61 proyectos por una inversión de
18 millones de euros, con una estimación de 327
nuevos empleos directos. Dos de estos proyec-
tos están destinados a gasto social y educativo
(por un importe de 3,6 millones de euros) y el
resto, 59, corresponden a obras y servicios, con
una inversión de 14,4 millones de euros.

Concretamente, para las actuaciones que se
realicen en las pedanías se ha previsto una cuan-
tía de  522.787 euros, para los parques industria-
les se han presupuestado proyectos por 638.000
euros y para el resto de la ciudad, la cifra ascien-
de a 13,2 millones de euros. 

En relación a los grupos en los que se han di-
vidido los diferentes proyectos, destacan los de
climatización y eficiencia energética, los de infor-
matización y modernización tecnológica, los de
eficiencia de recursos hídricos, así como los relativos a los residuos sólidos y los proyectos de movilidad y accesibilidad. En
este último apartado, la Alcaldesa de Albacete recordaba que se va a hacer realidad “un proyecto ampliamente demandado,
como es el cierre del circuito del carril bici, que se completará con presupuesto de este Fondo y con el Plan de Barrios”, se-
ñalando que en las zonas donde no haya espacio suficiente para la obra, “se pintará”. Los proyectos restantes se integrarán en
el apartado de fomento de las energías renovables y en las actuaciones de mejora de los centros municipales.

Albacete realizará 61 proyectos gracias al Fondo
Estatal para el Empleo y la Sostenibilidad Local 

El barrio Pedro Lamata es uno de los favorecidos por el Plan de Calidad Vecinal de Barrios y Pedanías.

El cierre del circuito del carril bici es un proyecto ampliamente demandado por los ciudadanos.
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EEntre los capítulos LXX y
LXXIV culmina la historia de
las historias, la leyenda de todas

las leyendas, el libro de caballería más
universal, el devenir de un demente
empeñado en hacer el bien frente a
quién osara arremeter contra desvali-
dos, el alucinado de estirpe guerrera,
aunque de mentira, buscando hacer
méritos para enaltecer a Dulcinea del
Toboso, la dama idolatraba en unos
sueños imposibles.

LLo habíamos dejado, con Sancho, en
el castillo de los duques, donde ha-

bían sido enormemente felices, porque,
en su ignorancia, habían servido de
mofa a todos quienes estaban a la
orden del engaño, sobre todo Sancho,
gobernador de la Ínsula Barataria por
unos días, mientras su amo porfiaba en
duelos falaces. Y después de visitar
Barcelona, habían regresado al mismo
punto para servir de nuevo a la diver-
sión colectiva en forma de velatorio con
túmulo y muerta. Una vez terminada
la ceremonia y fingido crematorio,
donde Sancho fue maldito protagonista,
el escudero buscaba mejor modo de dor-
mir junto a Don Quijote, pero no le deja-
ba, porque en su insomnio inoportuno no
hacía más que hablar. Cuando llegó la
mañana fueron desfilando visitantes por
la estancia, hasta comió con los duques, y
por la tarde partieron de regreso a su
aldea para seguir promesa del año sin
armas. 

DDistintos pensamientos albergaba Don
Quijote respecto a Sancho desde que

salieran juntos de su tierra. Mucho había
madurado y cultivado su espíritu un es-
cudero tan torpe, que había hablado con
sabiduría en muchas ocasiones, goberna-
do, y defendido su causa ante gentes prin-
cipales. Y caminaban, pero Don Quijote
no podía esperar el desencantamiento de
Dulcinea sino con los azotes de Sancho,
que podía flagelarse cobrando por cada
golpe, el caso era ultimar la ceremonia
para liberar a la dueña de sus amores.
Sancho aceptó dolor por generosa dádiva,
para lo que preparó cordel con el que azo-
tarse bajo la ignorada atención de la luna,
lejos de las miradas de su amo, deseoso
del maltrato, y escucharlo, ligero, sin des-
trozos, pues no era preciso lesionar con
fruición para semejante sortilegio. El es-
cudero comenzó en su cuerpo, pero cam-
bió el sentido de los golpes para no hacer-
se daño y continuaban sonando azotes,
aunque a los árboles. Su amo, engañado,
contaba la retahíla de golpes temiendo un
desmayo. La mentira terminó para seguir

camino hasta una venta cercana donde
esperaron el otro día, pero llegó un far-
sante, que hablaba de la segunda parte
del Quijote, escrita y plagiada del hidalgo
y su escudero, Sancho, pues cuando le
preguntaron por ellos, el timador no los
reconoció, porque nunca los había visto.
Y sostenía  la existencia de otras pareja, es
más, que estuvo con él en Zaragoza, falso,
y que ahora estaba en Toledo, más falso.
Por fin, con ayuda de testigos, confirma-
ron las mentiras con la aceptación del tal
Don Álvaro Tarfé, y reiniciaron la ruta
nocturna en busca de su aldea. Sancho,
para cumplir con el desencantamiento de

Dulcinea, repitió la farsa de los azotes
hasta culminar el encantamiento, lo
que dejó calmado a Don Quijote. A su
encuentro salieron el Cura y el Bachi-
ller, que los acompañaron a casa, al
lugar de donde partieron cuando ini-
ciaron esta gran leyenda.

SSansón Carrasco escuchaba aventu-
ras, muchas de ellas conocidas por

haberlas protagonizado con disfraz y
dispar fortuna. Don Quijote no esta
bien y pidió ayuda para echarse un
poco, pero estaba malo y bien malo.
Las dos mujeres, Ama y Sobrina, lo
cuidaban y mimaban hasta donde eran
capaces, porque el hidalgo estaba en-
fermo del cuerpo y del alma, presa de
sin par melancolía, que lo apagaba por
momentos. Después de un lago des-
canso, despertó Alonso Quijano el
Bueno, cuerdo como nunca, lo que
desconcertó a sus amigos  velando
alientos finales de vida. Sancho, des-
consolado, no dejaba de llorar y aten-
día cada sílaba que le regalaba su
amigo, ya nunca más su amo, que lan-

guidecía por segundos para perder el sen-
tido, aún no la vida, que recuperaba cada
vez por menos tiempo, hasta que se ter-
minó. Todos fueron testigos de cómo ex-
haló su último suspiro, y en aquel largo y
cetrino rostro se dibujó la paz. 

EEl Ingenioso Hidalgo, Don Quijote de
La Mancha, quedaba para nadie y

todos, como así habrían de proclamar en
tierras de la meseta. Un caballero andan-
te, en ocasiones loco, en ocasiones valien-
te, defensor de las justas causas, alucinado
en tremendas confusiones, lanzado hacia
gentes que no tuvieron más remedio que
agredirlo, porque él no estaba cuerdo, era
inimputable, como así dijo el ventero que
lo nombró caballero, no podía cometer
delitos, pero si tuvo que sufrir como vícti-
ma numerosas acometidas, algunas fingi-
das por quienes se mofaron de él o quisie-
ron regresarlo a casa, de donde nunca
debió salir, al menos tan perjudicado por
una mente agobiada con interminables
relatos de caballería, de los que podía dar
cumplida cuenta en cualquier combate
retórico que opusieren, como así hizo en
muchas ocasiones dando muestras de una
vasta cultura medieval. Y menos mal;
casi siempre lo acompañó Sancho Panza,
su vecino y escudero, contrapunto, sensa-
tez, paciencia y cordura, que lo siguió, de-
fendió y, también, engañó lo justo para
seguir viviendo. Y en más de una oportu-
nidad disfrutó de su compañía, que apro-
vechó para comer y beber tanto como
pudo, para cuando no hubo.

Epílogo de gran leyenda
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“La muerte de Don Quijote”. Grabado de Gustavo
Doré.
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Sus Altezas Reales los Príncipes de Asturias inauguran en
Ciudad Real la III edición de la Feria España Original

Los Príncipes refrendan la
importancia de
España Original

Del 11 al 13 de mayo, la
localidad castellano-manche-
ga de Ciudad Real acogió la
celebración de la III edición de
la Feria Nacional de las Deno-
minaciones de Origen y Otros
Productos Agroalimentarios
de Calidad, España Original,
superando con éxito todas las
expectativas iniciales. 

Una Feria eminentemente
de negocios que confirmaba
su importancia y calidad al
contar con la presencia de  Sus
Altezas Reales los Príncipes
Asturias el día de la inaugura-
ción. 

Durante su visita, don Fe-
lipe de Borbón y la Princesa
doña Leticia, recorrieron los
seis pabellones de España Ori-
ginal para conocer de primera
mano su sistema de trabajo,
destacando la profesionalidad
e innovación de esta Feria
como instrumento clave a la

hora de  impulsar la recupera-
ción de la crisis en el sector
agroalimentario, promovien-
do la producción y generando
posibilidades de expansión de
estas empresas. 

Durante su discurso, el
Príncipe de Asturias reconocía
el valor añadido que el sistema
de gestión de España Original
incorpora al sector agroali-
mentario, prestando especial

atención a la apertura de las
pequeñas y medianas empre-
sas en el mundo rural. Una
Feria que, en su opinión,  con-
tribuye positivamente al des-
arrollo y progreso del país.

CC
on motivo de la celebración de la III edición de la Feria Nacional de
las Denominaciones de Origen y Otros Productos Agroalimentarios
de Calidad en Ciudad Real, el Grupo Multimedia de Comunicación
La Cerca ha contado con stand propio. De este modo, del 11 al 13
de mayo, ha podido conocer y analizar el presente y el futuro de este

sector en la región de la mano de los máximos responsables de las diferentes figu-
ras de calidad agroalimentaria que existen en Castilla-La Mancha.

Una Feria Nacional inaugurada por Sus Altezas los Príncipes de Asturias que, a
pesar de la crisis económica, ha superado con éxito todos sus indicadores, incre-
mentando el número de expositores, visitantes, contactos profesionales, así como
la presencia de compradores nacionales e internacionales, generando un impor-
tante volumen de negocios gracias a la puesta en marcha de interesantes y efi-
caces herramientas por parte de la organización, destacando la Galería del Sabor
Original, el Programa de Captación de Compradores Nacionales, el Centro de
Negocios, la iniciativa “Contacte con...”, así como el Buscador de Negocios. 

Como no podía ser de otro modo, España Original ha contado con la presen-
cia de productos agroalimentarios con certificado de calidad como son la Be-
renjena de Almagro, el Queso Manchego, la Miel de La Alcarria, el Cordero Man-
chego, así como el Ajo Morado de Las Pedroñeras y los Aceites Montes de Toledo,
entre otros. 

Redacción: Paola Zafrilla
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España Original supera 
con éxito las expectativas

iniciales

Teniendo en cuenta que la
industria agroalimentaria re-
presenta el 30% del Producto
Interior Bruto industrial de
Castilla-La Mancha, no es de
extrañar que la Feria Nacional
de las Denominaciones de
Origen y Otros Productos
Agroalimentarios de Calidad,
a pesar de que tan sólo cuenta
con tres ediciones de vida, se
haya convertido en la actuali-
dad en un evento de referencia
obligada para el sector agroa-
limentario. 

Según apuntaba el presi-
dente de la Diputación Pro-
vincial de Ciudad Real, Ne-
mesio de Lara, durante la en-
trevista concedida al Grupo
Multimedia de Comunicación
La Cerca, uno de los mayores
atractivos de España Original
reside en su carácter eminen-
temente comercial y de nego-
cios. Una Feria bianual que
nace por y para el sector agro-
alimentario, con el objetivo de
mejorar su rentabilidad y
competitividad en el mercado. 

Además,  la Feria Nacional
de las Denominaciones de
Origen y Otros Productos
Agroalimentarios de Calidad
se ha convertido en una herra-
mienta indispensable para las
pequeñas y medianas empre-
sas del sector agroalimentario,
teniendo en cuenta que gra-
cias a esta Feria han podido
presentar sus productos de ca-
lidad a un importante número
de compradores internaciona-
les, compartiendo espacio con
las grandes marcas del merca-
do. Una circunstancia que, en
la mayoría de los casos, no
sería posible de otro modo. 

De Lara destacaba que en
esta edición se han superado
inicialmente todos los indica-
dores de la Feria, augurando
desde el primer día un éxito
asegurado. En este sentido se-
ñalaba que el número de ex-
positores se ha incrementado
en un 8% con respecto a la
edición anterior, contando con
la presencia de 720 empresas
procedentes de 45 provincias
españolas, más del doble de
las registradas en 2008. 

Además, se ha producido
un aumento en la presencia de

las empresas de Castilla-La
Mancha en un 3%, en un 4%
en el caso de las de Ciudad
Real, y en un 11% en las del
resto del país. 

Según apuntaba De Lara,
ha Feria ha permitido 71.040
contactos profesionales en su
tercera edición, a una media
de 23 diarios por expositor, lo
que representa un 6,29% más
que en la edición anterior, re-
gistrando un importante in-
cremento en el número de
compradores nacionales e in-
ternaciones de un 166%. 

En relación al número de

visitantes profesionales, cabe
destacar que España Original
ha recibido a un 17,5% más
que en 2008, frente a los no
profesionales, con un descenso
del 6,73%, acreditándose fi-
nalmente a más de 35.000
personas durante los tres días
que ha durado España Origi-
nal, lo que supone un 9,2%
más que en 2008. 

En cuanto a la presencia
de compradores en la Feria,
cabe destacar que han trabaja-
do cerca de 2.000 personas,
un 116% más que en la pasa-
da edición, de los cuales 728

llegaron desde 51 países del
mundo (506 gestionados por
la organización), y 1.205 del
propio país, lo que supone un
incremento el 73,3% y del
115,8% respectivamente. 

El espacio dedicado a Es-
paña Original también ha cre-
cido en su III edición, concre-
tamente en un 4,14%, con un
total de 20.000 metros cua-
drados de superficie. Una cir-
cunstancia que han permitido
la apertura de un nuevo pabe-
llón, concretamente el núme-
ro 6, bautizado con el nombre
de Natura. 

España Original se convierte en la Feria Nacional de
negocios por excelencia para el sector agroalimentario

Sus Altezas Reales los Príncipes de Asturias, don Felipe de Borbón y doña Leticia, acompañados por el presidente de
Castilla-La Mancha, José María Barreda, a su llegada a la III edición de España Original.

La III edición de España Original ha superado con creces todas las expectativas previstas.
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Herramientas de negocio
de España Original 

Con el objetivo de generar
el mayor volumen posible de
negocios, la Feria Nacional de
las Denominaciones de Ori-
gen y Otros Productos Agroa-
limentarios de Calidad ha
puesto a disposición de pro-
ductores y compradores dife-
rentes herramientas para con-
seguir sus objetivos comercia-
les y de promoción. 

Entre ellas, el director de
España Original, Manuel
Juliá, destacaba el incuestio-
nable éxito que ha conseguido
la Galería del Sabor Origi-
nal, una de las herramientas
estrella de esta Feria. En este
sentido, señalaba que durante
la Feria ha recibido 6.800 visi-
tas, un 7,93% más que en la
pasada edición, ofreciendo un
total de 430 muestras de pro-
ductos preparados en condi-
ciones óptimas para la cata, 62
de ellos ecológicos, lo que su-
pone un incremento del 15%
con respecto a 2008. 

Según explicaba Juliá, se
trata de un interesante espacio

que ofrece a los compradores
la posibilidad de catar  y cono-
cer las principales característi-
cas de los diferentes productos
agroalimentarios. 

Entre los productos más
curiosos expuestos se encon-

traban las aceitunas enanas,
el aceite de oliva full moon,
jalea de pétalos de rosa,
mermelada de violetas, así
como ajo negro de Las Pe-
droñeras o queso de leche
de oveja negra que pasta

sobre terreno volcánico. 
Con el objetivo de impul-

sar el sector vitivinícola de
Ciudad Real, la Feria contó
con 29 marcas de vino de la
provincia, con 58 botellas pre-
paradas para el maridaje, den-

6.800 personas han podido conocer y catar en la Galería
del Sabor un total de 430 productos de calidad diferentes 

Gracias al convenio firmado entre la Universi-
dad de Castilla-La Mancha (UCLM) y la Diputa-
ción Provincial de Ciudad Real, los departamen-
tos de I+D+i de las empresas agroalimentarias
participantes en España Original, pudieron cono-
cer los últimos avances científicos de la Universi-
dad regional encaminados a mejorar los procesos
de producción y comercialización de este sector. 

De este modo, la UCLM, a través de la Oficina
de Transferencia de Resultados de Investiga-
ción (OTRI), llevó a cabo un proyecto pionero en
la Feria, denominado “Brokerage Events”, para
establecer acuerdos bilaterales entre empresarios
e investigadores de la UCLM. 

El objetivo de estos encuentros no es otro que
establecer un acercamiento entre el sector agroa-
limentario y la Universidad regional con el fin de
evaluar una posible colaboración para el diseño
de nuevos productos y la mejora de sus procesos,
ofreciendo una asistencia tecnológica a las em-
presas del sector para incrementar su competitividad en el mercado. 

Para facilitar estos acuerdos bilaterales, de una duración de entre 15 y 20 minutos cada uno de ellos, se puso en marcha la
web www.espanaoriginal.com, un mes antes de que diera comienzo la Feria, incluyendo la oferta científico-tecnológica de la
Universidad con el fin de cerrar previamente los encuentros y entrevistas con los expertos de la UCLM. 

Además, durante la celebración de España Original, los profesionales del sector agroalimentario pudieron establecer con-
tactos con los técnicos de la OTRI en el stand que la Universidad tenía instalado en el Pabellón Sol de esta Feria. Herramientas
sin duda eficaces, que ayudaron a cerrar más de 30 contactos para el desarrollo de programas de innovación. 

La UCLM acerca sus últimos avances científicos a
las empresas agroalimentarias en España Original

Stand de la Universidad de Castilla-La Mancha en España Original.

Manuel Juliá, director de España Original, durante un momento de la entrevista realizada en La Cerca Televisión.
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tro de la novedosa iniciativa
denominada “Armonías”.

Además, España Original
contó un año más con el Pro-
grama de Captación de
Compradores Nacionales,
mediante el cual la organiza-
ción contactó de forma perso-
nalizada con aquellos compra-
dores nacionales seleccionados
por su mayor capacidad de ne-
gocio, para desarrollar labores
específicas y exclusivas de con-
tacto telefónico, envío de do-
cumentación y acreditación
directa, contando en esta edi-
ción con la presencia de 600
compradores, un 27% más
que en la pasada edición. 

En relación al programa
“Contacte con...”, destacaba
que gracias a su puesta en
marcha, expositores y com-
pradores han podido organi-
zar sus agendas un mes antes
del comienzo de la Feria, a tra-
vés de la web oficial www.es-
panaoriginal.com, concretan-
do una fecha y un lugar para
celebrar una reunión con los
responsables de los productos
objetivo seleccionados. En este
sentido señalaba que antes de
la Feria se confirmaron un
total de 1393 citas, sin olvidar
las 1.200 reuniones celebradas
en los stands. 

Otras de las herramientas
de negocio de España Original
son el Centro de Negocios,
donde los compradores encon-
traron toda la información y
ayuda necesaria durante su vi-
sita a la Feria, así como el
Buscador de Negocios para
facilitar a los interesados en la
compra de productos, la selec-
ción precisa de sus objetivos,
pudiendo acceder a este bus-
cador desde la web oficial de
España Original, así como a
través de los ordenadores ins-
talados en los diferentes pabe-
llones del recinto ferial. 

En relación a las activida-
des realizadas en la III edición
de esta Feria cabe destacar la
Cultura agroalimentaria;
Muestras y degustaciones gas-
tronómicas; Vender en el ex-
tranjero; Vender en España e
Investigación y desarrollo. 

Además, España Original
ha acogido la celebración del I
Congreso Nacional de Eco-
nomía Agraria, así como dis-
tintas mesas redondas relacio-
nadas con el sector agroali-
mentario.

Capacidad de adaptación
a las nuevas demandas

El consejero de Agricul-
tura, José Luis Martínez
Guijarro, durante la entrevis-
ta concedida al Grupo Multi-
media de Comunicación La
Cerca, ha destacado la buena
salud del sector agroalimenta-
rio de Castilla-La Mancha se-
ñalando que “es una de las in-
dustrias que mejor está sopor-
tando la crisis económica”.

En su opinión, los produc-
tos agroalimentarios que

cuentan con un certificado de
calidad que garantiza la traza-
bilidad de los mismos desde el
origen, han mantenido las
ventas e incluso las han incre-
mentado en algunos casos. 

En este sentido apuntaba
como claves del éxito el hecho
de que estas industrias hayan
sabido adaptarse a las nuevas
demandas del mercado, así
como la apuesta decidida que
han realizado para incorporar
en sus sistemas de producción
y distribución las últimas tec-
nologías.

Martínez Guijarro se ha

referido además a las diferen-
tes líneas de trabajo que está
llevando a cabo la Consejería
de Agricultura para consolidar
y potenciar el sector agroali-
mentario de la región, desta-
cando la importancia de la in-
vestigación, así como de la
aplicación de los avances cien-
tíficos a los procesos de pro-
ducción y comercialización
para incrementar la competi-
tividad y comercialización de
las empresas agroalimentarias
de C-LM, para superar la asig-
natura pendiente de la inter-
nacionalización. 

En el Centro de Negocios los compradores encontraron toda
la información y ayuda necesaria durante su visita a la Feria

Unas islandesas, en labores comerciales en España Original, posan en el Centro de Negocios ubicado en la Feria.

El consejero de Agricultura, José Luis Martínez Guijarro, mostraba su satisfacción por el éxito de España Original.
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Hacia el sector hostelero

El presidente de la Aso-
ciación para la Promoción
de la Indicación Geográfica
Protegida (I.G.P) “Berenje-
na de Almagro”, Juan Anto-
nio Almansa, se ha referido a
la incidencia que está teniendo
la crisis económica en las ven-
tas de este producto señalando
que “a penas se ha dejado
notar, alcanzándose cifras muy
similares a las de años anterio-
res, por la excelente relación
calidad-precio que ofrece al
consumidor”.

Según apuntaba, uno de
los retos que persigue este
Consejo Regulador es introdu-
cir la “Berenjena de Almagro”
entre los establecimientos
hosteleros para darle una
mayor salida a este producto,
aprovechando la innovación
culinaria que se está llevando a
cabo en estos momentos.

Entre las funciones del
Consejo Regulador, Juan An-
tonio Almansa destacaba las
labores de promoción, investi-
gación y desarrollo de este
producto, velando por la apli-

cación del Reglamento de la
I.G.P para evitar el fraude e
incrementar su consumo.

Durante la entrevista des-
tacaba además el carácter tra-
dicional que predomina en los
procesos de producción y dis-

tribución de la “Berenjena de
Almagro”. Un hecho que se
traduce en la contratación de
un importante número de jor-
nales durante las campañas de
recolección.

La zona geográfica de pro-

ducción incluye municipios de
Albacete, Ciudad Real, Cuen-
ca y Toledo, donde se cultiva
la variedad autóctona de be-
renjena para conserva pertene-
ciente a la especia “Solanum
Melongena”.

La excelente relación calidad-precio de la Berenjena de
Almagro mantiene su nivel de ventas durante la crisis

Un año más, el “Queso Manchego” ha sido
uno de los grandes protagonistas de España
Original. Un producto típico de nuestra tierra,
cuya exportación actual supone el 45% de la
producción total, siendo  Estados Unidos el
mayor importador del mundo de este producto. 

Durante la entrevista concedida al Grupo
Multimedia de Comunicación La Cerca, el res-
ponsable de Organización y el director de Cer-
tificación de la Fundación del Consejo Regu-
lador de la Denominación de Origen “Queso
Manchego”, Pedro Condés y Santiago Alta-
res, respectivamente, coincidían a la hora de se-
ñalar el daño que está causando a este produc-
to los casos de fraude que se están producien-
do en el mercado, tanto nacional como interna-
cional. “Es más complicado controlar esta situa-
ción en el extranjero, sobre todo en países de
Latinoamérica, que dentro de España”, añadía. 

En este sentido denunciaban que muchos
vendedores se aprovechan de que el queso que ofrecen ha sido elaborado en Castilla-La Mancha para hacer un uso indebido
del término “manchego” y venderlo como si contara con esta Denominación de Origen, cuando “no todos los quesos que se
elaboran en la región pueden considerarse manchegos”, intentando confundir al consumidor a través de la utilización de figu-
ras o símbolos alegóricos como molinos, Quijotes o Sanchos.

Para evitar caer en un fraude hay que tener en cuenta que el producto debe llevar incluidas las palabras “Queso Manche-
go” juntas. Otra importante apreciación es el hecho de que “el queso manchego tierno no existe”, así que si se encuentran ante
un producto de este tipo debe saber que no cuenta con ningún certificado de calidad. 

El Consejo Regulador de la D.O. Queso Manchego
trabaja para acabar con el fraude en los mercados

Las Berenjenas de Almagro constituyen uno de los productos en alza en Castilla-La Mancha.

Stand de la D.O. Queso Manchego ubicada en la feria de España Original.
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Cordero Manchego:
referente de calidad

La Fundación del Conse-
jo Regulador de la Indica-
ción Geográfica Protegida
del “Cordero Manchego” ha
participado un año más en Es-
paña Original con el objetivo
de promocionar este producto
e incrementar su volumen de
ventas. Según explicaba la
responsable de promoción
de esta Fundación, Yolanda
García,  una de las principales
funciones del Consejo Regula-
dor del “Cordero Manchego”
consiste en vigilar que se cum-
plan todos los requisitos esta-
blecidos en el Reglamento,
controlando que en los esta-
blecimientos donde se vende
este producto se ofrezca au-
téntico cordero manchego
para evitar posibles casos de
fraude.

En relación a la crisis eco-
nómica, Yolanda García seña-
laba que “al no tratarse de un
producto de consumo diario,
el descenso de las ventas se ha
notado especialmente durante
el pasado mes de diciembre,
con algunas bajas entre los ga-
naderos más pequeños”.

Para afrontar esta situa-
ción, apuntaba que están tra-
bajando de manera conjunta
de la mano del Queso Man-
chego y de la Asociación
AGRAMA, para conseguir su-
perar la crisis económica con
las mayores garantías de éxito.

Un producto artesano y
natural de calidad

Durante la entrevista con-
cedida al Grupo Multimedia
de Comunicación La Cerca, el
director Técnico de la Fun-
dación de la Denominación
de Origen “Miel de La Alca-
rria”, Alberto Sacristán, des-
tacaba que España Original se
ha convertido en el mejor es-
caparate de promoción para
dar a conocer este producto e
impulsar su internacionaliza-
ción. Un hecho sin duda im-
portante teniendo en cuenta
que la internacionalización es
una de las asignaturas pen-
dientes de la “Miel de La Alca-
rria”, destacando en este senti-
do el trabajo que está realizan-
do el Consejo Regulador para

conseguir la introducción de
esta miel en los diferentes
mercados exteriores.

Según explicaba, se trata
de un producto que está so-
metido a estrictos controles,
en el origen y en el envasado,
así como a diversas analíticas,
para poder garantizar al con-
sumidor un alimento con cali-
dad certificada, con sus corres-
pondientes etiquetas y con-
traetiquetas, para evitar posi-
bles casos de fraude, ya que no
toda la miel que se produce en
esta zona puede considerarse
“Miel de La Alcarria”.

El mejor ajo del mundo

El ajo morado de Las Pe-
droñeras ha sido otro de los
productos estrella de la III edi-
ción de España Original.

Según apuntaba el presi-
dente de la Fundación del
Consejo Regulador de esta
Indicación Geográfica Pro-
tegida, José Suárez, uno de
los mayores problemas a los
que deben enfrentarse en estos
momentos es a la competencia
desleal de países como China.
En este sentido señalaba que
“aunque sean más baratos,

jamás ofrecerán la misma cali-
dad que los ajos morados de
Las Pedroñeras”, denunciando
el incumplimiento de las
Leyes por parte de algunos pa-
íses en cuanto a la venta de
ajos se refiere. Para luchar con-
tra esta situación, sostiene que
la mejor arma es la calidad.

En su opinión, uno de los
grandes objetivos que persi-
gue el Consejo Regulador es
incrementar el consumo do-
méstico del “Ajo Morado de
Las Pedroñeras”, ya que en las
cocinas de los restaurantes su
uso está asegurado.

La internacionalización de los productos agroalimentarios de
Castilla-La Mancha sigue siendo una asignatura pendiente

La internacionalización es una de las asignaturas pendientes de la Miel de la Alcarria.

El Ajo Morado de Las Pedroñeras se enfrenta en la actualidad a la competencia desleal de países como China.
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Los “Aceites Montes de
Toledo” se sitúan entre los

mejores del mundo

Durante la entrevista con-
cedida al Grupo Multimedia
de Comunicación La Cerca, el
gerente de la Fundación del
Consejo Regulador de la De-
nominación de Origen “Acei-
tes Montes de Toledo”, Enri-
que García, se mostraba satis-
fecho con su participación en
la III edición de España Origi-
nal señalando que su presencia
ha contribuido favorablemen-
te a la promoción de este pro-
ducto, así como al estableci-
miento de encuentros profe-
sionales con los cerca de 2.000
compradores presentes en esta
Feria Nacional.

Según explicaba, en el caso
de los “Aceites Montes de To-
ledo”, considerado por los ex-
pertos como uno de los mejo-
res aceites del mundo, la inter-
nacionalización está consegui-
da en un alto porcentaje, te-
niendo en cuenta que el 45%
de la producción total se desti-
na a la exportación.

A pesar de que la crisis
económica se ha dejado notar
sensiblemente en su volumen
de ventas, Enrique García se-
ñalaba que la producción se ha
situado en el millón de litros
en los últimos años.

Se trata de una Denomi-
nación de Origen que ampara
a 5.000 agricultores y a un
total de 42 empresas. Su zona
de producción está situada en
el interior de Castilla-La Man-
cha, ocupando las comarcas

del suroeste de la provincia de
Toledo y del noroeste de la de
Ciudad Real, con los Montes
de Toledo como eje central,
dentro de cuyos límites se en-
cuentra el Parque Natural de
Cabañeros. La Cerca

La Denominación de Origen “Aceites Montes de Toledo”
ampara a 42 empresas y a un total de 5.000 agricultores 

La III edición de la Feria Nacional de las Deno-
minaciones de Origen y Otros Productos Agroali-
mentarios de Calidad, España Original, ha sido
testigo del nacimiento de “Asiccaza”, la Asocia-
ción Interprofesional de la Carne de Caza. 

Según explicaba su presidente, Florencio Ro-
dríguez, durante la entrevista concedida al Grupo
Multimedia de Comunicación La Cerca, se trata de
una Asociación integrada por productores, comer-
cializadores y distribuidores de carne de caza de
España que en estos momentos se encuentra en
trámites de homologación por parte del Ministerio
de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, para
convertirse en una Organización Interprofesional
Agroalimentaria, sin ánimo de lucro. 

Nace con el objetivo de defender los intereses
comunes de los productores e industriales del
sector de la carne de caza silvestre, promocionar
y difundir sus productos y defender los intereses
económicos de sus asociados. 

Además, esta Asociación persigue mejorar la calidad de los productos en todos los procesos que intervienen en la cadena
agroalimentaria. En este contexto se enmarca la primera Marca de Calidad de Carne de Caza de España, denominada “Cali-
daz”, puesta en marcha en C-LM el pasado año 2009. Un sello de calidad que garantiza al consumidor el cumplimiento de todos
los requisitos higiénico-sanitarios, desde la finca hasta el punto de venta, garantizando su trazabilidad.  

Según señalaba, el sector cinegético supone una importante fuente de ingresos para las economías rurales de la región,
produciendo más de 5.000 de las 20.000 toneladas de carne de caza que se generan en España, siendo la primera Comunidad
Autónoma en el número de licencias de caza y la tercera en relación a los titulares de cotos, con 5.600 propietarios.

La Asociación Interprofesional de la Carne de Caza
comienza su andadura en la Feria España Original

La industria de la caza también estuvo presente en la Feria. En la imagen stand de ASICCAZA.

El 45% de la producción del aceite de con D.O. Montes de Toledo se destina a la exportación.
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